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ПРОГНОЗ Как изменится 
география поездок российских 
туристов в этом году

Возвращение 
в Египет

Алена Узбекова

ПОЕЗДКИ наших туристов в 
Египет могут возобновиться в 
первом квартале этого года, 
даже в феврале, заявил в ин-
тервью «Российской газете» ген-
директор Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин. 

Но это, конечно, если власти 
примут соответствующее реше-
ние. Накануне о вероятности ско-
рого «открытия Египта» говорил 
спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин. Кстати, нашему турбизнесу 
на восстановление продажи ту-
ров понадобится всего несколько 
дней. В свое время российские 
компании положили на счета еги-
петских коллег более 2 миллиар-
дов рублей, вплоть до апреля. То 
есть туры фактически оплачены, 

осталось «поднять шлагбаум».  
Главный вопрос  — смогут ли рос-
сияне покупать путевки в Египет? 
«При таком курсе доллара восста-
новить позиции будет непросто», 
— полагает Юрий Барзыкин и дает 
прогноз по другим направлениям 
отдыха в этом году.

Юрий Александрович, теперь, 
похоже, вероятность «откры-
тия» Египта высокая?
ЮРИЙ БАРЗЫКИН: Да. В этом заинте-
ресованы многие, прежде всего 
туристы. Но надо отрабатывать 
вопросы безопасности. Как вари-
ант — наши службы безопасности 
могут контролировать там при-
ем и отправку российских тури-
стов. Такая практика 
есть у израильских и 
американских коллег. 

ПРАВО Верховный суд запретил 
придираться к поведению 
смертельно больных 
арестантов

Свобода 
по диагнозу

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России сде-
лал важное разъяснение: пове-
дение смертельно больного за-
ключенного не имеет определя-
ющего значения при решении 
вопроса об его освобождении. 
Важен только диагноз. 

Если болезнь человека нахо-
дится в страшном списке, утвер-
жденным правительством, то 
нельзя выискивать причины, по-
чему нельзя дать заключенному 
выйти на свободу.

Важные разъяснения прозву-
чали в свежем обзоре судебной 
практики. Верховный суд разо-
брал конкретное дело, где тяже-
ло больному осужденному при-

шлось пройти три судебные ин-
станции, чтобы выйти из казен-
ного дома. 

Летом 2013 года гражданин 
И. был осужден на пять лет лише-
ния свободы за мошенничество 
в особо крупном размере. Но 
уже зимой того же года он обра-
тился в суд с просьбой выпу-
стить его из тюрьмы из-за тяже-
лой болезни.

Суд ему отказал. Но не пото-
му, что человек здоров. Нет. Ди-
агноз подтвердился. Однако суд 
решил, что и в колонии можно 
лечиться. К тому же было указа-
но, что человек совершил тяж-
кое преступление. Да, 
крови на нем нет. Но все 
же... 
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Деловой завтрак Скажется ли кризис на судьбе 
важнейшего из искусств

Кино будет

Ирина Невинная

П
охоже, пора включать все 
возможные методы, что-
бы успокоить население. 

Но пока СМИ наперебой сообща-
ют о новых смертях, вызванных 
«свиным» вирусом, многие 
просто не слышат здравых объя-
снений и судорожно пытаются 
защититься от заразы, невзирая 
на траты. Кое-кто эти настроения 
подогревает и, похоже, срывает 
на этом немалый куш. 

Вчера министр здравоохране-
ния Вероника Скворцова вновь 
сообщила, что ситуация «по грип-
пу» находится под контролем. На-

кануне Роспотребнадзор, кото-
рый следит за распространением 
эпидемии по стране «в цифрах и 
фактах», сообщал, что хотя эпиде-
мия и охватила уже 47 регионов,  
общая заболеваемость укладыва-
ется в обычные сезонные рамки. А 
через две-три недели волна и вовсе 
пойдет на спад. При этом офици-
альные лица не «замазывают» 
действительность: нас честно пре-
дупредили, что «свиной» штамм 
опаснее обычного сезонного 
гриппа, он может вызвать ослож-
нения не только в группах риска 
(беременные, пожилые, малень-
кие дети, хроники), но и у моло-
дых и вполне здоровых людей. 

«Может» — не значит «обяза-
тельно вызовет». «Более опа-
сен» — не значит «обязательно 
смертелен». Но многие этого не 
поняли. И испугались. Тем бо-
лее, сообщения о новых смертях 
приходят ежедневно. Раньше в 
таких случаях мы узнавали 
«всю правду» через сарафанное 
радио. Теперь для «сенсацион-
ных» новостей есть Интернет, 
электронная почта, да и вполне 
уважаемые СМИ и информа-
гентства в погоне за скоростью 
дают порой непроверенную ин-
формацию, которую 
позже сами же и опро-
вергают.

Валерий Кичин

К
ак пройдет в России 
Год кино? Будут ли 
п р и в а т и з и р о в а н ы 
крупнейшие студии? 
Нужно ли возвращать 

Госкино? Об этом и еще многом 
другом - наша беседа с главой де-
партамента  кинематографии 
Министерства культуры РФ Вя-
чеславом Тельновым.

Вячеслав Николаевич, как вы от-
носитесь к предложениям вер-
нуть департаменту кинематог-
рафии и прежнее название — Го-
скино, и многие его функции?
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Сейчас в стране 
не самые благоприятные условия 
для того, чтобы создавать какие-
то крупные ведомства. Сущест-
вует департамент кинематогра-
фии со своими функциями по вы-
работке государственной поли-
тики в сфере кинематографии, 
есть Фонд кино, у него свои зада-

чи - создание кассовых фильмов. 
За то, чтобы создать единый 
центр, где сосредоточены и кино-
производство, и прокат, и обра-
зование, высказываются многие, 
в том числе генеральный дирек-
тор «Мосфильма» Карен Шахна-
заров. Какое-то зерно в этом есть. 
Но ведь былое Госкино — это 250 
сотрудников, в департаменте ки-
нематографии — всего 24 челове-
ка. Госкино занимало здание в 
Гнездниковском переулке, а мы - 
половину этажа. Возможно, ког-
да-нибудь этот вопрос станет бо-
лее реалистичным, но сейчас не 

лучшее время для столь карди-
нальных реорганизаций.

Многие продюсеры и режиссеры 
обеспокоены идеей приватизации 
крупнейших киностудий, вклю-
чая «Мосфильм», «Ленфильм».
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Никаких реше-
ний по этому поводу не принима-
лось и в ближайшее время не пред-
видится. «Мосфильм» как являлся 
федеральным государственным 
унитарным предприятием, так и 
останется впредь до завершения 
работ по созданию многофункци-
онального производственно-куль-

турного центра на его территории.  
На это уйдет лет пять-шесть: бу-
дут строиться новые павильоны, 
киноконцертный зал.  «Лен-
фильм» под государственную га-
рантию получил кредит в полтора 
миллиарда на модернизацию. Бла-
годаря этому студия завершает 
полную модернизацию всей кино-
технологической линии. Прове-
ден ряд аварийных и текущих ре-
монтов, открыт киноцентр «Лен-
фильм», осуществлена поставка 
основной части киносъемочного 
оборудования. В плане основных 
мероприятий Года кино одно из 
главных — открытие первых цехов 
обновленной студии уже в мае. И 
поскольку на Минкультуры Рос-
сии возложен контроль за исполь-
зованием, обслуживанием и пога-
шением указанного кредита, то 
речи о приватизации 
«Ленфильма» пока не 
идет. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Кто и как зарабатывает на страхах 
перед эпидемией

Гриппной сезон

3
Сергей Нарышкин посетил 
Каирскую книжную 
выставку-ярмарку

4
Выплаты по больничным 
листам предложено увели-
чить

4
Автошколы закрывать 
не будут

20 ЛЕТ БЕЗ БРОДСКОГО

Обратный
отсчет
100 дней 
до мирового 
хоккея
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Австралийский доллар  55,5269
Азербайджанский манат  48,3724
Армянский драм**  16,1581
Белорусский рубль****  36,9144
Болгарский лев  43,8385
Бразильский реал  19,4048

Венгерский форинт**  27,4285
Вон Республики Корея***  65,6581
Датская крона  11,4926
Доллар США  78,9969
Евро  85,8459
Индийская рупия*  11,6099

Казахстанский тенге**  20,9730
Канадский доллар  55,8716
Киргизский сом*  10,4100
Китайский юань  12,0107
Молдавский лей*  38,3946
Новый туркменский манат  23,2412

Норвежская крона*  90,6624
Польский злотый  19,2300
Румынский лей  18,9250
СДР  108,8625
Сингапурский доллар  55,3122
Таджикский сомони  10,1847

Турецкая лира  26,2361
Узбекский сум***  28,0429
Украинская гривна*  31,9179
Фунт стерлингов  113,1315
Чешская крона*  31,7397
Шведская крона*  92,5499

Швейцарский франк  77,6688
Южноафриканский рэнд*  48,0543
Японская иена**  66,8191

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.01.16 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ФИНАНСЫ

3

Акцент

 Бюджет кинематографа 
в этом году останется 
на прежнем уровне

ЦИФРА

47
РЕГИОНОВ
уже превысили эпидемический 
порог по заболеваемости грип-
пом и ОРВИ. В большинстве слу-
чаев заболевания гриппом речь 
идет именно о «свином» штамме 
А(Н1N1)

Гость редакции — 
Госсекретарь 
Союзного государства 

Григорий Рапота / 
стр. 1,3
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Кино и в новом веке — 
любимейшее из искусств.
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Свобода 
по диагнозу

Апелляционная инстанция согласилась с тем, 
что человека лучше оставить в тюрьме. В итоге 
осужденному пришлось ждать почти полтора 

года, прежде чем его вопрос решился. Судебная коллегия 
по уголовным делам Верховного суда России отменила все 
решения нижестоящих инстанций и определила незамед-
лительно освободить заключенного.

Теперь это дело должно стать ориентиром для осталь-
ных. 

«При рассмотрении в порядке исполнения приговора 
вопросов, связанных с освобождением осужденного от на-
казания в связи с болезнью, определяющее значение име-
ет наличие у лица заболевания, препятствующего отбыва-
нию наказания, а не его поведение в период отбывания на-
казания», сказано в обзоре судебной практики.

Кстати, в данном 
случае особых пре-
тензий к поведению 
осужденного не 
было. Но в решении 
было отмечено, что у 
человека всего одно 
поощрение, а в целом 
поведение характе-
ризуется неопреде-
ленностью. Ведь че-
ловек к тому момен-
ту недолго пробыл в 
колонии, и его не успели изучить. Получается, тяжело 
больному в тюрьме надо дать время себя проявить? Но в 
законе таких условий нет.

По большому счету, причины, по которым человеку 
сказали нет, были надуманными.

«В соответствии с действующим законодательством 
суды не вправе отказать в освобождении от отбывания на-
казания по основаниям, не указанным в законе, в том чи-
сле таким, как тяжесть совершенного преступления и ус-
ловия содержания, — сказано в обзоре судебной практики. 
— В тех случаях, когда вред, причиненный преступлением, 
не возмещен в силу объективных причин, суд также не 
вправе отказать в освобождении от наказания только на 
этом основании».

При решении подобных вопросов время всегда играет 
против осужденного. Как рассказывают эксперты, не-
редко человек умирает в тюрьме только потому, что его не 
успели вовремя освободить. Сначала была медкомиссия. 
Это правильно: врачи должны изучить состояние человека 
и подтвердить диагноз. Потом материалы уходят в суд. 
Правозащитники жалуются, что иногда суды отказывают 
по непонятным причинам. А иногда суды просто не успева-
ют человека освободить: он умирает еще до того, как на-
значено заседание по его делу.

Кстати, в прошлом году Верховный суд ввел такие же 
подходы и к условно-досрочному освобождению. Точно 
так же было сказано, что нельзя выдумывать причины для 
отказа, например, ссылаться на тяжесть преступления. Тя-
жесть преступления, разъяснил Верховный суд, уже учте-
на в приговоре. Правовые позиции, смягчающие подходы 
к досрочному освобождению, были закреплены в поправ-
ках к постановлению пленума Верховного суда, посвящен-
ному условно-досрочному освобождению.

ПОДРОБНОСТИ Парламент 
может пересмотреть 
бюджет на этот год 

На нефтяной 
гуще не гадают

1

Виталий Петров

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ повестка становится для парла-
мента не менее важной, чем политическая, хотя избира-
тельная кампания в Государственную Думу стартует уже 
скоро. 

Главный вопрос, стоящий перед депутатами 
и сенаторами, — внесение поправок в закон о феде-
ральном бюджете России на 2016 год. Напомним, 
что основной финансовый документ был сверстан, 
исходя из цены на нефть в 50 долларов за баррель, од-
нако к настоящему времени ситуация резко измени-
лась.

Глава Комитета Госдумы по бюджету и налогам Анд-
рей Макаров высказал мнение, что торопиться с пере-
краиванием ключевого финансового документа не стоит. 
«Безусловно, изменение бюджета будет необходимо, но 
это не вопрос сегодняшнего дня. Полагаю, что раньше 
апреля-мая говорить об этом вообще не имеет смысла», 
— выразил уверенность парламентарий. По его мнению, 
прежде чем корректировать закон о бюджете, нужно 
проанализировать итоги 2015 года, посмотреть те резер-
вы, которые образовались, и спокойно исполнять приня-
тый бюджет. 

В том, что основному финансовому документу по-
требуются коррективы, убеждена председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко. Однако она так же, 
как и Макаров, считает, что изменения не должны но-
сить авральный характер. Вчера на заседании верхней 
палаты спикер обратилась к профильным комитетам 
Совфеда с просьбой активно продолжать консультации 
с правительством относительно возможных направле-
ний и объемов сокращения бюджетных расходов. А 
представителей органов власти она призвала «прекра-
тить публичные гадания на нефтяной гуще» и начать 
конкретные действия вместе с экспертным сообщест-
вом по подготовке предложений перехода к новой мо-
дели экономики. «А то волатильность прогнозов у нас 
уже похлеще волатильности рубля», — заметила сена-
тор.

Между тем вчера в Госдуму был внесен законопроект, 
усиливающий ответственность работодателей, которые 
несвоевременно оплачивают труд своих работников. 
Хотя минтруд разработал этот документ, исполняя пору-
чение президента еще от 20 октября 2013 года, необхо-
димость его рассмотрения и принятия назрела именно 
сейчас. В связи с этим кабмин в ускоренном порядке рас-
смотрел и направил в нижнюю палату законопроект, ко-
торый выделяет в отдельный состав административных 
правонарушений частичную или полную невыплату в 
установленный срок заработной платы и устанавливает 
повышенный размер штрафа для должностных лиц за та-
кое правонарушение.

Определяется, что размер административного штра-
фа для должностных лиц составит от 10 до 20 тыс. ру-
блей, индивидуальных предпринимателей — от 1 до 5 
тыс. рублей, юрлиц — от 30 до 50 тыс. рублей. Если же 
ситуация повторится, то штрафы значительно увеличи-
ваются. Должностным лицам придется заплатить от 20 
до 30 тысяч рублей, индивидуальным предпринимате-
лям — от 10 до 30 тыс. рублей, юрлицам — от 50 до 100 
тыс. рублей. Кроме того, в отношении должностных лиц 
может быть применена дисквалификация на срок от од-
ного года до трех лет.

Президент В Кремле обсудили эпидемии и полемику в Давосе

Прививки и привычки
Кира Латухина

О 
борьбе с инфекцией 
Зика, нюансах обще-
ния с мировыми лиде-
рами и анонимности 
интернет-жалоб шла 

речь на совещании президента с 
членами правительства в Кремле.

Владимир Путин сразу спро-
сил главу минздрава Веронику 
Скворцову об эпидемиологиче-
ской ситуации. Впервые за всю 
историю наблюдений привили бо-
лее 45 млн россиян — треть населе-
ния страны, причем вакцинами с 
актуальными штаммами, сообщи-
ла министр.

До начала эпидемии популяци-
онный иммунитет против свиного 
гриппа был более 61 процента, а 
для всех других штаммов гриппа — 
свыше 77—85 процентов. Грипп 
пришел непривычно, обычно 
«входными воротами» была ази-
атская сторона. «Но в этот раз из 
эпидемически неблагополучных 
регионов Восточной Европы, в 
том числе c Украины», — заметила 
Скворцова.

Эпидпорог превышен в 47 ре-
гионах всех федеральных округов, 
кроме Крымского. Но интенсив-
ность эпидемии — средняя. Превы-
шение порога в целом по стране — 
на 31,5 процента. «Ситуация пол-
ностью держится под контролем», 
— заверила Скворцова. Удалось 
увеличить рынок противовиру-
сных препаратов в этом году в 1,5—
2 раза, они есть во всех регионах с 
«несгораемым» запасом до двух 
недель. Приведена в готовность 
сеть инфекционных больниц. 

«Там еще гадость какая-то из 
Латинской Америки передвигает-
ся, тоже вирус какой-то... — заме-
тил Путин. — Вирус уже появился в 
Европе». Он поражает беремен-
ных и может иметь тяжелые по-
следствия для детей. «Поэтому 
нужно внимательно к этому отне-
стись — у вас есть хороший опыт, — 
работать с транспортными компа-
ниями, авиационными компания-
ми, понимать, каковы признаки, и 
оперативно реагировать», — пору-
чил глава государства. «Это ин-
фекция Зика, — кивнула Скворцо-
ва. — Мы держим ее на контроле с 
момента, как она появилась». 
Идет работа, чтобы с момента по-
явления непонятных штаммов 
брать их под контроль и тут же 
иметь отечественные препараты.

Об особенностях давосских ди-
скуссий глава государства погово-
рил с вице-премьером — полпре-
дом президента в ДФО Юрием 
Трутневым. Была организована 
работа с крупнейшими компания-
ми, заинтересованными в инве-

стициях в Россию, прежде всего на 
Дальний Восток, рассказал Трут-
нев. «Вопросов в основном ставит-
ся два. Первый — это то, что их эко-
номика тоже несет убытки от сан-
кций, которые предприняты про-
тив России, и они считают необхо-
димым организовать работу для 
того, чтобы эти санкции скорее 
были завершены», — сообщил он. 
«Второе. Был целый ряд встреч с 
представителями правительств и 
компаний — экспортеров нефти, 
которые тоже говорят о том, что 
их не устраивает мировая цена на 
нефть», — рассказал Трутнев.

«Была встреча мировых лиде-
ров, на которой тоже отношениям 
с Россией было уделено много 
внимания, там тоже пришлось вы-
ступить», — кратко доложил вице-
премьер. Президент, как оказа-
лось, внимательно следил за этим. 
«Обнажил я бицепс ненароком, 
даже снял для верности пиджак» — 
это Высоцкий не про вас пел, нет?» 

— улыбнулся он (Трутнев, как из-
вестно, увлекается восточными 
единоборствами).  «Практически 
так, потому что были довольно 
жесткие нападки со стороны 
Столтенберга, Порошенко высту-
пил. Я просто сказал о том, как это 
видит все население РФ, 90 про-
центов от 146 млн, сказал, что кар-
тинка — ровно наоборот», — объя-
снил Трутнев. «Аккуратнее, лад-
но?» — посоветовал Путин.

Недавно глава государства 
принял участие в другом форуме 
— в Москве, по поддержке малого 
бизнеса. Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов доложил об итогах 
поручений, связанных с реализа-
цией антикризисного плана-2015: 
не выполнены пока лишь указа-
ния по определению статуса само-
занятых граждан, которые могли 
бы зарегистрировать себя в каче-
стве индивидуальных предприни-
мателей. «Это важно сделать», — 
указал президент. «Мы, с одной 

стороны, должны эту задачу ре-
шить, так как вы ее ставите и как 
просят вас предприниматели, с 
другой стороны, не допустить дро-
бления бизнеса и в этих сложных 
экономических условиях не допу-
стить использования различных 
схем ухода от налогообложения», 
— пояснил Шувалов. Правительст-
во постарается в первом квартале 
внести законопроект в Госдуму. 
«Тот план, который мы сейчас раз-
рабатываем, будет содержать 
большой блок по поддержке мало-
го и среднего предпринимательст-
ва в 2016 году», — также сообщил 
он. В частности, предприниматели 
просили, чтобы проверяющие ор-
ганы стали консультантами и не 
наказывали бы сразу. Подумают в 
правительстве и как идентифици-
ровать тех, кто оставляет жалобы 
в Интернете на качество услуг и не 
подписывается своим именем.

«Проходить мимо замечаний 
граждан нельзя. Конечно, эти 
замечания должны быть откры-
тыми, за какими-то «никами» 
прятаться бессмысленно. Иначе 
можно вообще подорвать дея-

тельность целых предприятий», 
— кивнул Путин.

О программе «Образование 
на русском» рассказала вице-
премьер Ольга Голодец. Спрос на 
образование на русском языке 
растет, прежде всего там, где ог-
раничен доступ к русскому язы-
ку и культуре, заметила она. 
Пользователей этого проекта — 
уже 2,5 млн человек из 174 
стран. Еще один портал — «Элек-
тронная школа» будет запущен в 
декабре. С 2018 года можно бу-
дет получить сертификат. Проек-
тная мощность — 1 млн человек — 
будет достигнута к 2020 году.

«Хороший проект», — похва-
лил президент.

Владимир Путин провел и 
другое совещание, в продолже-
ние разговора с главой минэко-
номразвития по обеспечению 
макроэкономической сбаланси-
рованности. Также там затраги-
вались меры по ускорению эко-
номического роста.

Президент потребовал оперативно 
реагировать на все изменения эпи-
демиологической обстановки.

Акцент

 Эпидпорог превышен 
в 47 регионах 
всех федеральных округов, 
кроме Крымского

Нельзя выдумывать 
причины для отка-
за, например, ссы-
латься на тяжесть 
преступления
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За создание
финансовых
пирамид
предлагается
сажать
в тюрьму
на четыре года

НЕВОЛЯ 
ВМЕСТО ДЕНЕГ 

Владислав Куликов

ГОСДУМА готовит ко второму 
чтению законопроект, устанав-
ливающий уголовную ответст-
венность за организацию фи-
нансовых пирамид. 

Поправки в Уголовный ко-
декс предлагают на выбор либо 
штраф в миллион рублей, либо 
лишение свободы на срок до че-
тырех лет. Под удар попадают 
организаторы «мыльных пузы-
рей». Вместе с данным законо-
проектом предлагается принять 
и поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях. 
Они вводят миллионные штра-
фы для активных участников 
финансовых пирамид и за такую 
рекламу в сети Интернет. 

Накануне Комитет Госдумы 
по конституционному законода-
тельству и госстроительству ре-
комендовал нижней палате пар-
ламента принять во втором чте-
нии проект соответствующих 
поправок в КоАП. Под админи-
стративную ответственность бу-
дут попадать те из организато-
ров, чьи «заслуги» перед обма-
нутыми гражданами не дотяги-
вают до уголовной ответствен-
ности. Это могут быть активи-
сты второго-третьего уровня, 
примкнувшие к организаторам, 
но не добравшиеся до верхних 
этажей.

По словам экспертов, ответ-
ственность организаторов пира-
миды зависит от объема привле-
ченных средств. До 1,5 млн руб. 
— административная, свыше 1,5 

млн — уголовная. Так что если 
организатор не успел развер-
нуться, то просто заплатит 
штраф, а дело закроет. Должен 
закрыть. Кроме того, если обыч-
ный человек снимет ролик о 
том, как хороши финансовые 
пирамиды, и разместит его в Ин-
тернете, то может нарваться на 
штраф от 20 до 50 тысяч рублей. 
Должностные лица за то же са-
мое заплатят от 20 до 100 тысяч 
рублей. Для юридических лиц 
предлагается установить адми-
нистративные штрафы от 500 
тысяч до миллиона рублей. Тео-
ретически это означает, что и 
сами рекламные ролики, и вооб-
ще все призывы вливаться в фи-
нансовые пирамиды должны из 
Сети удаляться. Но как будет ра-
ботать эта система, пока неясно. 
Возможно, дело ограничится 
штрафами. В любом случае, же-
лающих похвалить финансовую 
пирамиду после принятия зако-
на должно стать меньше. В бли-
жайшие дни в повестке заседа-
ний Госдумы значится и проект 
поправок в Уголовный кодекс.

Схемы финансовых пирамид, 
кажется, известны всем. Снача-
ла заплати, потом уговори кого-
нибудь тоже заплатить, а потом, 
когда те, в свою очередь, кого-то 
уговорят, возможно, ты что-то 
получишь. Но разве для кого-то 
новость, что выигрывает в пира-
миде только тот, кто на верши-
не? То есть тот, кто все и органи-
зовал. В 90-е годы прошлого 
века, по оценкам экспертов, фи-
нансовые пирамиды очистили 
карманы граждан на триллионы 
рублей. Но все равно находится 
немало граждан, отдающих свои 
деньги проходимцам. Любая фи-
нансовая пирамида обречена на 
крах. Потому что и деньги, и на-
ивные граждане рано или позд-
но заканчиваются. Но логика и 
математика бессильны против 
призрачного желания зарабо-
тать. Поэтому часто организато-
ры пирамид просто меняют на-
звания. И вновь находят клиен-
тов. При этом организаторы пи-
рамид не стоят на месте, разра-
батывают новые схемы обмана. 
Они подчас маскируются под 
обычных бизнесменов. Напри-
мер, пирамида может объявить 
себя кассой взаимопомощи. 

Аферисты умеют пускать 
пыль в глаза. Они дарят над-
ежды, которые не сбываются. 
Конечно, люди потом прозрева-
ют. Но вернуть потерянное под-
час уже невозможно. 

За рекламные 
ролики финансо-
вых пирамид 
в Интернете будут 
штрафовать 
до 50 тысяч рублей

ЖКХ     Кабмин решил не вводить абонентскую плату за электроэнергию

В каком доме жить хорошо
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев принял решение 
отложить до 2017 года вве-

дение новой схемы при оплате 
электроэнергии и отдать регио-
нам право решать, когда ее вво-
дить. Также до 2017 года отсроче-
но усиление мер ответственно-
сти за отсутствие в квартирах 
счетчиков коммунальных услуг.

Глава правительства, возглав-
ляющий «Единую Россию», при-
нял участие в партийном форуме 
«Городское развитие: жилье и 
ЖКХ», посвященном вопросам 
жилищного строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва. Для обсуждения широкого 
круга жилищных проблем, акту-
альных для современной России, 
в Москве собрали представите-
лей первичных отделений ЕР со 
всего столичного региона — всего 
около 6 тысяч человек. 

Дмитрий Медведев формат 
партийной дискуссии признал 
интересным и полезным. Он за-
верил коллег по партии, что все 
рекомендации правительство 
обязательно как минимум рас-
смотрит. «А в перспективе луч-
шие ваши идеи войдут в предвы-
борную программу «Единой Рос-
сии», — пообещал он. 

Тема ЖКХ обсуждается вну-
три «Единой России» не в первый 
раз. «Очевидно, что не в послед-
ний — уж очень сложная и запу-
щенная эта тема», — заметил пре-
мьер. Проблемы связаны с тем, 
что многое досталось в наследст-
во от прежней экономической 
системы, а принципы работы 
современной экономики совер-
шенно другие, и это приводит по-
рой к причудливым результатам, 
сказал Медведев.

Однако жилищный вопрос 
остается одним из самых важных 
для россиян. «Людям необходимо 
нормальное жилье. Это базовая 
первичная ценность, — заявил 
глава кабмина. — Чтобы обеспе-

чить максимальный комфорт за 
разумную цену, нужно научиться 
управлять своим жильем, вести 
себя, как ответственный хозяин, 
который точно знает свои права и 
обязанности».

В прошлом году около трети 
граждан, обращавшихся в при-
емные ЕР, заявляли, что хотели 
бы улучшить жилищные усло-
вия, а также качество комму-
нальных услуг. Правительство го-
тово их в этом поддержать. «Од-
нако эффективной эта работа бу-
дет только в том случае, если в 
нее вовлечены собственники жи-
лья», — подчеркнул Дмитрий 
Медведев, поднимая вопрос о 
приватизации жилья. 

Планировалось, что процесс 
бесплатной приватизации завер-
шится 1 марта этого года, однако 
в кабинет министров поступили 
предложения его продлить. «По 
итогам дискуссии мной принято 
решение продлить еще на 1 год 
бесплатную приватизацию жи-
лых помещений — до 1 марта 2017 
года», — заявил председатель ЕР. 

В текущей экономической си-
туации, когда благосостояние 
граждан не растет, многие иници-
ативы, введение которых плани-
ровалось в этом году, но могло бы 
лечь дополнительным бременем 
на людей, переносятся на год по-
зже. В частности, до 1 января 2017 
года отложено применение ново-
го порядка расчета тарифа за 
электроэнергию в зависимости от 
объемов ее потребления. Изна-
чально ее планировали задейст-
вовать с 1 июля этого года. «В ито-
ге я принял решение перенести 
сроки ведения нового порядка 
расчетов на 2017 год, кроме того, 
отказаться от идеи единой фикси-
рованной абонентской платы», — 
заявил глава правительства. И ре-
шать, когда вводить новый поря-
док и как вести расчеты, регионы 
будут самостоятельно.

Дмитрий Медведев поддержал 
и отсрочку решения о введении 
платежей на содержание общего 

имущества в многоквартирных 
домах — тоже до 1 января. Кроме 
того, только со следующего года 
будет усилена ответственность за 
неустановку счетчиков. «Со вре-
менем люди поймут, что установ-
ка приборов учета коммуналь-
ных услуг в их собственных инте-
ресах, — уверен премьер-ми-
нистр. — Тем не менее отсрочку 
предоставить можно также на 1 
января 2017 года».

По сборам на капитальный ре-
монт домов у главы кабмина сом-
нений нет: государство не в со-
стоянии самостоятельно поддер-
живать в надлежащем состоянии 
всю жилищную инфраструктуру, 
когда объем многоквартирного 
жилищного фонда в нашей стра-
не составляет около 2,5 миллиар-
да квадратных метров. Платеж-
ную инициативу при этом гра-
ждане демонстрируют высокую 
— более 77 процентов. Но и отно-
сятся они к этим деньгам более 
чувствительно и не хотят, чтобы 
средства ушли куда-то еще. «Поэ-
тому я поддерживаю предложе-
ние защитить накапливаемые 
средства от инфляции за счет на-
числения рыночных банковских 
процентов», — заявил Медведев.

Для многих граждан жилищ-
ный вопрос не в том, как платить 
за капремонт или электричество, 
а как вообще улучшить свои жи-
лищные условия. Для проживаю-
щих в аварийном жилье государ-
ство реализует программу его 
расселения. Она действует с 2008 
года, и по ней более 600 тысяч че-
ловек переехали в новые кварти-
ры. «Понятно, что по окончании 
срока работы текущей програм-
мы аварийное жилье никуда не 
испарится. Мы его уменьшим, но 
оно останется, к сожалению, — 
констатировал премьер. — Поэто-
му поручаю правительству вне-
сти законопроект о формирова-
нии постоянно действующей си-
стемы расселения аварийного 
жилья, которая будет работать и 
после 2017 года». 

Бесплатная приватизация жилья будет продлена, заявил Дмитрий 
Медведев. 
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МЕЖДУ ТЕМ
Президент подписал указ о приеме в гражданство РФ публициста, 
телеведущего Анатолия Вассермана (ранее он был гражданином Ук�
раины) и художника Юрия Купермана, более известного как Юрий 
Купер (эмигрировал из СССР в 1972 году).
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АУКЦИОН «Дом-книжка» 
на Новом Арбате может 
стать гостиницей

Три звезды — 
недорого

Ольга Игнатова

ДЕВЯТОГО февраля планируется аукцион по продаже 
площадей, принадлежащих столице в одном из «домов-
книжек», расположенных по Новому Арбату, 15. 

Презентации объекта, выставленного на продажу, 
состоялась на ВДНХ. Замруководителя департамента 
по конкурентной политике Москвы Александр Лукин 
рассказал, что Москва продает 29 тыс. кв. м нежилых 
помещений на 26-м этаже высотки. Сейчас из них ис-
пользуется лишь чуть более 5 тыс. «квадратов». 
Остальные помещения пустуют. И это в самом центре 
столицы, где ощущается острый дефицит номерного 
фонда экономкласса. Ведь существующие в центре от-
ели в основном четырех- и пятизвездочные, где сутки 
пребывания постояльцу обходятся от 12 до 14 тыс. ру-
блей. По последним данным департамента националь-
ной политики, межрегиональных связей и туризма, 
Москва занимает среди развивающихся туристиче-
ских рынков второе место в Европе и пятое место в 
мире. С 2010 по 2014 год количество иностранных ту-
ристов в Москве возросло на 42%. 

Поэтому власти предполагают использовать «дом-
книжку» под трехзвездочную гостиницу. Это может за-
интересовать практически любого гостиничного опера-
тора или крупную гостиничную сеть. Но чтобы довести 
здание до современного уровня, говорят эксперты, инве-
стору придется вложиться в его реконструкцию. 

Впрочем, сказал Александр Лукин, никаких ограниче-
ний по использованию приобретенных помещений в до-
говоре столичные власти прописывать не собираются. 
Если инвестор найдет другое применение площадям на 
Новом  Арбате, препятствовать воплощению в жизнь его 
бизнес-плану они не будут. 

ПАРЛАМЕНТ Совфед призвал 
принять закон 
о коллекторах

Пугать 
запрещается

Виталий Петров

ВЧЕРА, открывая первое заседание Совета Федерации в 
новой сессии, председатель Валентина Матвиенко потре-
бовала, чтобы парламентарии всерьез занялись решени-
ем вопросов, связанных с коллекторской деятельностью.

По мнению спикера, этот вид бизнеса фактически 
превратился в криминальный, и сенаторы все чаще слы-
шат об абсолютно вопиющих случаях выбивания долгов. 
«Учитывая, что сумма просроченной задолженности по 
кредитам растет, клубок проблем в этой области будет 
нарастать как «снежный ком», — предупредила сенатор. 
Матвиенко напомнила, что верхняя палата еще в конце 
прошлого года была вынуждена принять в «авральном 
режиме» закон, направленный в том числе на защиту от 
криминального выбивания долгов в Крыму и Севастопо-
ле. Однако принятых мер явно недостаточно. В настоя-
щее время на рассмотрении Госдумы находятся несколь-
ко проектов законов 
по коллекторской 
деятельности. Авто-
ры наиболее яркого 
из них — депутаты 
фракции ЛДПР во 
главе со своим лиде-
ром Владимиром 
Жириновским — 
предлагают запре-
тить коллекторскую 
деятельность и вве-
сти миллионные 
штрафы за переуступку долгов. А депутаты Заксобрания 
Санкт-Петербурга внесли законопроект, согласно кото-
рому иски кредитора к заемщику о возврате задолжен-
ности, возникшей по договору потребительского креди-
та (займа), должны рассматриваться только в судебном 
порядке. 

Валентину Матвиенко такое количество застрявших в 
Госдуме документов на одну и ту же тему не устраивает. В 
связи с этим она призвала нижнюю палату, правительство 
и своих коллег по Совфеду консолидировать усилия и как 
можно скорее принять современный, всеохватывающий 
закон о коллекторах. 

В рамках «правительственного часа» перед сенатора-
ми выступил министр строительства и ЖКХ Михаил 
Мень. Он рассказал, что для модернизации системы жи-
лищно-коммунального хозяйства правительству нужно 
привлечь порядка 2,5 триллиона рублей частных инвести-
ций. Таким образом, в течение пяти лет потребуется около 
500 миллиардов рублей в год, причем, по словам мини-
стра, эти суммы являются необходимым минимумом. Од-
нако важные шаги уже сделаны: в прошлом году было за-
ключено 271 концессионное соглашение на сумму 100 
миллиардов рублей, а на начало этого года объявлено 268 
конкурсов. Еще около 1000 лотов находятся на сайтах для 
выставления на конкурс. «Это неплохие цифры. Процесс 
запущен, надо добавлять обороты», — заметил Мень. К 
2020 году министерство хочет передать концессионерам 
управление 80% унитарных предприятий. В минстрое 
надеются, что к этому времени в России будут работать 
6—7 крупных национальных игроков.

Одна из главных застарелых проблем для минстроя — 
капитальный ремонт: в нем нуждается более 50% жилых 
домов по всей стране. Согласно программе капитального 
ремонта, за 30 лет в России будет отремонтировано 735 
тысяч домов площадью 2,3 млрд кв. м. Михаил Мень уточ-
нил, что по предварительным итогам 2015 года удалось 
отремонтировать 20 тысяч домов, и это весьма неплохой 
показатель.  

В министерстве также рассчитывают, что законопро-
ект, вносящий поправки в закон о дольщиках, будет при-
нят в весеннюю сессию парламента. Предлагаемые изме-
нения нацелены на усиление контроля над застройщиком 
и снижение рисков дольщиков при покупке жилья.  

ФИНАНСЫ Россияне отнесли в банки больше 23 триллионов рублей 
и не собираются останавливаться

Деньги заводятся
Роман Маркелов

О
бъем банковских вкладов 
россиян за год вырос на 
25,2 процента, превысив 

23 триллиона рублей, подсчита-
ли в ЦБ. При этом свободные 
деньги на руках у населения все 
еще остаются: примерно каждый 
четвертый рубль из своих сбере-
жений граждане держат не на де-
позите, а дома. Окончательно пе-
рейдя на сберегательную модель 
поведения, россияне продолжат 
нести деньги в банки и в 2016 
году, тем более что остальные фи-
нансовые инструменты либо 
слишком рисковые, либо недо-
статочно развиты.

К походу в банковские отделе-
ния граждан подтолкнули эконо-
мические проблемы. В прошлом 
году фиксировалось устойчивое 
сжатие потребительского спроса, 
обусловленное высокой инфля-
цией и снижением доходов населе-
ния. По данным Росстата, сокра-
щение реальных зарплат в 2015 
году составило 9,5 процента отно-
сительно 2014 года.

В итоге россияне перешли от 
потребительской к сберегатель-
ной модели поведения, которую 
глава минэкономразвития Алек-
сей Улюкаев в середине января на-
звал как риском для экономики, 
так и источником ее инвестицион-
ного роста. 

Новый подход к обращению 
людей со своими доходами имеет 
особенности, говорит старший на-
учный сотрудник лаборатории 
структурных исследований Ин-
ститута прикладных экономиче-
ских исследований РАНХиГС при 
президенте РФ Михаил Хромов. 
Например, сократился спрос на 

наличные деньги, объем обраще-
ния которых упал в прошлом году 
на 400 миллиардов рублей. Отсут-
ствовал и значимый спрос на ино-
странную валюту, который был в 
значительной степени удовлетво-
рен еще в 2014 году, отмечает Ми-
хаил Хромов. 

Однако доля вкладов в долла-
рах, евро и других иностранных 
валютах в общей массе депозитов 
все же подросла с 26,1 процента в 
начале 2015 года до 29,4 процента 
в конце 2015 года, несмотря на 
очень низкие проценты, предлага-
емые банками. «Валютные вклады 
будут пользоваться спросом, не-
смотря на минимальные ставки. 
Рост курсовой стоимости валюты 
к рублю может оказаться интере-
снее ставки», — считает директор 
департамента розничных продук-
тов и маркетинга Росбанка Миха-
ил Чамров. 

Он предупреждает, что, разме-
щая временно свободные средст-
ва в валюте, можно как выиграть, 
так и потерять на курсе и комисси-
ях за конвертацию. «Поэтому мы 
полагаем, что большую часть до-
ходов население будет сберегать 
все же традиционно в рублях», — 
говорит Михаил Чамров. 

Но ставки по рублевым депо-
зитам также нельзя назвать очень 
высокими. Во второй декаде янва-
ря средняя максимальная ставка 
по вкладам в рублях у 10 круп-
нейших банков снизилась с 10 до 
9,87 процента годовых. «Это свя-
зано с тем, что при замедлении 
темпов роста кредитования бан-
ки вынуждены балансировать 
темпы роста своих активов и пас-
сивов», — говорит аналитик банка 
Хоум Кредит Станислав Дужин-
ский. По его мнению, в 2016 году 

тенденция к снижению ставок 
окажет сдерживающее влияние 
на динамику портфелей вкладов в 
российских банках, но их при-
рост все равно будет довольно 
стабильным. 

Тем более что у населения 
пока остались свободные деньги, 
которые оно еще не положило в 
банки, а держит на руках. По сло-
вам Михаила Чамрова, их доля 
колеблется в пределах 24—29 про-
центов от всех сбережений част-
ных лиц.

Скорее всего, часть этих денег 
перетечет на банковские вклады, а 
не будет вложена во что-либо еще. 
«Альтернативные инвестицион-
ные инструменты в России разви-
ты слабо. Число пользователей та-
ких инвестиционных продуктов, 
как ПИФы, общие фонды банков-
ского управления, металлические 
счета или доверительное управле-
ние не очень высоко», — рассказы-
вает Станислав Дужинский. 

По мнению заместителя ди-
ректора аналитического департа-
мента Альпари Дарьи Желанно-
вой, альтернативой банковским 
вкладам может быть целый набор 
инструментов на финансовых 
рынках. «Однако по многим из 
них нет гарантий, то есть рыноч-
ные риски придется брать на себя, 
а к этому большинство не гото-
во», — считает она. Поэтому рос-
сияне со средними доходами и 
ниже продолжают выбирать бан-
ковские вклады. 

По словам Дарьи Желанновой, 
вопрос роста вложений в различ-
ные финансовые инструменты, 
включая банковские продукты, 
напрямую упирается и в финансо-
вую грамотность населения, кото-
рая нуждается в повышении. 

Визит Сергей Нарышкин посетил Каирскую книжную 
выставку-ярмарку 

Чехов по-арабски 

Татьяна Замахина, Каир

Е
гиптяне любят и очень 
ценят русскую литера-
туру — в этом спикер 
Госдумы Сергей На-
рышкин, убедился, по-

сетив Каирскую международную 
книжную выставку. 

Каирская выставка-ярмарка 
считается крупнейшим культур-
ным событием на Среднем Вос-
токе. Сегодня эта книжная вы-
ставка — вторая по своим масшта-
бам после Франкфуртской. Еже-
годно мероприятие привлекает 
около трех миллионов посетите-
лей и тысячи продавцов книг. 

Россия в прошлом году верну-
лась на выставку после несколь-
ких лет перерыва, связанного с 
событиями в Египте. Под наш 
стенд отвели 36 кв. метров. Всего 
организаторы хотели предста-
вить около 500 наименований 
книг, но к открытию выставки не 

все экспонаты успели доставить 
в Каир. Причина этого — приоста-
новка авиасообщения, рассказал 
«РГ» замглавы Роспечати Влади-
мир Григорьев. Из-за нее возни-
кли сложности с доставкой, а 
часть книг попросту «застряла» 
на таможне. Днем раньше Сергей 
Нарышкин как раз обсуждал 
тему возобновления авиасооб-
щения. По словам спикера Госду-
мы, «в ближайшее время» про-
блемы удастся разрешить.

Несмотря на трудности с до-
ставкой книг, российский стенд 
получился впечатляющим — 
представлены любимые в араб-
ском мире произведения русской 
классической литературы как на 
русском, так и на английском и 
арабском языках. Арабы особен-
но ценят Достоевского, Горького, 
Булгакова, Бунина — их произве-
дения переиздавались несколько 
раз. Не обошлось на стенде и без 
современников — лауреатов пре-

мии «Большая книга». Отдельное 
место отдали красочно офор-
мленным русским сказкам.

Председатель оргкомитета 
года литературы в России и 
просто любитель русской книги 
Сергей Нарышкин посетил вы-
ставку вместе с премьером Егип-
та Шерифом Исмаилом. Кроме 
российского стенда, конечно, 
дольше всего задержались и у 
египетского, оформленного в 
«пирамидной» стилистике.

В рамках выставки спикер 
Госдумы встретился и с египет-
скими выпускниками советских 
вузов. Русскоязычная диаспора в 
республике велика — 30 тыс. че-
ловек, рассказали ему собесед-
ники и попросили помочь с рас-
пространением великого и могу-
чего в арабском мире. Есть угро-
за, что русский язык могут здесь 
забыть, рассказывают русскоя-
зычные египтяне. Доходит до 
того, что Чехова для арабских чи-

тателей переводят в Персии с из-
дания на английском. В итоге по-
лучается «испорченный теле-
фон» — немало нелепых ошибок.

Проблема с поддержкой рус-
ского языка в арабском мире дей-
ствительно есть, признал в разго-
воре с «РГ» замглавы Роспечати. 
И здесь поможет печатное слово 
— российские власти выбрали 
120 русских произведений, кото-
рые решили донести до арабско-
го читателя. Это не только клас-
сики, но и современники. Египет 
станет одной из первых стран, на 
которую планируется русская 
литературная «экспансия». 
Арабский мир сейчас узнает о на-
шей стране в основном через 
СМИ, но только через книгу он 
может «понять русскую душу», 
нравственные ориентиры росси-
ян, считает Григорьев.

Сергей Нарышкин лично убедился — 
российский стенд на выставке 
 получился впечатляющим.

Валютные вклады будут пользоваться спросом у россиян в 2016 году, 
даже несмотря на низкие процентные ставки по сравнению с рублевыми.

Акцент

 Российские власти выбрали 
120 русских произведений, 
которые решили донести 
до арабского читателя

В Госдуме находят-
ся несколько проек-
тов законов 
по коллекторской 
деятельности
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КСТАТИ
Начальная цена аукциона — 2,42 млрд руб. Первый раз эту 
«книжку»выставляли на продажу еще в феврале 2015 года. 
Но покупатели сочли цену завышенной. Сейчас стартовую 
цену снизили более чем на 360 млн руб. Тем, кто захочет 
приобрести здание, нужно будет внести задаток в размере 
10% от его стоимости, то есть 242 млн рублей. 

ПРОЕКТ  Два 
московских 
кинотеатра 
превратятся 
в рынки

КИНО ПРО ЕДУ

Александр Мелешенко

ПОДВЕДЕНЫ итоги всероссий-
ского архитектурного конкурса 
на разработку концепции обнов-
ления двух столичных кинотеа-
тров — «Восход» и «Варшава». 
Первый ждет реконструкция по 
задумке российско-голландско-
го бюро SVESMI, а победителями 
конкурса по второму кинотеа-
тру стали сразу два участника — 
уже упомянутая SVESMI и рос-
сийско-испанский консорциум 
Спектрум + EMBT + А2ОМ. 

Конкурс по сбору идей обнов-
ления двух старых московских 
кинотеатров был объявлен в но-
ябре прошлого года. Инициато-
ром выступила компания-владе-
лец зданий совместно с Моско-
мархитектуры. Обе постройки 
входят в пакет из 39 кинотеа-
тров, который столичные власти 
продали в 2014 году за 9,4 млрд 
руб. при условии их реконструк-
ции и приспособления под сов-
ременные нужды. По задумке 
мэрии, в кинотеатрах, не пред-
ставляющих сегодня никакого 
интереса, должны появиться 
современные культурно-развле-
кательные центры. По условиям 
контракта треть площадей зда-
ний после реконструкции долж-
на служить культурно-просвети-
тельским и социальным целям.

Инвестор взялся за дело с эн-
тузиазмом и обещает завершить 
преображение всех 39 кинотеа-
тров до конца 2018 года. А по 
двум из них решили провести 
конкурс, чтобы выбрать лучшие 
из самых смелых предложений. В 
итоге пришло 70 заявок от ар-
хбюро 8 стран мира. «Приятно, 

что среди них довольно много 
иностранных бюро, которые у 
себя дома решают схожую с на-
шей задачу — думают над адапта-
цией старых объектов под новые 
функции и потребности совре-
менного города», — отметил 
управляющий партнер компа-
нии-инвестора Григорий Печер-
ский. 

Жюри, которое возглавил 
главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов, отобрало 5 ко-
манд-финалистов. Каждая из них 
предложила свою концепцию. 
Все подошли по-разному — одни 
проводили социологические ис-
следования среди живущих 
вблизи кинотеатров людей и вы-
яснили, чего им не хватает в сво-
ем районе. Другие досконально 
изучали особенности окружаю-
щей застройки и искали яркое 
архитектурное решение, кото-
рое сделало бы кинотеатр мест-
ной достопримечательностью. 
Среди идей, поданных на суд 
жюри, к примеру — превращение 
«Восхода» в досуговый семей-
ный центр, выполняющий еще и 
сервисно-бытовые функции 
(ателье, мастерские и т.д.), и пре-
ображение «Варшавы» в центр 
здорового образа жизни со спор-
тивным парком на крыше. Одна-
ко выбор жюри в итоге пал на 
другую экстравагантную идею — 
оба кинотеатра превратятся в 
современные рынки с необыч-
ными кафе, где готовят еду из на-
туральных продуктов, фермера-
ми, торгующими тем, что сами 
вырастили и другими функция-
ми — от детских комнат до тради-
ционного кинопоказа. В частно-
сти, в «Варшаве» планируется 
разместить рынок местных про-
дуктов, кулинарную школу для 
жителей района, фудкорт для со-
трудников близлежащих офи-
сных центров, магазин кухонной 
утвари, бар, рестораны и многое 
другое. 

Согласно условиям конкурса, 
победитель в каждой номинации 
получает 650 тыс. рублей и пра-
во вести авторский надзор при 
реализации проектов. То, что 
они будут именно такими, каки-
ми их видят сейчас архитекторы, 
далеко не факт — при проектиро-
вании детали могут варьиро-
ваться. Но общая концепция 
вряд ли претерпит значительные 
изменения. «Найти функции 
притяжения на периферии горо-
да в тысячи раз сложнее, чем в 
центре, но участники с этой за-
дачей справились. То, что мы вы-
брали, интересно и мотивирует 
для дальнейшей работы. Над-
еюсь, что реконструкция кино-
театров начнется в ближайшее 
время», — заключил после подве-
дения итогов конкурса главный 
архитектор Сергей Кузнецов.

Сначала социологи 
выяснили, чего 
не хватает жителям 
в районе старых 
кинотеатров
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ПОЛИЦИЯ Автошколы 
закрывать не будут

Рулите 
правильно

Михаил Фалалеев

МАССОВОГО закрытия автошкол в России не будет, ут-
верждают в ГИБДД. Тревожные слухи появились после 
ужесточения требований к программам обучения и тех-
ническому оснащению этих учебных учебных заведений 
в августе 2014 года. 

Известно, что автошколы должны обзавестись авто-
дромом площадью не менее 2,4 тысячи квадратных ме-
тров со светофором, дорожными знаками, «зеброй» и 
перекрестком, а также закупить в классы интерактив-
ные доски и ввести новую дисциплину по психологии 
вождения. По словам официального представителя 
ГИБДД Сергея Фомочкина, никаких трудностей или 
массовых закрытий автошкол не произошло, и норма-
тивная база по автошколам с 1 января не изменилась. 

Действительно, 
по действующим 
правилам Госавтоин-
спекция уполномо-
чена оценивать соот-
ветствие учебно-ма-
териальной базы ав-
тошкол и выдавать 
заключения. Срок 
действия документа 
ограничивается сро-
ком договора на 
аренду автошколой 
земли, оборудования 
и помещений. «Тем, у 

кого все это в собственности, заключение оформляются 
бессрочно. Те автошколы, у кого истек договор аренды, не 
могут на сегодняшний день продолжать работу. Но все, 
что от них требуется, это продлить договор и обратиться с 
ним в Госавтоинспекцию», — объяснили в ГИБДД.

В МВД рассказали, что в шести регионах, где якобы ав-
тошколы исчезли совсем, обучение водителей продолжа-
ется. Так, в Ингушетии сейчас работает 11 автошкол, в Да-
гестане — 13, в Северной Осетии — 24, в Карачаево-Черке-
сии — 26, на Чукотке — 4. «В большинстве регионов автош-
кол работало больше, часть из них временно выпала из-за 
описанной ситуации. Выпала на время и в любой момент 
может вернуться, когда продлит документы. Все вопросы 
связаны исключительно с несвоевременными действия-
ми владельцев автошкол по оформлению соответствую-
щей документации, «шар» до сих пор на их стороне», — за-
явили в ГИБДД. Кстати, там подчеркнули, что вопрос ли-
цензирования автошкол не входит в компетенцию дорож-
ной полиции, этим занимаются минобрнауки и Рособр-
надзор. ГИБДД контролирует исполнение нормативных 
актов, но создание каких-либо дополнительных условий 
или ограничений в компетенцию службы не входит.

Представитель ГИБДД рекомендовал всем желающим 
учиться в автошколах воспользоваться онлайн-справоч-
ником «Автошколы», ссылка на который есть на офици-
альном сайте ГИБДД. Там есть вся информация об автош-
колах, которые прошли согласования и получили заклю-
чения о соответствии установленным требованиям.

ИССЛЕДОВАНИЕ Уровень коррупции 
в России снизился

В рейтинг попали 
без взяток

Ирина Жандарова

РОССИЯ заняла 119-е место в 
«Индексе восприятия корруп-
ции». Этот результат стал для 
нашей страны лучшим за четыре 
года.

Международное движение по 
противодействию коррупции 
Transparency International (TI) 
опубликовало результаты 21-го 
«Индекса восприятия корруп-
ции». Страны в рейтинге ранжи-
руются по шкале от 0 баллов (кор-
румпированное государство) до 
100 баллов (коррупция отсутст-
вует). Самым низким уровень 
восприятия коррупции оказался 
в Скандинавии. Лидерами рей-
тинга стали Дания (91 балл), Фин-
ляндия (90 баллов) и Швеция (89). 
Аутсайдерами — Северная Корея и 
Сомали, в этих странах уровень 
восприятия коррупции самый вы-
сокий. В рейтинге они набрали 8 
баллов и разместились на 167-й 
строчке. За последние четыре года 
серьезно ухудшились показатели 
Ливии, Австралии, Бразилии, Ис-
пании и Турции. В то же время за-
метных улучшений добились в 
борьбе с коррупцией в Греции, 
Сенегале, Великобритании.  В 
этом году Россия заняла 119-е ме-
сто в рейтинге, получив 29 бал-
лов. Это на два балла больше ре-
зультатов прошлого года. «Мы лет 
десять стояли на месте», — отмеча-
ет Елена Панфилова, вице-прези-
дент Transparency International. 
По словам авторов исследования, 
рост РФ в индексе восприятия 
коррупции не превышал и балла. 

Эксперты призывают не пу-
тать индекс восприятия с реаль-
ным уровнем коррупции. «Оцен-

ка проводится иностранными эк-
спертами, которые, находясь да-
леко от России, просто не могут 
по-настоящему оценить все важ-
ные факторы», — считает Сергей 
Варламов, эксперт Комитета Гос-
думы по безопасности и противо-
действию коррупции.

«Порядок начинает постепен-
но наступать в умах людей, кор-
ректируются обычаи делового и 
чиновничьего оборота», — счита-
ет Иван Соловьев, профессор ка-
федры Академии управления 
МВД России. Не последнюю роль в 
этом сыграли громкие дела о ра-
зоблачении коррупционеров. «За 
прошедший год, по предваритель-
ным оценкам, за коррупцию сня-
ты с должности более 800 высоко-
поставленных должностных лиц и 
руководителей регионов», — гово-
рит Сергей Варламов. Специали-
сты TI считают, что на результат 
повлияли ограничения, которые 
были введены по отношению к 
российским чиновникам. В част-
ности, запрет на владение недви-
жимостью за рубежом. Эта мера 
работает, и результаты этой рабо-
ты заметны иностранным экспер-
там по размещенным объявлени-
ям о продаже недвижимости. 

Елена Панфилова советует не 
переоценивать нынешний резуль-
тат России. Соседями РФ по рей-
тингу оказались Гайана, Азербай-
джан и Сьерра-Леоне. По словам 
эксперта, ориентироваться Рос-
сии нужно на место в рейтинге, 
при котором ее соседями станут 
европейские страны. Только в 
этом случае можно будет гово-
рить о том, что ситуация с кор-
рупцией в стране изменилась ко-
ренным образом. 

РЕСУРСЫ Может ли Россия 
вместе с ОПЕК 
остановить падение 
цен на нефть

Встретимся 
у бочки

Тарас Фомченков

РОССИЯ вместе с другими нефтедобывающими страна-
ми может вступить в альянс с ОПЕК. Новое объединение, 
по мнению картеля, поможет снизить объемы добычи 
нефти и остановить падение цен. Однако зарубежные 
аналитики предостерегают Россию от такого шага, счи-
тая, что нашей стране готовят самую настоящую ловуш-
ку. Кто прав, а кто виноват, «РГ» выяснила у экспертов. 

О том, что необ-
ходимо объединять-
ся, заявил глава 
ОПЕК Абдалла Аль-
Бадри. «Суровые 
времена требуют су-
ровых решений. 
Крайне важно, что-
бы все крупные не-
фтедобывающие 
страны сели за стол 
переговоров и на-
шли выход», — цити-
рует его британская 
газета The Telegraph.

Иначе, утверждает глава картеля, спад инвестиций и 
превышение предложения над спросом приведут к се-
рьезным финансовым потерям. А пока все резкие коле-
бания стоимости «черного золота» отвечают лишь инте-
ресам спекулянтов, а не самих нефтедобывающих стран.

«Саудовская Аравия проявила инициативу, вышла с 
предложением обсудить перспективу снижения объемов 
добычи нефти, — также рассказал вчера президент 
«Транснефти» Николай Токарев по итогам совещания 
глав нефтяных компаний и Минэнерго РФ.  — Плюс в фев-
рале будет заседание ОПЕК, в котором мы (министерст-
во и нефтяники РФ) будем принимать участие».

По мнению исполнительного директора ассоциации 
трейдеров NACCSA Майкла Мура, России нужно под-
умать, прежде чем садиться за стол переговоров со стра-
нами ОПЕК. Как только РФ сократит добычу, в ее нишу 
сразу же запрыгнут Ирак, Саудовская Аравия, Иран, 
считает он. Нужно просто подождать, так как восстанов-
ление баланса спроса и предложения на нефть — дело не-
далекой перспективы, заключил Майкл Мур.

Что лучше — ждать у скважины погоды или все-таки 
попробовать решить проблемы вместе? Отдельные заяв-
ления не означают единой позиции, считает директор 
Фонда энергетического развития Сергей Пикин. «Не сто-
ит полностью верить и американскому аналитику, воз-
можно, что за этими словами стоит самая обычная сло-
весная интервенция», — предупреждает он. 

Опасность не в том, что кто-то сократит добычу, а кто-
то не выполнит обещание, утверждает эксперт. Сделав 
это, страны ОПЕК повысят рентабельность той же слан-
цевой нефти, а она опять опустит цены. «Именно из-за 
вновь открывшегося коридора возможностей повыше-
ние стоимости будет продолжаться 3—5 лет, далее эф-
фект будет ослабевать», — предполагает Сергей Пикин, 
добавляя, что и технологически закупорить скважины 
России будет очень сложно.

ИНИЦИАТИВА Сенаторы предлагают увеличить выплаты 
по больничным листам

Вирус съедает зарплату 
Марина Гусенко

Р
оссияне не должны терять 
заработок, когда болеют. В 
этом уверены сенаторы, ко-

торые предлагают ввести стопро-
центную оплату больничного во 
время эпидемий гриппа. Причем 
вне зависимости от стажа работы 
заболевшего.

Письмо с таким предложени-
ем направлено вице-премьеру 
правительства России Ольге Го-
лодец. 

Аргументация авторов идеи 
понятна: в стране эпидемия 
гриппа, а люди отказываются об-
ращаться к врачу и лечиться 
дома из-за страха потерять часть 
дохода. В итоге сами получают 
осложнения и окружающих зара-
жают.

Дело в том, что по действую-
щему российскому законода-
тельству на пособие по времен-
ной нетрудоспособности в раз-
мере ста процентов заработка се-
годня могут рассчитывать лишь 

россияне со стажем работы не 
менее восьми лет, если, конечно, 
на протяжении всего этого пери-
ода работодатель делал за них от-
числения в фонд социального 
страхования.

Те заболевшие, кто имеет 
страховой стаж от пяти до вось-
ми лет, получают 80 процентов 
зарплаты, а менее пяти лет — 60 
процентов.

При этом понятие «сто про-
центов заработка» условно, по-
скольку страховыми взносами в 
фонд соцстраха облагаются мак-

симум 718 тысяч рублей зарпла-
ты в год. А максимальный размер 
среднего заработка, применяе-
мого для расчета больничного, — 
1772,6 рубля в день. Это менее 40 
тысяч рублей в месяц.

Если человек зарабатывает в 
месяц больше этой суммы, его 
максимальная выплата по боль-
ничному в любом случае будет не 
больше 40 тысяч рублей. В связи 
с этим сенаторы также предлага-
ют увеличить выплаты по боль-
ничным листам в первые десять 
дней болезни во время эпидемии. 

По мнению президента Лиги 
пациентов Александра Саверско-
го, люди зачастую идут на работу, 
несмотря на болезнь, не из-за де-
нег, а потому что работодатель не 
разрешает отсиживаться на 
больничном. 

«Если человек работает, ска-
жем, продавцом, работодатель 
нередко задает вопрос: а кого я 
вместо тебя за прилавок постав-
лю? Увольняйся или работай!». 
Конечно, при такой постановке 
вопроса люди вынуждены идти 
трудиться», — отмечает собесед-
ник «Российской газеты». При 
этом такие работники становятся 
источником массового распро-
странения инфекции. 

С точки зрения Александра Са-
верского, было бы эффективнее 
штрафовать работодателей за то, 
что они допускают к работе боле-
ющих людей. Причем сумма ад-
министративного наказания 
должна быть такой, чтобы им 
было выгоднее заплатить смен-
щику, чем сам штраф. 

Гриппной сезон
«Грипп может вызвать 
слепоту» — такое сооб-
щение «упало» мне на 

почту. Вполне официальное, под-
писано представителем крупной 
офтальмологической клиники. И 
даже «подкрепленное» коммен-
тарием заслуженного академика. 

Суть письма: помимо пневмо-
нии, свиной грипп может вызвать 
и «повреждение роговицы глаз, 
вплоть до помутнения». Дальше 
больше: «Данное грозное состоя-
ние глаз — это не что иное, как вос-
паление оболочек мозга в месте 
расположения зрительного нерва, 
связывающего мозг с глазами». 

Хватит? Думаю, вполне.  В конце 
послания следовал логичный вы-
вод: в целях профилактики скорей 
бегите к нам, «проверить глаза». 
Расценки клиники к письму не 
прилагались. К чести академика, 
могу добавить, что его имя просто 
использовали: ничего, кроме об-
щеизвестных рекомендаций, в его 
прямой речи не было.

Ни один серьезный доктор 
комментировать эту «страшил-
ку» мне не стал, просто посмея-
лись. Но вчера я поняла, что пись-
мо получили многие. На встрече, 
организованной столичным де-
партаментом здравоохранения, 
известному профессору-инфек-
ционисту Андрею Девяткину при-
шлось долго и подробно пояснять 
журналистам, что вирусы гриппа 
(«свиного» — или не свиного, не 
важно) воспаления мозговых обо-
лочек не вызывают. Так что слепо-
той нам грипп не грозит. Но кто-то 
ведь и поверит?

Точно также мы ужасаемся, 
услышав, что в Нижнем Новгоро-
де или Астрахани, или в Москве за-
регистрированы еще несколько 
смертных случаев. Но мимо наше-
го внимания проходит информа-
ция, что осложнения от обычного 
сезонного гриппа тоже случают-
ся, и нередко заканчиваются ле-

тально. В США, например, к пост-
гриппозным относят 35-36 тысяч 
смертей ежегодно. То же самое и с 
профилактикой и лечением. На-
род в панике «сметает» с прилав-
ков антивирусные препараты, им-
муномодуляторы. Даже баналь-
ной оксолиновой мази не достать. 
«А вы не хотите написать, что за-
щитный эффект оксолиновой 
мази, которую разработали еще в 
70-е годы, не доказан? — поинтере-
совался у меня знакомый до-
ктор. — Но если одним тюбиком 
будут пользоваться все члены се-
мьи и среди нихокажется заболев-
ший, вот тогда гриппом точно пе-

реболеют все». О «пользе» оксо-
линовой мази и прочих столь же 
«эффективных» препаратов, как  
и бесполезности марлевых масок 
специалисты твердят каждый 
день. «Маску целесообразно наде-
вать больному, чтобы не распро-
странять инфекцию со слизью во 
время кашля и чихания, — еще раз 
объяснил Андрей Девяткин. — Что 
касается здорового человека, для 
него носить маску с целью профи-
лактики бесполезно». Между тем 
в некоторых школах детей без ма-
сок не пускают на занятия, и роди-
тели сбиваются с ног, рыская по 
аптекам и интернет-ресурсам. К 
слову, продавцы, не растеряв-
шись, стали предлагать маски 
втридорога. Все равно ведь купят!

Глава московского здравоохра-
нения Алексей Хрипун подтвер-
дил вчера: аптеки не успевают по-
полнять запасы антивирусных 
препаратов. Многие покупают  та-
блетки и порошки «на всякий слу-
чай» — «а вдруг, заболею», не взи-
рая даже на то, что самые эффек-
тивные, рекомендованные ВОЗ 
препараты стоят больше тысячи 
рублей за упаковку. Хотя бы тут 
поспекулировать на цене не 
удастся:лекарства входят в число 
жизненно важных, стоимость их 
под контролем.

Но куда важнее денежных по-
терь другое. Алексей Хрипун пре-
дупредил вчера еще раз: самоле-
чение недопустимо, начиная 
«профилактически» принимать 
препарат, предназначенный для 
лечения тяжелых форм гриппа, 
мы можем лишить себя надежной 
защиты на будущее. 

Эпидемия скоро закончится. 
Загляните тогда в аптечку и по-
смотреть: сколько и чего мы наку-
пили, поддавшись панике. 

Алексей Хрипун: самолечение 
недопустимо.

Акцент

 Аптеки не успевают 
пополнять запасы 
антивирусных лекарств

Акцент

 Многие работники отказыва-
ются обращаться к врачам 
и лечиться дома из-за страха 
потерять часть дохода

Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/3952

На сайте ГИБДД 
есть ссылка на 
онлайн-справочник 
«Автошколы», 
где есть данные 
о всех автошколах

Сокращение добы-
чи поднимет цены 
на нефть лишь 
на 3—5 лет, потом 
эффект ослабеет, 
и они снова упадут

Маску целесообразно надевать больному, а для здорового она бесполезна, говорят инфекционисты.
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СТОЛИЦА

ПОЛИКЛИНИКАМ ПРОДЛИЛИ РАБОЧЕЕ ВРЕМЯ 

Богдан Степовой

При столичном департаменте здравоохранения 

создан оперативный штаб для контроля за эпиде-

мией гриппа в городе. Медики уверены, что ситуа-

ция не вызывает опасений, сообщил руководитель 

департамента здравоохранения Москвы Алексей 

Хрипун. По его словам, в понедельник эпидпорог 

заболеваемости гриппом и ОРВИ в городе был пре-

вышен на 37,8%. 

— Всплеск заболеваемости был зафиксирован на 

прошлой неделе, когда количество больных сразу 

увеличилось на 53%, — рассказал Алексей Хрипун. — 

В Москве осенью было привито от гриппа 36% горо-

жан, или около 4,3 млн человек. Прошли вакцина-

цию и все медики. Среди привитых заболевших нет.

В то же время от осложнений, вызванных гриппом, 

за два месяца — декабрь и январь — 7 человек умер-

ли. В настоящее время, по словам Хрипуна, каран-

тин объявлен только в городских больницах и в пан-

сионатах для пожилых людей. 

— Сделано это для того, чтобы вирус не принесли 

туда, где и так находятся ослабленные болезнями 

люди, — объяснил глава департамента. — В группу ри-

ска при подобных заболеваниях попадают дети, сту-

денты, медики и люди старше 60 лет. 

Объявление карантина в учебных учреждениях — 

прерогатива департамента образования, а также 

руководства школ и детских садов. По инструкции, 

карантин объявляется, если в классе или группе 

заболели 20% детей. В данный момент карантин 

объявлен только в семи классах столичных школ. 

Это немного, если вспомнить, что в столице 1,8 

млн детей, из которых три четверти — школьники. 

И все-таки медики переходят на усиленный режим 

работы. В больницах вдвое увеличено количество 

коек для больных ОРВИ и гриппом. В поликлиниках 

введена шестидневная рабочая неделя и продлен 

рабочий день до 21.00. То есть теперь бригада меди-

ков посещает больных до 23.00 включительно. 

— В городе так же увеличили количество дежурных 

бригад «скорой помощи», — продолжает Алексей 

Хрипун. — Сейчас поступает до 15 тысяч обращений 

за сутки. Количество вызовов в последние дни уве-

личилось на 30% по сравнению с аналогичным пери-

одом прошлого года. 

С понедельника департамент здравоохранения го-

рода под особым контролем держит ситуацию в го-

родских аптеках. 

— Я обзвонил аптечных операторов и выяснил об-

становку, — заявил Алексей Хрипун. — Действитель-

но, за несколько дней в аптеках скупили полугодо-

вой запас «Тамифлю», но критической ситуации с ле-

карствами в аптеках нет. Там есть «Ингавирин» — 

отечественный аналог «Тамифлю», — и его запасы не 

вызывают опасений. Есть в наличии и другие проти-

вовирусные препараты — например, «Арбидол» и 

«Кагоцел». Во вторник в городе раскупили все меди-

цинские маски, но их запасы уже пополнены.

При этом врачи категорически советуют не зани-

маться самолечением. 

— В случае болезни вызывайте «скорую», — советует 

доктор медицинских наук, профессор Российского 

национального исследовательского медицинского 

университета им. Пирогова Андрей Девяткин. — По-

казания к вызову медиков: общее тяжелое состоя-

ние, высокая температура, которую не удается 

сбить, одышка, сердечная аритмия. 

Расслабляться рано. На помощь вирусам пришла те-

плая погода, которая способствует распростране-

нию болезней. Врачи советуют при потеплении оде-

ваться по погоде, чтобы лишний раз не расстеги-

ваться на улице. Мыть руки с мылом, когда прихо-

дишь домой, носить медицинскую маску, делать 

влажную уборку и проветривать помещения. И, ко-

нечно же, избегать контактов с больными. 

КСТАТИ
Вагоны поездов московского метро начали спе-
циально обрабатывать, чтобы уменьшить 
распространение гриппа и ОРВИ под землей. 
Эту информацию «РГ» подтвердили в пресс-
службе метрополитена. Обрабатывают под-
вижной состав ультрафиолетовыми лампами 
с помощью технических поездов. Такой способ 
обеззараживания эффективен и безопасен для 
пассажиров. Делают это только в старых ва-
гонах, так как в новых, 760-й серии, есть си-
стема очистки воздуха. Речь идет в основном о 
«фиолетовой» и «серой» ветках. Как и раньше, 
в вагонах постоянно проводится влажная убор-
ка, в том числе применяются и дезинфицирую-
щие средства. Если потребуется, в метро бу-
дут раздавать даже влажные салфетки. 

Подготовил Сергей Бабкин
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ДЕНЬГИ Половина россиян 
боятся переходить 
на безналичные платежи

За картой 
в карман не лезут

Александра Воздвиженская

РОССИЯНЕ стали постепенно впускать в свою жизнь 
электронные платежи. За последние два года число гра-
ждан, использующих электронный кошелек или банков-
скую карту для оплаты покупок в магазине наряду с на-
личными, выросло втрое — с 5 до 16 процентов. Вдвое 
чаще население теперь платит «безналом» за мобиль-
ную связь, Интернет и коммерческое телевидение, а так-
же переводит деньги за налоги, штрафы и кредиты.

Приверженцев исключительно электронной оплаты 
пока намного меньше, да и в целом назвать популярным 
такой метод пока трудно. В магазинах абсолютное боль-
шинство (57 процентов) расплачиваются бумажными 
банкнотами, как и за услуги ЖКХ и электроэнергию.

К такому выводу пришли Национальное агентство 
финансовых исследований (НАФИ) и компания United 
Card Services (UCS). Вывод следующий: люди, выбираю-
щие наличные платежи, боятся, что, оплачивая товары и 
услуги банковской картой в Интернете, мошенники до-
берутся до их денег. Этот страх преследует 46 процентов 
респондентов. Каждый пятый считает, что электронный 
способ оплаты займет больше времени, а еще 22 процен-
та вообще не знакомы с безналичными платежами.

В 2012 году, когда оплата в Сети через карту или вир-
туальный кошелек начала набирать обороты, участники 
рынка называли сдерживающим фактором развитие 
электронной коммерции. Провести нехитрую процедуру 
в России было трудно, так как инфраструктура только 
начинала развиваться темпами, сопоставимыми с ме-
ждународными. Плюс — население почти не было знако-
мо с современными методами оплаты. Но кто-то и сейчас 
делает выбор в пользу личного посещения офиса банка 
или Почты России вместо дистанционных платежей, 
хотя в 2015 году у двух из трех взрослых на руках есть 
как минимум одна банковская карта.

По данным Банка России, в 2008 году число выпущен-
ных платежных карт в стране чуть превышало порог 100 
миллионов штук. В 2013-м эмиссия перешагнула за 200 
миллионов, а к ноябрю 2015 года банки выпустили 240 
миллионов карт. Большая часть из них предназначена 
для расчетных операций, то есть повседневных и регу-
лярных покупок, и лишь 13 процентов свежего пластика 

приходится на кредитки. Каждый третий россиянин дер-
жит в кошельке две и более карт. Большинство перешли в 
сферу электронных платежей за счет выдачи зарплаты 
безналичным путем — через ту же банковскую карту.

Проблему непопулярности безналичных расчетов 
можно было бы легко списать на слабую защиту пласти-
ка, но это не так. С 1 июля 2015 года ЦБ обязал банки вы-
пускать карты только с микропроцессором, то есть с чи-
пом. Совершая платеж, держатели вписывают все дан-
ные карты в Сети, а подтверждают перевод денег через 
одноразовый пароль по sms. По данным Visa, распро-
страненность чипованных карт в России намного выше, 
чем в среднем по миру. 

Выходит, единственный выход мошенников — пытать-
ся обманывать держателей пластика напрямую. Напри-
мер, звонить клиенту банка и заверять, что ему срочно 
нужны все данные карты для некоей важной операции. 
Тем же путем преступники просят назвать высланные 
одноразовые пароли, которые держатель вопреки предо-
стережениям банкиров сообщает третьим лицам.

«В среднем россияне используют не более трех спосо-
бов защиты, отдавая предпочтение таким методам, как 
хранение PIN-кода отдельно от карты, его защита от по-
сторонних глаз при проведении операций и хранение 
карты отдельно от наличных, — говорит руководитель де-
партамента исследований банковского сектора НАФИ 
Ирина Лобанова. — При этом с другими способами защи-
ты карты, особенно при использовании ее в Интернете, 
потребители знакомы достаточно плохо». Вредоносное 
программное обеспечение и кассиры-мошенники — одни 
из главных угроз, считает руководитель отдела безопа-
сности торгового эквайринга UCS Роман Дмитриев. На 
втором месте — описанная выше схема.

В то же время уход от наличных денег в электронную 
сферу мог бы сэкономить миру львиную долю расходов. 
По подсчетам Citigroup, более 2/3 госплатежей в разви-
вающихся странах, таких как Россия, все еще проходят 
наличным путем и через чеки. Если бы каждый четвер-
тый платеж шел через «электронку», то мир сэкономил 
бы 150 миллиардов долларов. Аналогичного объема трат 
удалось бы избежать, если бы затем уже в розничном 
секторе каждая четвертая покупка прошла через карту.

ИНИЦИАТИВА В Москве могут дать льготы на капремонт людям старше 70 лет

Невзносные люди
Ирина Огилько

М
осковское отделение 
партии «Единая Россия» 
объявило о сборе подпи-

сей в пользу принятия регио-
нального законопроекта о льготе 
на оплату капремонта для лиц 
старше 70 лет. Соответствующее 
решение было принято в ходе за-
седания президиума партии.

— Сегодня перед нами стоит 
задача рассмотреть возможность 
законодательного регулирова-
ния этой темы. И партия иниции-
рует сбор подписей москвичей в 
поддержку принятия региональ-
ного закона о расширении спи-
ска льготников. В него должны 
попасть москвичи от 70 до 80 лет 
и получить льготу на оплату ка-
питального ремонта до 50%, 
старше 80 лет — получить полное 
освобождение от уплаты взносов 
на капитальный ремонт», — ска-
зала депутат от «Единой России» 
в Госдуме Ирина Белых. По ее 
словам, для сбора подписей пла-
нируется создать специальный 
сайт в Интернете, а итоги реше-
ния москвичей подвести через 
два месяца.

Напомню, в декабре 2015-
года вступил в силу закон, кото-
рый дал субъектам РФ право пол-
ностью освобождать от взносов 
за капремонт одиноко прожива-
ющих неработающих пенсионе-

ров в возрасте от 80 лет, для оди-
ноких неработающих пенсионе-
ров старше 70 лет — устанавли-
вать льготу в размере 50% опла-
ты взноса. 50% льготы могут 
быть предоставлены также се-
мьям, состоящим только из без-
работных пенсионеров старше 
70 лет, а если супругам исполни-
лось 80 лет — в размере 100%. 
Дано регионам и право устано-
вить льготу в размере не более 
50% на оплату капремонта для 
инвалидов I и II групп и семей с 
детьми-инвалидами.

В столице перечень льготни-
ков был существенно расширен 
еще в момент принятия закона о 
капремонте. Причем иницииро-
вали это также члены партии 
«Единая Россия». В итоге к уже 
имеющимся в столице категори-
ям льготников в прошлом году 
были добавлены еще 10. Среди 
них многодетные семьи, лица, 
награжденные медалью «За обо-
рону Москвы», почетные доноры 
Москвы и другие категории 
льготников. В результате из 12 
миллионов граждан, проживаю-
щих в столице согласно переписи 
населения, 4 миллиона человек, 
или каждый третий москвич, уже 
платят взносы по льготной став-
ке. Как рассказал собравшимся 
председатель комиссии по город-
скому хозяйству и жилищной по-
литике Мосгордумы Степан Ор-

лов, новые льготы помогли снять 
возникающую социальную на-
пряженность в городе, вызван-
ную высокой стоимостью ежеме-
сячных взносов, которая в Мо-
скве составляет 15 рублей за кв 
м. При этом в большинстве реги-
онов федеральным законом пред-
усмотрены льготы по оплате ка-
премонта в основном для ветера-
нов и инвалидов ВОВ, участни-
ков ликвидации Чернобыльской 
аварии, жертв политических ре-
прессий, ветеранов труда и вете-
ранов боевых действий, семей, 
имеющих детей-инвалидов в воз-
расте до 18 лет, и лиц, признан-
ных инвалидами, а также ряда 
других. 

— Бюджеты регионов, конеч-
но, разные, — рассказал «РГ» се-
кретарь Московского городского 
регионального отделения партии 
«Единая Россия» Николай Гон-
чар. — Москва может себе позво-
лить помогать социально неза-
щищенным слоям населения. И 
наша партия считает необходи-
мым защищать социально уязви-
мые слои населения при любых 
экономических ситуациях. Мы 
предлагаем в столице ввести до-
полнительные льготы для пожи-
лых людей старше 70 лет, кото-
рые им снизят взнос на капре-
монт до 50 процентов, а после 80 
лет полностью освободят от него, 
если эти люди не работают. 

Большинство членов партии, 
а также участники заседания, 
среди которых были депутаты 
Мосгордумы, Государственной 
думы, представители ветеран-
ских организаций, отметили, что 
решение правильное в целом, но 
необходим мониторинг. Как от-
метил замначальника Городско-
го центра жилищных субсидий 
Александр Поликарпов, льготы, в 
том числе по оплате жилищно-
коммунальных услуг, в Москве 
п о л у ч а ю т  у ж е  6 2 7  т ы с я ч 
семей.»Необходимо подсчитать, 
какое количество москвичей ох-
ватит новая инициатива, ведь 
часть пожилых людей в том числе 
и в возрасте от 70 лет, уже полу-
чают субсидии, а также посмо-
треть, какое количество москви-
чей в этом возрасте не работа-
ют», — сказал Поликарпов. 

Депутат Мосгордумы Евгений 
Герасимов отметил, что работа-
ют в 70 лет и старше, как прави-
ло, не от хорошей жизни, поэто-
му он стоит за инициирование 
принятия городского закона о 
льготах независимо от того, рабо-
тает москвич старше 70 лет или 
нет. 

Михаил Антонцев, председа-
тель комиссии по социальной по-
литике и трудовым отношениям 
Мосгордумы, с ним не согласен. 
Он заметил, что среди пожилых 
работающих людей есть и на-

чальники, имеющие высокую 
зарплату, к тому же если всех ос-
вободить от взносов, то капре-
монт придется проводить за счет 
горбюджета, следовательно, его 
придется ужимать по другим ста-
тьям. Лишних денег на это в бюд-
жете в нынешней сложной ситуа-
ции нет. Ожидается, что сегодня 
на заседании Мосгордумы фрак-
ция партии предложит эту ини-
циативу для обсуждения депута-
тами. 

В сборе подписей за поддер-
жку инициативы единороссов 
примут участие студенты, волон-
теры, представители обществен-
ных организаций. 

— Пикеты откроются в бли-
жайшее время и будут идти па-
раллельно со сбором статистики 
о количестве лиц, которых охва-
тит новая льгота. Думаю, на эту 
работу потребуется пара меся-
цев — сказала Ирина Белых. — Ми-
нимальное количество подписей, 
которые нужно собрать, пока не 
оговорено, но думаю, что набе-
рем не менее 100 тысяч. 

ПОЛИЦИЯ

В Подольске 
нашли 
алкогольный 
склад 
на миллион 
рублей

ВИСКИ 
ИЗ ГАРАЖА

Михаил Фалалеев

СКЛАД поддельного алкоголя 
элитных марок — виски, коньяка, 
дорогой водки и даже рома — на-
шли в гараже жителя подмосков-
ного Подольска. Собственно, это 
был даже не гараж типа «ракуш-
ки», а хорошо обустроенный 
кирпичный бокс, рассчитанный 
на «приют» почти десятка авто-
мобилей. 

Добротное капитальное стро-
ение, расположенное на улице 
Свердлова, вместило четыре ты-
сячи бутылок стоимостью в мил-
лион рублей. Алкоголь был кра-
сиво и компактно упакован в ко-
робки с фирменными этикетка-
ми — «Путинка», «Старая бочка», 
«Стольная» и прочие. Причем 
все эти бутылки были обклеены 
акцизными марками и этикетка-
ми хорошего качества. Правда, 
поддельными, напечатанными 
на цветном принтере. В отличие 
от денежных купюр, подобные 
бумаги никто тщательно, на спе-
циальной аппаратуре не прове-
ряет — нет такой привычки, чем и 
пользуются мошенники. А ведь 
подделку легко распознать в ап-
парате, излучающем ультрафио-
лет — акцизные марки оформле-
ны не намного хуже денег.

 Полицейские вычислили и 
уже задержали 52-летнего вла-
дельца этого алкогольного гара-
жа, сейчас ищут его подельни-
ков. Этот «предприниматель» 
может сесть на пять лет по сово-
купности: за изготовление кон-
трафактных напитков, за под-
делку акцизных марок и неза-
конную торговлю. А если вдруг 
окажется, что от употребления 
этой продукции кто-то заболел 
или умер, срок увеличится в 
разы. 

Собеседники корреспондента 
«Российской газеты» в правоох-
ранительных органах обратили 
внимание на опасную тенден-
цию: это уже не первое задержа-
ние подпольных «бутлегеров», 
работающих в одиночку. Когда 
ловят сразу группу, все понятно: 
можно найти не только цех по 
производству и разливу суррога-
та, но и понять схемы реализа-
ции, которые, как правило, зара-
нее обговорены с бизнес-партне-
рами и даже задокументированы. 

 А вот если работает одиноч-
ка, все усложняется. Сыщикам 
надо выяснить в первую очередь, 
где, как, из чего эти элитные на-
питки изготавливались. Хорошо, 
если это был просто разбодя-
женный спирт с добавками аро-
матизаторов по вкусу. Известно, 
что химики-кулинары способны 
подобрать любой «букет» — от 
элитных сортов виски до не ме-
нее престижного рома. Но в этом 
случае хотя бы можно надеяться, 
что торговля суррогатом обой-
дется без жертв.

Гораздо хуже, когда «кок-
тейль» разводится метиловым 
спиртом, который проще изго-
тавливается и стоит в десятки 
раз дешевле этилового. Это уже 
гарантированное убийство. В 
прошлом году в России, в том чи-
сле в Красноярске, подделками 
отравились несколько десятков 
человек. Причем торговали 
смертельными фальшивками по 
Интернету. В таком варианте сы-
щикам необходимо вычислить 
каналы сбыта контрафакта. Ор-
ганизованные группы продают 
поддельный алкоголь таким же 
организованным коллективам, 
например оптовикам. А вот оди-
ночки предпочитают торговать в 
розницу. Для них это и удобнее, и 
безопаснее. 

Коммерческая схема проста и 
прозрачна. Так, приедут в этот 
гараж в день пять или шесть че-
ловек, купят по ящику напитков 
— уже есть прибыль в несколько 
десятков тысяч рублей. При 
этом уголовная ответственность 
будет минимальная — сумма 
ущерба государству в совокуп-
ности весьма небольшая. 

Оперативники считают, что у 
мошенника были хорошо нала-
женные связи на одном из спир-
тзаводов, где он и приобретал 
основу для своих напитков. 

Возвращение в Египет
В этом году, наверное, 
за границу вообще 
меньше будут ездить 

отдыхать? Все подорожало.
ЮРИЙ БАРЗЫКИН: Совсем от загра-
ничных поездок наши люди, ко-
нечно, не откажутся. Думаю, 
ездить будут меньше, но при 
этом выгодно комбинировать 
различные виды туризма. 

Еще, вероятно, некоторые бу-
дут понижать категорию отелей, 
выбирая более дешевые туры. Бу-
дут  востребованы туры, позво-
ляющие посмотреть сразу две-
три страны. Возможно совмеще-
ние поездок за границу с деловы-
ми целями. Ну и, конечно, сокра-
тятся сроки и количество пое-
здок. Не на 10 — 11 дней и 2 — 3 
раза в год, а на неделю и реже.

И какие страны нам теперь «по 
кошельку»?
ЮРИЙ БАРЗЫКИН: Если «откроется» 
Египет, он, вероятно,  вернет ли-
дирующие позиции.

Хорошие перспективы в этом 
году у Греции. Да, для поездки 
туда надо оформлять визу, да, вы-
сокий курс евро. Но Греция имеет 
хорошие инфраструктурные воз-
можности. Отели там от эконо-
мичных до класса «люкс». Кроме 
того Греция дает возможности 
сочетания различных видов ту-
ризма. Думаю, вырастет турпо-
ток в Италию. Во всяком случае 
итальянцы активно над этим ра-
ботают. Испания постарается 
привлечь наших туристов без-
условно. Будет востребован и 
Кипр, предлагая облегченное 
оформление визы и сотрудничая 
с серьезными туроператорами 
на своем направлении.

Эти направления, кроме Египта, 
работают с евро. Какие «долла-
ровые» страны смогут предло-
жить нам экономичный отдых?
ЮРИЙ БАРЗЫКИН: Постарается при-
влечь наших туристов Израиль. 
Там есть вопросы, связанные с 
безопасностью, но спецслужбы 
усиленно работают в данном на-
правлении и многие задачи реше-
ны. Кроме того наши туроперато-
ры сейчас ставят в Израиль чар-
терные рейсы, это удешевляет пе-
релет.

Будет востребован Таиланд, 
хоть и лететь туда в два раза даль-
ше, чем в Израиль. Интересным 
направлением представляется 
Вьетнам, кстати, потерявший 
меньше всех из направлений 
Юго-Восточной Азии в прошлом 
году.  Эта страна достаточно ком-
фортна с точки зрения пляжного 
отдыха, шопинга, дополнитель-

ных услуг. К тому же Вьетнам гра-
ничит с Лаосом и Камбоджей. Ду-
маю, что постарается привлечь 
россиян на отдых и Китай. 

Порекомендуйте, пожалуйста, 
какую-то не очень дорогую экзо-
тику.
ЮРИЙ БАРЗЫКИН: Сейчас у нас идут 
переговоры с Ираном. Интере-
сная страна, активизировавшая 
в последнее время сферу туриз-
ма, которая совпадает с их обще-
экономическим импульсом.

Также интересное направле-
ние Шри-Ланка. Поток туристов 

из России туда вырастет, если бу-
дут поставлены наши прямые рей-
сы. Сейчас, насколько я знаю, идет 
работа в этом направлении. Одна-
ко Шри-Ланке надо хорошо пора-
ботать, чтобы туристы не оши-
блись в ожиданиях. Наших людей 
там надо принимать, сопрово-
ждать, выверяя все элементы тура. 

Заявляют о своей готовности 
и активности туристские власти  
Туниса.  У нас хорошие отноше-
ния с ними, но вопрос безопасно-
сти сегодня приоритетный на 
всех направлениях. И как бы ни 
складывались отношения, ту-
ристское направление существу-
ет на рынке, если этот вопрос ре-
шен. И если раньше им занима-
лось государство (есть запрет — 
не едем, нет — едем), то сейчас 
уже туроператоры оптимизиру-
ют свои программы, ориентиру-
ясь прежде всего на безопа-
сность, а не только на спрос.

В конце прошлого года, пом-
ните, был информационный 
вброс по поводу индийского ку-
рорта Гоа, дескать, его хотят «за-
крыть» для россиян. Да, это 
вброс, но ведь не бывает дыма 
без огня. На Гоа есть проблема 
конфликтов представителей ту-
роператоров с местными водите-
лями, экскурсоводами, кстати, 
как и в Таиланде. Эти проблемы 
отрицать нельзя. 

А что думаете по поводу Африки 
и Латинской Америки?
Ю Р И Й  Б А Р З Ы К И Н :  К сожалению, 
Куба, Мексика, Доминикана, ко-
торые демонстрировали хоро-
шую динамику в последние годы, 
потеряли свои позиции на нашем 
рынке. 

Это очень интересные направ-
ления, но в нынешних условиях 
для россиян туда дорогой пере-
лет. Чартерные программы со-
кратились. В эти страны можно 
долететь регулярными рейсами, 
но, сами понимаете, это уже бу-
дет дороже. Африка тоже весьма 
интересна, но это также недеше-
вые туры. 

Поэтому, резюмируя, отмечу, 
что в этом году россияне в выезд-
ном туризме, как и раньше, будут 
ориентироваться прежде всего на 
рекреационный, пляжный отдых, 
потому что как раз этого им не 
хватает в России в зимний период 
и межсезонье. Но в первую оче-
редь будут востребованы курорты 
Красного и Средиземного морей.

А российские курорты?
ЮРИЙ БАРЗЫКИН: Безусловно. В силу 
политических и экономических 
причин внутренний туризм, не-
сомненно, будет расти.  

Есть действительно хорошие 
места для отдыха, с качественной 
материальной базой, приличным 
сервисом, но таких пока не так 
много, как хотелось бы. Поэтому 
сейчас очень важно поддержать 
этот рост. Необходимо совершен-
ствовать инфраструктуру, меры 
соцподдержки отдыхающих. 

Поэтому очень важным счи-
таю законопроект, подготовлен-
ный  Минкультуры России, по на-
логовым вычетам, компенсирую-
щим отдыхающим расходы на от-
дых в России, а также законопро-
ект о наделении работодателя 

правом возмещать сотрудникам 
часть трат на отпуск.  

Кроме того, нужна льготная 
тарифная политика прежде всего 
на транспорте. Кстати, меры по 
субсидированию авиаперевозок 
на внутренних направлениях и 
льготы предусмотрены.  Это 
должно повлиять на увеличение 
внутреннего турпотока. Думаю, 
он вырастет в этом году пример-
но до 25 процентов.  

Скажется и увеличение пакет-
ных, организованных туров. На 
российском рынке сейчас все 
больше крупных операторов вы-
ездного туризма, которые ис-
пользуют технологии по форми-
рованию, продвижению и реали-
зации туров по России. У них в 
этом деле большой опыт, он пой-
дет на пользу внутреннему рын-
ку и нашим туристам. В «пакете» 
продукт будет дешевле. 

И сколько в среднем может сто-
ить турпутевка на неделю на 
российский пляжный курорт ле-
том этого года?
ЮРИЙ БАРЗЫКИН: Я думаю, что пере-
лет минимально будет от 7 тысяч 
рублей, плюс размещение. Таким 
образом, в совокупности сред-
няя цена недельного отдыха на 
человека около 17 тысяч рублей. 

А за рубеж?
ЮРИЙ БАРЗЫКИН: В 2 —2,5 раза доро-
же. За счет перелета, курса долла-
ра и евро. Ну и в России мы за до-
полнительные услуги платим ру-
блем, это всегда дешевле. Срав-
ните: в Европе один обед стоит в 
среднем 20 евро,  в России на эти 
деньги можно не один раз хоро-
шо пообедать. 

Акцент

 В этом году на курортах 
России можно будет отдох-
нуть в два раза дешевле, 
чем за границей

Названы самые бюджетные 
курорты России в 2016 году
www.rg.ru/art/1214505

Одиночные «бутле-
геры» предпочитают 
торговать в розни-
цу — в день продают 
пять-шесть ящиков 
алкоголя  

КСТАТИ
Полный перечень категорий мо-
сквичей, уже имеющих льготы на 
капремонт, опубликован на сай-
те «РГ»

«Расцеловаться» с пирамидами можно будет уже в феврале-марте, 
не исключают эксперты.
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Почти четверть россиян еще не перешли на «ты» с банков-
скими картами. Такие люди — главная цель мошенников.
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ПАМЯТЬ Европа 
столкнулась 
с новыми вызовами

Безграничная 
толерантность

Елена Яковлева

МЕЖДУНАРОДНЫЙ день памяти жертв Холокоста, приу-
роченный к дате освобождения частями Красной Армии 
Освенцима, 10-й год отмечаемый по инициативе ООН, вче-
ра продолжился торжественной церемонией в здании Ев-
ропарламента. Этот день стал поводом для разговора не 
только о трагедии прошлого, но и о вызовах настоящего.

Еврейские общины Европы сегодня столкнулись с но-
выми вызовами, сказал накануне журналистам только что 
переизбранный президент Европейского еврейского кон-
гресса (ЕЕК), известный общественный деятель и меценат 
Вячеслав Кантор. Помимо терроризма, к новым вызовам 
он отнес последнюю «миграционную волну» и входящую 
вместе с ней «новую нормальность», как правило, сущест-
вующую в отрыве от законодательств тех стран, которых 
эта волна «накрыла». 

Эта «новая нормальность» в Европе продиктована по-
явлением людей, чье воспитание и образование были по-
лучены в инокультурном обществе, весьма далеком от ев-
ропейских стандартов поведения. В еврейских общинах 
Европы эта «новая нормальность» обострила вопросы 
безопасности, о чем шла речь на последней генеральной 
ассамблее ЕЕК. Еврейские европейские общины, тысячи 
лет исповедовавшие очень важный принцип существова-
ния в Европе «закон земли — закон», в том числе и поэтому 
становятся объектом агрессии со стороны «замкнутых со-
обществ», как раз насаждающих в Европе эту «новую нор-
мальность» и небезопасную для всего европейского обще-
ства безграничную 
толерантность.

Организованная 
по предложению и 
инициативе глав не-
которых европей-
ских еврейских об-
щин недавняя встре-
ча с президентом 
России Владимиром 
Путиным поставила 
вопрос о «большом 
диалоге» между ев-
рейскими общинами 
Европы и Россией, в 
том числе и по вопро-
сам безопасности. По 
результатам  встречи Россия вошла в «список возможных 
направлений» на случай исхода евреев из Европы. 

Европейское общественное мнение сегодня часто фор-
мируется на осуждении политики Израиля в его отноше-
ниях с Палестиной, появляются инициативы «маркиров-
ки» израильских товаров на территории Европы с целью 
спровоцировать потребительский бойкот. Вячеслав Кан-
тор сравнил эти действия с «пришиванием желтых звезд к 
пиджакам и платьям еврейского населения». Россия на 
этом фоне остается одной из пяти стран возможного исхо-
да европейских евреев в случае нарастания политики не-
благоприятствования и угроз безопасности жизни общин.  
А на ближайшем заседании исполкома ЕЕК организация 
обсудит предложение российского президента с призывом 
к возвращению в Россию.

Настаивая на принятии специального закона о безопа-
сной толерантности, еврейские общины в Европе, считает 
Вячеслав Кантор, заботятся не только о собственной без-
опасности, но и действуют в интересах всего общества, по-
тому что возникновение и проявления антисемитизма, 
как правило, связаны с началом попрания базовых челове-
ческих ценностей. «Сначала идет попрание традиций, по-
том идет попрание собственности, потом идет попрание 
семейных уз, а в конечном счете следуют нападки на саму 
жизнь», — сказал глава ЕЕК. Правильная реакция Европы в 
самом начале, когда жертвами терактов были только ев-
реи, могла бы предотвратить  последующие трагедии. 

СУД Бывшего главу тюремного ведомства Реймера 
оставили за решеткой

В СИЗО как дома
Владимир Федосенко

В
чера Пресненский район-
ный суд столицы продлил 
содержание в следственном 

изоляторе  бывшему главе Феде-
ральной службы исполнения  на-
казаний (ФСИН) Александру 
Реймеру до 31 марта. Он обвиня-
ется в мошенничестве на милли-
арды рублей при закупке элек-
тронных браслетов.

 Такое решение суд принял по 
ходатайству следствия. Хотя ад-
вокаты арестанта просили изме-
нить меру пресечения, ссылаясь 
на ухудшение здоровья бывшего 
главного тюремщика страны.

Адвокаты напомнили, что 
Реймер был задержан, а затем 
арестован после того, как добро-
вольно явился в кабинет следова-
теля для проведения следствен-
ных действий. До этого он долгое 
время находился за границей 
сначала в Германии, затем в Из-
раиле, где проходил лечение. 

Следствие считает, что мо-
шенничество было совершено 
группой преступников. В этом 
также обвиняются бывший заме-
ститель Реймера Николай Криво-
лапов, а также предприниматель 

Николай Мартынов и директор 
ФГУП «Центр информационно-
технического обеспечения и свя-
зи» ФСИН Виктор Определенов. 
Криволапов содержится под до-
машним арестом. Мартынов, ко-
торого первоначально определи-
ли в СИЗО, заключил сделку со 
следствием, после чего был пере-
веден по ходатайству СК под до-
машний арест. Суд продлил фигу-
рантам дела арест до конца мар-
та. До конца августа продлено 
следствие по этому делу.

Напомним, это громкое уго-
ловное дело было возбуждено два 
года назад по материалам реви-
зии,  проведенной во ФСИН. По-
сле проверки СК возбудил уго-
ловное дело о мошенничестве. В 

настоящее время размер похи-
щенного составляет 2,7 миллиар-
да рублей. По данным следствия, 
в 2010 — 2012 годах электронные 
браслеты для осужденных заку-
пались по завышенным ценам. 

При цене 19 тысяч рублей ста-
ционарное контрольное устрой-
ство закупалось по цене 108 ты-
сяч рублей, мобильное по 128 
тысяч рублей. Массовая закупка 
браслетов началась в 2011 году — 
на внедрение браслетов в 30 ре-
гионах из федерального бюджета 
выделялось 4,5 миллиарда ру-
блей. 

Понятно, что вся изготавлива-
емая продукция оплачивалась из 
казны. Любопытная деталь — в ре-
зультате проведения технологи-

ческого исследования в системах 
электронного мониторинга было 
установлено,  что в  составе 
устройств отсутствуют элек-
тронные блоки. То есть фактиче-
ски эта продукция не могла ис-
пользоваться по назначению.

Кроме того установлено, что 
ЦИТОС не был изготовителем из-
делий системы электронного мо-
ниторинга арестантов. Контора 
всего-то упаковывала и достав-
ляла изделия. То есть была по-
средником между ФСИН и ком-
мерческими организациями при 
продаже оборудования. При этом 
освобождалась от уплаты налога 
на добавленную стоимость по го-
сконтрактам.

Следствие планирует в февра-
ле завершить расследование в от-
ношении Реймера и других обви-
няемых. По версии следствия, о 
махинациях знали все начальни-
ки, которые имели отношение к 
госзакупкам электронных бра-
слетов. Сам Реймер, по данным 
следствия, свою вину не призна-
ет. Статья 159 УК РФ, по которой 
возбуждено уголовное дело, 
предусматривает наказание в 
виде лишения свободы на срок до 
10 лет.

Скандал Украина ликвидирует авиаконцерн «Антонов»

Лишили заводов

Петр Лихоманов

П
равительство Украи-
ны решило ликвиди-
ровать государст-
венный авиастрои-
тельный концерн 

(ГАК) «Антонов». Об этом объя-
вило минэкономразвития Укра-
ины. Причина закрытия проста: 
у «Антонова» не осталось собст-
венных производственных мощ-
ностей. По поручению премье-
ра, министерство занялось фор-
мированием ликвидационной 
комиссии, которая определит 
судьбу оставшегося на балансе 
ГАК конструкторского бюро, и 
участь самого названия — «Анто-
нов».

Ликвидация всемирно извест-
ного авиационного бренда стала 
возможной после того, как ми-
нувшим летом все три завода, 
входившие в состав концерна, — 
серийный завод «Антонов» (быв-
ший «Авиант»), Киевский завод 
гражданской авиации (госпред-
приятие «Завод 410») и Харьков-
ский авиационный завод — были 
переданы в управление «Укробо-
ронпрому». Это государствен-
ный оружейный концерн, создан-
ный в 2010 году Виктором Януко-
вичем, которого уже нынешние 
власти превращают в монополи-
ста. Сразу после выведения про-
изводственных мощностей из-
под управления «Антонова» пра-
вительство Украины вывело и 

сам ГАК из совместного украин-
ско-российского предприятия 
«ОАК Антонов», лишив его, та-
ким образом, последней возмож-
ности заработать и сохранить ка-
дровый и технический потенци-
ал.

Глубинный смысл происходя-
щего «слияния-поглощения» 
кроется, вероятно, в десятках 
гектаров киевской земли, непо-
далеку от центра и станций ме-
тро, которые занимает ГАК. 
«Нашу «фирму» активно готовят 
к приватизации. Почти все зака-
зы на самолеты аннулируются 
из-за войны, хотя самолеты у нас 
гражданские. Перед выборами 
опять привели сюда рейдеров. 
Пока зарплату только задержи-
вают, но есть угроза, что потом 
платить вообще перестанут. На-
сильно посадят нам на шею новое 
руководство, а потом предприя-
тие купят частные собственни-
ки», — так еще год назад описыва-
ли украинским СМИ положение  
предприятия сотрудники про-
фсоюзного комитета.

Лишним подтверждением 
тому, что на месте двух авиаци-
онных заводов в Киеве появится 
элитное жилье, являются и пла-
ны «Укроборонпрома» разви-
вать исключительно Харьков-
ский авиационный завод — круп-
нейший в стране, но на котором, 
однако, с 2005 по 2009 год был 
произведен всего один самолет 
— Ан-74 для Муамара Каддафи. 
Для сравнения: в первой поло-
вине 80-х годов из харьковских 
цехов стартовали в небо 320 
лайнеров Ту-154. Судя по озву-
чиваемым в «Укроборонпроме» 
планам, резкого увеличения 
производства ждать не стоит: 
даже модернизированный завод 
(на эти цели в прошлом году 
предполагалось выделить целых 
7 миллионов долларов) будет 
только ремонтировать уже 
выпущенные «фирмой» самоле-
ты.

Впрочем, в «Укроборонпро-
ме» возлагают большие над-
ежды на сотрудничество с США: 
в начале недели состоялась 

встреча руководства концерна с 
заместителем госсекретаря 
Фрэнком Роузом, по итогам ко-
торой в Киеве объявили о «воз-
можности передачи технологий 
и производственных линий, сов-
местной научно-исследователь-
ской работы, разработки и вне-
дрения новых технологий в про-
изводстве». Из неофициальных 
подробностей встречи известно 
только, что местом приложения 
американских технологий и ин-
вестиций станет запорожское 
предприятие «Мотор-Сич», 
производящее в первую очередь 
авиационные моторы. На его 
базе будет создаваться оборон-
ный холдинг, который сможет 
самостоятельно модернизиро-
вать и ремонтировать совет-
скую и  немногочисленную 
украинскую военную технику, 
состоящую на вооружении ВСУ. 
Однако не исключен вариант и 
развертывания сборочных ли-
ний по сборке американских во-
оружений — например, противо-
танковых ракетных комплексов 
«Джавелин», которые Киев уже 
два года выпрашивает у Вашинг-
тона. Таким нехитрым способом 
Пентагон сможет обойти офи-
циальный отказ Белого дома по-
ставлять на Украину «леталь-
ное» вооружение американско-
го производства. 

Причина закрытия «Антонова» про-
ста: у концерна не осталось произ-
водственных мощностей.

В. Кантор: Настаивая на Законе 
безопасной толерантности, еврей-
ские общины в Европе действуют 
в интересах всего общества.

Акцент

 На месте ГАК «Антонов» 
могут построить элитное 
жилье

Акцент

 По данным следствия, цены 
на электронные браслеты 
утверждались лично 
Александром Реймером
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СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной 
и (или) муниципальной собственности, расположенных 

в границах Портовой особой экономической зоны, 
расположенной на территории муниципального 

образования «Чердаклинский район» Ульяновской 
области, и не сданных в аренду

№ п/п Кадастровый номер Площадь, га
1 73:21:000000:1084 21,5
2 73:21:060101:214 6,9
3 73:21:000000:943 6,1
4 73:21:060701:216 0,8
5 73:21:060701:215 0,8
6 73:21:000000:1170 6,9
7 73:21:060701:212 0,8

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Золото Дельмачик» уведомляет о начале обществен-
ного слушания и проведении оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС) намечаемой хозяйственной 
деятельности. Проектная документация: «Площадка кучного 
выщелачивания месторождения «Дельмачик»». Цель: Раз-
мещение отходов обогащения руды, классифицированных 
как Отходы добычи руд и песков драгоценных металлов,  
код отхода по ФККО — 2 22 410 00 00 0. Месторасположе-
ние: Забайкальский край, Шилкинский р-он, в 27 км. к с/в 
от п. Первомайский. Заказчик: ООО «Золото Дельмачик»: 
673390,  Забайкальский край, Шилкинский р-он, пгт. Перво-
майский, ул. Строительная, 11, т/ф. (30262)4-29-30, е-mail: 
in.argudyaeva@z-d.su. Проектировщик: ООО «СПб-Гипро-
шахт»: 197101, Санкт-Петербург, ул. Чапаева, 15«А», e-mail: 
info@spbgipro.ru. С техническим заданием и материалами 
по ОВОС можно ознакомиться в актовом зале администрации 
МР «Шилкинский район» и на сайте: шилкинский.рф. Пред-
ложения и замечания принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления. Общественные слушания 
состоятся 29.02.16 г. в 13.00 по адресу: 673370, Забайкальский 
край, Шилкинский р-он, г. Шилка, ул. Ленина, д. 80, актовый 
зал администрации МР «Шилкинский район».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КУЛЬТУРА Московские 
библиотеки изменят график 
работы 

Кроме 
понедельника 

Любовь Проценко 

СТОЛИЧНЫЕ власти подвели 
итоги краудсорсинг-проекта 
«Московские библиотеки». «Вы-
яснилось, что библиотеки для 
москвичей — совсем не вчераш-
ний день, как принято думать. 
Они вполне востребованы и мо-
гут заполучить огромное коли-
чество новых читателей, но на 
иных условиях работы», — сооб-
щил руководитель департамента 
культуры столицы Александр 
Кибовский. 

Он признался, что власти 
даже не ожидали такого огром-
ного интереса, который прояви-
ли к этому проекту москвичи. На 
23 вопроса, заданные на портале 
«Активный гражданин», на тему, 
какими бы они хотели увидеть 
столичные библиотеки, ответи-
ли 4,7 миллиона москвичей. 
Причем 67% участников опроса 
оказались в возрасте моложе 36 
лет, что также не укладывается в 
рамки сложившегося стереоти-
па: якобы современная моло-
дежь не любит и не хочет читать. 
Оказывается, хочет и готова по-
сещать все столичные библиоте-
ки. А их в городе немало: более 
550 — в вузах, еще 528 — в шко-
лах, колледжах и учреждениях 
дополнительного образования, 
плюс 441 библиотека находится 
в ведении департамента культу-
ры Москвы с фондом более 22 
млн книг. Причем ходить в би-
блиотеки готовы даже те, кто 
сейчас их не посещает: об этом 
заявили 24% опрошенных. Что 
же им мешает? 

— Многие москвичи — 61%  
проголосовавших, хотели бы 
иметь возможность пойти в би-
блиотеку после работы и учебы — 
после 20.00, но 90% библиотек 
города в это время закрыты, — 
рассказал Кибовский. Причем 
закрыты даже в субботу и вос-
кресенье, хотя все музеи в горо-
де, например, работают. Утром 

они открываются тоже очень 
поздно — более 70% взрослых би-
блиотек не раньше 12.00. И лишь 
25% детских библиотек готовы 
принять горожан после 19.00, в 
то время как 59% москвичей го-
товы привести ребят в это время 
в читальный зал. 

Именно расписания коснется 
первое изменение, которое влас-
ти решили внести в работу би-
блиотек. Все они с 23 апреля, ког-
да будет отмечаться Всемирный 
день книги и авторского права, 
будут иметь единые часы рабо-
ты: взрослые центральные го-
родские и окружные библиоте-
ки, а также все остальные, распо-
ложенные в пределах Третьего 
транспортного кольца, будут со 
вторника по субботу обслужи-
вать читателей с 10.00 до 22.00, а 
по воскресеньям — до 21.00. Дет-
ские библиотеки — с 10.00 до 
21.00 в рабочие дни и с 10.00 до 
20.00 — в воскресенье. Те, кото-
рые находятся за пределами 
ТТК, будут работать по вторни-
кам— субботам с 12.00 до 22.00, а 
по воскресеньям — с 12.00 до 
20.00. Детские библиотеки в 
этой части города — с 12.00 до 
21.00 в рабочие дни и с 12.00 до 
20.00 в воскресенье. Выходной у 
всех будет в понедельник. 

Помимо этого библиотеки 
станут не просто местом книго-
выдачи. Все они по своему усмо-
трению будут развивать и куль-
турно-досуговые услуги. Сейчас 
это не входит в их функцию, тем 
не менее при ряде библиотек су-
ществует 1200 различных круж-
ков: языковых, театральных, де-
коративно-прикладного искус-
ства и даже есть два кружка по 
самбо. Все они пользуются боль-
шой популярностью. Поэтому 
власти решили дать право вести 
такую работу всем библиотекам. 
Теперь они смогут нанять на ра-
боту не только библиотекарей, 
но и хореографов, режиссеров и 
других специалистов. 

ЖИЛЬЕ Москва увеличила 
темпы строительства

Свой дом ближе

Сергей Бабкин

ТЕМПЫ строительства в Мо-
скве сохранятся стабильно вы-
сокими. Соответственно и цены 
на жилье порадуют покупателей. 
Об этом заявил мэр Сергей Со-
бянин, посетив новый жилой 
квартал в Таганском районе.

На примере этого квартала 
можно легко представить, как 
будет дальше строиться  Москва. 
На улице Сосинской, например, 
инвестор построил несколько 
домов разной этажности, но оди-
накового экстра-класса. Есть 
здесь подземный паркинг, в 
подъездах — стеклянные автома-
тические двери. Элитный квар-
тал строится рекордными темпа-
ми — сдать его планируют к кон-
цу этого года. Интересным реше-
нием застройщика можно счи-
тать так называемые одноэтаж-
ные нежилые объемы. Это не-
большие помещения, примыка-
ющие к дому. В них смогут распо-
ложиться хозяйственные и про-
дуктовые магазины,  аптеки и 
предприятия службы быта, кафе 

и разные клубы по интересам. 
Чтобы воспользоваться ими, 
жильцам не нужно будет даже 
выходить  на улицу. Кроме  того,  
эти помещения разбивают квар-
тал на секции и таким образом у 
каждой высотки появляется 
свой уютный дворик. В каждом 
из них уже смонтированы дет-
ские площадки.

Такие тенденции сохраняют-
ся во всем мегаполисе, отметил 
Сергей Собянин. Комфортное 
жилье возводится  даже в про-
мышленных районах, предусма-
тривается и близость объектов 
соцсферы. Школы, детсады, а в 
идеале и место работы,  должны 
быть рядом с домом, считает 
градоначальник. Это будет се-
рьезно экономить время и день-
ги москвичей.

— За последние годы в Москве 
было построено 15 млн кв. м жи-
лья, — подвел итоги Собянин. — 
Только в прошлом году этот пока-
затель составил 3,87 млн кв. м. 
Москва вошла в число немногих 
регионов, которые увеличили 
темпы жилищного строительства.

На примере нового жилого квартала в Таганском районе, который посетил 
Сергей Собянин, легко представить, как будет дальше строиться Москва. 
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СЛЕДСТВИЕ Предъявлено 
обвинение бывшей 
воспитательнице детсада, 
где погиб ребенок 

Не уследила   

Нина Рузанова, «Российская газета», Новосибирск

БЫВШЕЙ воспитательнице новосибирского детского 
сада «Лукошко» предъявлено обвинение в причинении 
смерти по неосторожности вследствие ненадлежащего 
исполнения своих профессиональных обязанностей. Ей 
грозит лишение свободы сроком до трех лет и трехлет-
ний запрет на работу в образовательных учреждениях. 
По данным следствия, 29-летняя Кристина К. (имя обви-
няемой следственные органы не называют) не уследила 
за четырехлетней девочкой, которая погибла, выйдя вме-
сте с группой на прогулку. 

Около 11 часов воспитатель вывела группу на улицу, а 
через 15 минут раздались первые крики, началась пани-
ка. Одна из девочек просунула голову между ступенек 
горки, и, не сумев освободиться, задохнулась на глазах 
сверстников. На крики сбежались работники детсада, 
пытались оказать первую помощь, но было поздно. Судя 
по записям с камер видеонаблюдения, за пару минут до 
трагедии педагог прошла мимо детей и почему-то отошла 
подальше, где и оставалась, пока ребенок хрипел, пыта-
ясь освободиться. Воспитательницу уволили в тот же 
день, начались проверки. Позже прокуратура потребова-
ла демонтировать все семь горок этого типа на террито-
рии детсада как не соответствующие стандартам. Лиши-
лась должности руководитель городского управления 
образования Наталья Копаева. Однако уголовную ответ-
ственность все же будет нести педагог. 

ОБРАЗОВАНИЕ Студентам 
сохранят все льготы 
и поднимут стипендию

Добавка 
за зачетку

Ирина Ивойлова

МИНИСТР образования и науки Дмитрий Ливанов в 
рамках «Правительственного часа» в Госдуме рассказал, 
что впервые в России доля молодых учителей превысила 
долю педагогов пенсионного возраста.

— Профессия учителя вновь стала престижной, — заме-
тил министр. — Надеюсь, в ближайшие годы мы завер-
шим работу по избавлению педагогов от излишней от-
четности. Должна быть сокращена административная 
нагрузка на образовательные учреждения.

По словам Ливанова, среди задач, которые стоят сей-
час в сфере общего образования, — подготовка концеп-
ции преподавания географии, физкультуры, обществоз-
нания, поэтапный переход на новые стандарты, отказ от 
второй и третьей смен, создание региональных систем 
оценки знаний.

В этом году минобрнауки начинает проект «Россий-
ская электронная школа», благодаря которому дети смо-
гут получить образование с 1-го по 11-й класс либо пол-
ностью, либо частично с использованием электронных 
образовательных ресурсов и дистанционных техноло-
гий. «Будет создан единый фонд комплектов электрон-
ных информационных и образовательных ресурсов по 
всем учебным предметам»,  —  заявил министр.

В сфере дополнительного образования продолжится 
поддержка негосударственного сектора и региональных 
программ. «На ближайшее время у нас две задачи, — 
определил Дмитрий Ливанов приоритеты ведомства. — 
Привлекать частный бизнес в сферу дополнительного 
образования, сейчас его доля не превышает одного про-
цента, и развивать детское техническое и инженерное 
творчество».

Какие меры поддержки предлагает минобрнауки? К 
примеру, государственные субсидии на госзаказ для 
частных центров творчества и разнообразных студий, 
возмещение части затрат на выплату кредита, который 
получит организация допобразования.

В регионах продолжится создание опорных вузов. 
Сейчас уже известны первые 11 университетов, которые 
станут опорными. В 2016 году планируется создать 20 
опорных университетов, а в 2017 году — около 30. Обяза-
тельное условие для таких вузов — объединение с други-
ми университетами. Но при этом со стороны никого под-
талкивать не будут. «Далеко не во всех регионах вузам 
надо объединяться», — признал Дмитрий Ливанов. 

Депутатов Госдумы больше всего волновали финансо-
вые вопросы: когда учителя будут получать достойную 
зарплату за одну ставку, а не путем чрезмерного набора 
часов? Как увеличатся доходы педагогов допобразова-
ния? Каким образом будет решена проблема с созданием 
мест в детских садах для детишек до 3 лет? Продолжится 
ли финансирование региональных вузов, которые не за-
хотят стать опорными? 

Депутаты обратили внимание министра на несколь-
ко других важных вещей: из-за низких результатов ЕГЭ  
в самом худшем положении  оказались сельские вы-
пускники. До сих пор в очереди в детские сады записано 
62 тысячи детишек. Растут траты студентов на питание 
в столовых и проезд в общественном транспорте. На 
это, по их мнению, и надо обращать внимание мини-
стерству.

— С сентября 2016 года стипендия студентов будет 
проиндексирована на 4 процента. Мы дали указание ву-
зам не повышать плату за общежитие и не увеличивать 
стоимость на контрактном обучении. А в те регионы, где 
отменили или сократили льготы на студенческие проезд-
ные, направили разъясняющие письма, — рассказал ми-
нистр и пообещал: все финансовые обязательства перед 
учителями будут выполнены, а что касается вузовских 
преподавателей, то их оклады будут расти.

 ЗА ГРАНЬЮ Молодой человек застрелил родителей из охотничьего карабина

Сын на отца
Михаил Фалалеев

Д
икая история произошла в 
Москве на улице Домоде-
довской. Там 25-летний 

мужчина в квартире расстрелял 
из карабина «Сайга» своих 
60-летних родителей. После чего 
застрелился и сам.

 Тела погибших обнаружили 
благодаря соседям. Трагедия, 
судя по всему, случилась не-
сколько дней назад. Когда из «не-
хорошей квартиры» пошел запах 
тления, люди и вызвали поли-
цию.

 Версии причин случившегося 
сейчас изучает следствие. Рас-
сматриваются и семейные разно-
гласия, и корыстные мотивы (де-
леж наследства) и даже психиче-
ские отклонения. 

 Собеседники корреспонден-
та «Российской газеты» в право-

охранительных органах предпо-
лагают, что семейный конфликт, 
скорее всего, возник из-за пси-
хических отклонений, причем — 
как родителей, так и молодого 
человека.  Возможно, отец был 
достаточно авторитарной лич-
ностью и каким-то образом по-
давлял личность своего сына. 
Сын, вероятно, пытался отде-
литься от родителей и вести са-
мостоятельную жизнь. Но по ка-
ким-то причинам ему это не уда-
лось. Более того, он не обзавелся 
и семьей — может, не хотел при-
водить жену в родительский 
дом? В общем, скорее всего, это 
— не полицейская криминальная 
история, а социальная драма, 
которую должны детально из-
учать не сыщики , а психологи и 
врачи.

 Впрочем, напрямую гово-
рить о каких-то психических от-

клонениях полицейские напря-
мую опасаются — ведь охотни-
чий карабин «Сайга» (переде-
ланный «Калашников») был за-
регистрирован абсолютно за-
конно. То есть владелец этого 
оружия прошел медицинское те-
стирование, в том числе у психо-
лога и нарколога. Вообще, сам 
факт стрельбы из длинностволь-
ного оружия — весьма не типич-

ный для России — количество 
преступлений, совершаемых с 
применением охотничьих ружей 
или нарезных карабинов,  у нас 
исчезающе мало — несколько со-
тых процентов. Настоящим ору-
жием массового поражения 
можно считать кухонный нож. 
Даже травматические пистоле-
ты применяют в одном случае из 
ста. 

Для следователей, вероятно, 
это станет единственной зацеп-
кой и вообще предметом обсу-
ждения — каким образом моло-
дой человек получил разрешение 
на оружие.  Будет проверено, где 
мужчина проходил освидетельст-
вование — может, медицинская 
справка просто была куплена 
или подделана.  

Кстати, сейчас справку у на-
рколога для регистрации гра-
жданского оружия можно полу-
чить только по месту жительст-
ва. 

С другой стороны, эксперты 
не исключают даже сезонных 
воздействий на мозг молодого 
человека. Почему-то тему обо-
стрений, связанных с приходом 
весны, осени или температурных 
перепадов и магнитных бурь, не 
принято всерьез обсуждать. Хотя 
полицейская статистика утвер-

ждает, что почти 30 процентов 
трагедий — убийств и самоу-
бийств — попадает именно на та-
кие аномальные погодные перио-
ды. Объяснить это пытаются и 
медики, и психологи. Вот только 
рецепт «противоядия» пока не 
разработали.   Однако известно, 
что эксперты формируют пакет 
предложений в российское зако-
нодательство о профилактике 
преступлений, где будет учтен и 
такой тонкий психологический 
аспект. Не исключено, что эти 
предложения будут обсуждаться 
на Общественном совете при 
МВД России.

Следователи, разумеется, воз-
будили уголовное делу по факту 
убийства. Но, скорее всего, это — 
формальность: обвинять в пре-
ступлении уже некого, если, ко-
нечно же, не вскроются какие-то 
новые обстоятельства.

Общество  К какой трагедии привела борьба отдельного гражданина с децибелами 
в городе

Убил — и стало тихо
Владимир Петин, 
Елена Новоселова, 
Наталья Лебедева, 
Татьяна Владыкина 

Е
му 58. Не шизофреник, 
не алкоголик, с выс-
шим образованием и 
эстетскими пристра-
с т и я м и  в  м у з ы к е , 

спортсмен и активист, живущий 
в элитном доме с охраной и кон-
сьержами, застрелил 25-летнюю 
девчонку. Полиции объяснил: 
мешала отдыхать,  слишком 
громко кричала в мегафон, ре-
кламируя шубы. Дикий случай, 
произошедший в только что оч-
нувшемся от праздников сто-
личном Люблино.  

Сочувствию родственникам 
Анны Носовой нет предела, лю-
бые слова на фоне такой потери 
— дешевы. Однако хочется разо-
браться и в трагедии того, кто 
убил.

 В соцсетях его уже обозвали 
ублюдком, но нет ничего звер-
ского в лице человека на фото в 
«Одноклассниках»: в уютной 
олимпийке на фоне ковра, с гор-
ными лыжами, в экзотическом 
фотоколлаже с полуобнаженной 
девушкой, зимой на велосипеде 
в плавках... Такой вот мачо под 
шестьдесят. Может быть, чуть-
чуть позерства, но ничего агрес-
сивного... 

 Москвич средней руки: жил в 
элитной многоэтажке, но денег 
за жилье не платил. Просто по-
везло, старый дом снесли и засе-
лили жильцов в новый. Послед-
нее место работы — охранная 
фирма, откуда был уволен прямо 
на днях. Выпивал? А кто сейчас 
не пьет. В меру, спорт и запой не-
совместимы. Имел высшее  об-
разование, а работал охранни-
ком. 

Но что тут необычного для 
человека, окончившего инсти-
тут незадолго до перестройки.  
«РГ» попыталась составить пси-
хологический портрет «люблин-
ского стрелка» и понять, что все-
таки заставило нормального му-
жика переступить главную чело-
веческую заповедь. 

Стрелял Галахов с общего 
балкона. До места, где прохажи-
валась с громкоговорителем 
Аня, промоутер мехового сало-
на, метров тридцать. Сейчас там 
лежат бледно-розовые гвоздики. 
«Стрелок» проживает на четвер-
том этаже с женой и взрослым 
сыном. 

Соседи по лестничной пло-
щадке испуганы, отказываются 
комментировать произошед-
шее: за  два часа в квартиру Гала-
хова дважды заходили полицей-
ские, идут следственные дейст-
вия. 

Большинство узнали об убий-
стве из теленовостей. В шоке от 
увиденного и страшно жалеют 
Аню, хотя и ругают ее работода-
телей.

 Обходим квартиры этаж за 
этажом.

Выясняется, что недовольны 
громкой рекламой очень мно-
гие жильцы: «Сотни писем в 
управу, в полицию, — эмоцио-
нально рассказывает Оксана, 
еще одна жительница дома. — Вы 
можете сами проверить, посто-
янно писали, жаловались. В ма-
газины эти у метро ходили — так 
там продавцы или хозяева — уж 
не знаю — чуть ли не матом по-
сылают, им до нас и наших жа-
лоб никакого дела нет.  Вот 
сколько стоит дом — девять лет 
— вот столько мы и страдаем от 
этих вещателей. И ни полиция, 
ни кто другой ничего не сдела-
ли. Произошла трагедия — но 
обратите внимание, на улице 

тишина, такое здесь было неча-
сто». 

Поговорить с хозяевами зло-
получного салона, за товар кото-
рого агитировала погибшая де-
вушка, нам не удалось: он мол-
ниеносно закрылся, утром его 
полностью вывезли в неизвест-
ном направлении.   

 Обычная ситуация большого 
города — не знать, что собой 
представляет человек, с кото-
рым ты живешь под общей кры-
шей.

 Но вот удача. Михаил Конс-
тантинович с восьмого этажа не-
плохо знает Галахова. «Прилич-
ный мужик, интеллигентный, 
приветливый. Высшее образова-
ние. Отец его работал в МИДе и, 
когда тот был маленький, везде с 
ним катался по загранице. А сам 
он в свое время в охране Гусин-
ского работал — может быть, по-
этому у него оружие было? Здесь 

он жил с того момента, как дом 
сдали, его жилье снесли и по 
программе переселили в этот, 
так-то он небогатый». 

— Ну бывало, выпивал иногда 
— ну так это сейчас нормально. 
Да и он не усердствовал слиш-
ком. Спортом занимался, часто 
на лыжах бегал, — Михаил Конс-
тантинович вздыхает, — уволили 
его, наверное, подвыпил».

А потом вдруг рассказывает 
историю трехлетней давности: 

— Вспыльчивый он, Сергей. 
Несколько лет назад к дому при-
ехали грузчики на «газели». За-
городили машиной весь подъезд, 
лифты заняли. Он к ним, мол, му-
жики, дайте людям спокойно в 
дом попасть, потеснитесь немно-
го, они — ноль внимания — идешь, 
говорит, и ступай дальше, не ме-
шай. А может, и матом. Он разо-
злился, вышел и у «газели» все 
колеса порезал. Так эти грузчики 

его догнали и избили сильно. 
Сергей их простил. Отходчивый 
мужик. Сосед вспоминает, что с 
громкоговорителем Галахов бо-
ролся очень долго. И заявления 
писал, и в магазины под окнами 
ходил выяснять отношения (пер-
вые три этажа дома арендуют 
торговые площадки). Он даже 
подписи собирал у жителей дома 
— чтобы на улице тише стало. Но 
ничто не действовало.  «Страшно 
говорить такое, — вытирает сле-
зы одна из частых посетитель-
ниц салона, — но вот человека 
убили — и тихо вдруг стало».  И 
ничего нельзя изменить.

P.S.  СК возбудил уголовное 
дело по статье 105 УК РФ (убий-
ство) и 222  - незаконное хране-
ние оружия.

Вид с того самого балкона, откуда Сергей Галахов выстрелил в Анну Носову.

Акцент

 Сейчас справку у нарколога 
для регистрации гражданско-
го оружия можно получить 
только по месту жительства

Видео с места ЧП смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1214858

Плата за студенческие общежития и стоимость обучения на 
контрактной основе в 2016 году расти не будут.

КАК У НИХ

В Германии существует ряд законов, нацеленных на баланс интересов между 

теми, кто вызывает (или эмитирует) шум, и теми, кто находится в непосредствен-

ном соседстве с его источником. Различные виды шума описываются в законе ФРГ 

о защите от эмиссий, а также следующих за ним дополнительных предписаниях. 

Среди них — шум от самолетов, строек, проводимых мероприятий, от сборки мебе-

ли и кухонных приборов, детских садов, спортивных площадок, садовых и ремон-

тных работ, от автомобильного и железнодорожного транспорта. Отдельно от за-

кона вышли предписания по защите от уличного шума, транспортного шума, шума 

от спортивных площадок и строительных работ. В технических инструкциях, при-

лагаемых к этим законам, содержится указание точного количества децибелов, ко-

торых может достигать тот или иной шум. Кроме того, к примеру, при регистрации 

уличных мероприятий или шествий, а также при открытии дискотек или ночных 

клубов необходимо получить разрешение на шумовую эмиссию. Закон предписы-

вает защиту ночного покоя в рабочие дни с 22 до 7 часов, соблюдение спокойствия 

по выходным и в праздничные дни, а также шум от звуков спортивных снарядов, му-

зыкальных инструментов и приборов. Единственный вид шума, который не под-

вергается ограничению — это детские крики. 

В Сеуле и других крупных городах Южной Кореи можно увидеть электронные 

табло, на которых крупно выводятся показатели окружающей среды в данном 

конкретном районе — уровень содержания углекислого газа, пыли и пр. Среди 

обязательных для демонстрации показателей значится и уровень шума. В Сеуле 

допустимой нормой в дневное время на улице считается шум до 73 децибелов, а 

ночью — не более 63. Большое внимание уделяется и соблюдению тишины при 

строительстве жилых зданий. Согласно закону о жилищном строительстве Ре-

спублики Корея, уровень шума между этажами в течение минуты не должен пре-

вышать 40 децибелов днем и 35 децибелов ночью. Закон предусматривает и 

максимально возможную сумму компенсации, которую можно получить от 

слишком шумных соседей — до 1 миллиона 119 тысяч вон на человека (около 

1000 долларов). Интересно, что достаточно строгие нормы есть и в отношении 

шума во время демонстраций. Согласно соответствующему закону от 2014 года 

лимит установлен в 75 децибелов для дневного времени и 65 — для вечернего.

Во Франции существует несколько десятков законов, цель которых борьба, как 

здесь говорят, с «шумовым загрязнением окружающей среды». Так, в Кодексе здра-

воохранения записано, что посторонний шум, «нарушающий длительно, регулярно 

и интенсивно спокойствие граждан как днем, так и ночью, наказывается штрафом в 

450 евро». Это положение касается буквально всех источников шума — будь то му-

зыкальный инструмент за стенкой, не прекращающая лаять собака, электродрель и 

так далее. В случае возникновения конфликта между соседями потерпевшая сторо-

на всегда может обратиться в городскую префектуру полиции, где подобными нару-

шениями занимается специализированный отдел. Туда же, кстати, с жалобами идут 

и те горожане, когда, к примеру, в их доме на первом этаже открылась какая-нибудь 

пошивочная мастерская или спортивный клуб, не соблюдающие шумовые нормы. 

Замеры на месте производит агент из префектуры, и если превышение по сравне-

нию с обычным уровнем составляет пять децибелов днем и два ночью, делу дается 

ход. Особо оговорен режим строительных и ремонтных работ в городских усло-

виях. Они разрешены в рабочие дни с 7.00 до 22.00, по субботам с 8.00 до 20.00 и 

запрещены по воскресеньям и праздникам. Причем используемая компаниями 

техника должна соответствовать прописанным в инструкциях по эксплуатации 

шумовым параметрам, что еще до начала работ проверяют сотрудники государ-

ственной трудовой инспекции. Что касается усилителей звука, таких как мегафо-

ны, то во Франции их применение в городских условиях запрещено. Правда, есть 

исключения, но для этого надо получить добро от местных властей. Как правило, 

речь идет о манифестациях или митингах, где без мегафонов не обойтись. Одна-

ко в разрешительном документе всегда прописывается факт использования та-

кого оборудования и определяются временные рамки. 

Подготовили Анна Розэ (Берлин), Олег Кирьянов (Сеул), 
Вячеслав Прокофьев (Париж) 

ЗАКОН О ТИШИНЕ
С 1 января 2016 года вступают в действие новые 
поправки в закон о тишине в городе Москве. В 
частности, в жилых помещениях с 7.00 до 23.00 
уровень шумности не может превышать 40 дБ , с 
23.00 до 7.00 — 30 дБ . Также запрещается шу#
меть во время тихого часа с 13.00 до 15.00. Эти 
нормы должны обеспечить тишину в квартирах, 
больницах, детских садах, отелях… Штраф: для 
частных лиц — до 2 тыс. руб., для должностных 

лиц — до 8 тыс. руб., для организаций — от 40 до 
80 тыс. руб.
Согласно закону «О рекламе» под запретом толь#
ко распространение звуковой рекламы с использо#
ванием транспортных средств. Звуковая реклама 
должна соответствовать по уровню шумности 
закону о тишине. За использование громкой рекла#
мы нарушителю, если это юридическое лицо, гро#
зит штраф от 100 до 500 тысяч рублей.
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Аня Носова... ...и громкоговоритель, с помощью которого девушка всего лишь реклами-
ровала шубы.
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Надежда Ермолаева

С
пектакль,  к  которому 
Вильнюс готовился чет-
верть века, начался. В Лит-

ве стартовал суд по делу «13 ян-
варя». На нем будут представле-
ны материалы расследования со-
бытий 25-летней давности у 
вильнюсского телецентра.

Эти события напрямую свя-
заны с провозглашением незави-
симости Литвы. В начале 1990 
года Верховный совет ЛССР объ-
явил о независимости республи-
ки, однако литовские коммуни-
сты не соглашались с подобным 
решением. В ситуации усиливав-
шегося гражданского конфликта 
союзный центр принял решение 
взять под охрану важные объек-
ты, в том числе телецентр. Соот-
ветствующий приказ был дан 
бойцам спецподразделения 
«Альфа». В результате развер-
нувшихся около телевышки со-
бытий погибли 13 человек. Кто 
виновен в их смерти — неизвест-
но до сих пор.

Бывший литовский дипломат 
Альгирдас Палецкис несколько 
лет назад заявил, что «свои стре-
ляли в своих». По сути, он обви-
нил литовских националистов в 
том, что именно они с целью 
провокации убили защитников 
телецентра. За что и был нака-
зан. Против Палецкиса возбуди-
ли уголовное дело. Суд признал 

его виновным в отрицании офи-
циальной версии истории и при-
говорил к крупному штрафу. В 
нынешней Литве нельзя даже 
сомневаться в официозных ут-
верждениях, гласящих, что в 
смерти защитников телецентра 
виновата «Альфа» и десантники. 
То есть, если кто-то начинает за-

даваться вопросом, почему по-
ловина погибших, по данным 
судмедэкспертизы, была убита 
выстрелами сверху вниз, то мо-
ментально пойдет под суд. Хотя 
всем очевидно, что сверху, то 
есть с телебашни, могли стре-
лять лишь сторонники незави-
симости.

Запрещается спрашивать и то, 
почему один из погибших был за-
стрелен пулей, выпущенной из 
в и н то в к и  М о с и н а  о б р а з ц а 
1891/1930 годов, к тому моменту 
уже давно снятой с вооружения 
Советской армии. По-видимому, 
литовские власти опасаются та-
ких вопросов, так как 13 погиб-
ших людей стали мотивом форси-
рованного перехода от Литов-
ской ССР к независимой Литве.

Кстати, убивать «своих» ли-
товцам не в первой. После Вели-
кой Отечественной лесные бра-
тья уничтожили десятки тысяч 
литовцев, сторонников социа-
листического строя. Причем не-
нависть к «красным литовцам» 
у националистов была выше, 

чем к советским войскам в ре-
спублике.

Вердикт суда уже предрешен. 
Во всем обвинят «Альфу» и десан-
тников. Ведь, по сути, власти лик-
видировали принцип состязатель-
ности сторон в процессе. Ведь каж-
дый, кто осмелится, как Палецкис, 
заявить о ложности обвинения, 
сразу угодит на скамью подсуди-
мых. На скамье подсудимых будет 
находиться гражданин России 
Юрий Мель, который в ночь с 12 на 
13 января 1991 года был в составе 
экипажа танка, находившегося у 
вильнюсского телецентра. Два 
года назад он, ничего не подозре-
вающий о грозящей ему участи, 
был задержан литовскими погра-
ничниками при въезде в Литву. 

СКАНДАЛ В Литве начался суд по «мотивам» событий 25-летней давности 
у вильнюсского телецентра

Адвокатам грозит срок

КНИЖНАЯ ПОЛКА Во Франции 
вышла книга о спутнице 
Олланда актрисе 
Жюли Гайе

Роман 
в Елисейском 

Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж

В ЧЕТВЕРГ на прилавках парижских магазинов появи-
лась книга, посвященная личной жизни Франсуа Оллан-
да. Вторая. Первая, скандальная «Спасибо за этот мо-
мент», написанная его прежней гражданской женой Ва-
лери Триервейлер, став бестселлером, наделала в свое 
время много шума и нанесла ощутимый удар по имиджу 
главы государства.

Правда, у нынешней, а она называется «Жюли Гайе, 
актриса в Елисейском», совсем иная задача: слегка при-
открыть занавес над романом между французским пре-
зидентом и дамой, из-за которой он расстался с Валери.

Надо сказать, что авторы книги журналисты Соазиг 
Кеменер и Франсуа Обель, поставили перед собой весьма 
непростую задачу по той простой причине, что прези-
дент и актриса ведут себя очень осторожно и избегают 
выставлять свой союз напоказ. «Нынешнее президентст-
во Франсуа Олланда породило загадку, — пишут авторы. — 
Ее зовут Жюли Гайе. Будучи официально холостяком, 
глава государства скрывает женщину, которая ныне раз-
деляет с ним жизнь, несмотря на то, что все об этом узна-
ли 10 января 2014 года, когда вышел номер журнала 
Closer с рассказом об их любовной связи. Такого в Пятой 
республике еще не было».

За два года, что прошли после размолвки Олланда с 
Триервейлер, охочим до сенсаций глянцевым журналам 
удалось лишь один раз опубликовать фото, на котором 
Франсуа и Жюли вместе. Кто-то из челяди Елисейского 
дворца в ноябре 2014 года несколько раз щелкнул фото-
аппаратом, когда они сидели за столом в дворцовом пар-
ке. Снимок был сделан из окна кухни личных апартамен-
тов президента со второго этажа. По этой детали служба 
охраны вычислила возможных нарушителей. В результа-
те пять человек перевели подальше на другую работу.

С тех пор папарацци ведут настоящую охоту за четой. 
Однако безрезультатно. «Президент и его возлюбленная 
достигли большого мастерства игры в «кошки-мышки» с 
репортерами, ловко запутывая следы, когда, к примеру, 
наступает время летних отпусков», констатируют авто-
ры. Что их удивило — так это меры безопасности, кото-
рые они посчитали явно недостаточными в отношении 
подруги президента. Оказывается, чаше всего Жюли пе-
ремещается без сопровождения охранника, а по городу 
ездит одна в своем белом «Ситроене». «Она от всего от-
казалась», — сетует знакомый президента. Так, в ноябре 
прошлого года актриса отправилась на поезде в Дижон 
на заседание благотворительного фонда в компании 
лишь одной своей сотрудницы. Какие отношения между 
Жюли и Франсуа? Самые романтические и нежные, счи-
тают авторы книги, и… обыкновенные. В этой связи они 
приводят шутливую фразу Гайе, которой с ними подели-
лась одна ее знакомая: «Мой возлюбленный любит по-
есть, а одевается так себе». Как считает другая близкая 
подруга актрисы, Жюли из тех женщин, которые не лю-
бят показывать на публике свои эмоции. «Если сталки-
вается с какой-то проблемой, то действует по принципу 
английской королевы: никогда не жалуйся, никогда не 
оправдывайся».

Авторы книги собирали информацию по крохам и 
пришли к выводу, что Жюли Гайе в ближайшее время, по 
крайней мере, до предстоящих в 2017 году президент-
ских выборов, не намеревается связывать себя матримо-
ниальными узами. Ее вполне устраивает нынешнее поло-
жение, как, впрочем, и ее высокопоставленного избран-
ника. 43-летняя актриса, по убеждению авторов, не стре-
мится стать «первой дамой» Франции минимум по двум 
причинам.

Во-первых, у нее, скажем так, спокойное отношение к 
браку как таковому.  Ну а во-вторых, Жюли любит свою 
профессию. Она, действительно, успешная актриса. Сня-
лась в пяти десятках фильмов, а за роль в ленте «Отель 
Селект» была признана лучшей европейской актрисой 
1997 года. Более того, она активно работает как кинопро-
дюсер, руководя тремя созданными ею агентствами.  
Жюли Гайе неплохо зарабатывает и не стоит налогопла-
тельщикам ни копейки. 

ДИПЛОМАТИЯ

Глава МИД 
Канады хочет 
наладить 
диалог 
с Россией

РАБОТА НАД 
ОШИБКАМИ

Анна Федякина

КАНАДЕ необходимо испра-
вить ошибки предыдущего пра-
вительства страны и наладить 
диалог с Россией. Такую точку 
зрения озвучил глава МИД Кана-
ды Стефан Дион в ходе высту-
пления в парламенте.

«Мы во многом не согласны с 
руководством России, но это, не-
сомненно, не выход — прекра-
щать переговоры, в то время как 
американцы продолжают диалог 
с ними, все европейцы общают-
ся с ними, японцы — все, кроме 
Канады», — заявил Дион с парла-
ментской трибуны.

Глава канадской дипломатии 
при этом отметил, что такая си-
туация сложилась при предыду-
щем составе правительства Ка-
нады. «Даже в трудные времена 
«холодной войны» Канада разго-
варивала с Россией. А сейчас нет 
— из-за политики, которую про-
водил предыдущий кабинет, — 
сказал Дион. — Как это помогает 
Украине? И как помогает про-
движению наших интересов в 
Арктике?» В ходе выступления 
Стефан Дион призвал начать на-
лаживать диалог с Москвой в тех 
вопросах, где «есть существую 
общие интересы».

Накануне в ходе пресс-конфе-
ренции по итогам деятельности 
МИД России в 2015 году глава 
российского внешнеполитиче-
ского ведомства Сергей Лавров 
назвал последние два года вре-
менем «утерянных возможно-
стей» для российско-канадских 
отношений. «Последние два года 
вообще были, я считаю, перио-
дом утерянных возможностей в 
отношениях с Канадой, когда 
резкую русофобскую линию 
вдруг взяло предыдущее прави-
тельство, свернуло двусторон-
ние связи, ввело санкции против 
российских физических и юри-
дических лиц, остановило со-
трудничество в рамках меж-
правкомиссии по торгово-эко-
номическим вопросам», — сказал 
глава МИД России. 

РЕФОРМА

В США 
запретят 
сажать 
подростков 
в одиночки 

ТЮРЬМЫ 
СТАНУТ 
КОМФОРТНЕЙ

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

ПРЕЗИДЕНТ США Барак Оба-
ма запретил содержать несовер-
шеннолетних заключенных в 
одиночных камерах федераль-
ных тюрем. Эта мера, также рас-
пространяющаяся на тех, чьи 
преступления не считаются тяж-
кими, стала одним из элементов 
реформы пенитенциарных учре-
ждений и системы уголовного 
правосудия США. Ранее амери-
канский лидер в заключитель-
ном обращении к конгрессу в на-
чале января назвал это одним из 
приоритетов в последний год 
своего правления в Белом доме.

Согласно пакету рекоменда-
ций, которые подготовила гене-
ральный прокурор США Лоретта 
Линч, заключенные отдельных 
категорий теперь смогут прово-
дить больше времени вне камер, 
будет расширена работа по ока-
занию помощи имеющим психо-
логические отклонения. Тех, у 
кого имеются такие отклонения, 
рекомендуется переводить в 
специальные отделы, а не сажать 
в одиночку. В целом предписано 
содержать заключенных «в наи-
менее стесняющих обстоятель-
ствах, обеспечивающих безопа-
сность». Помещать преступни-
ков в одиночки для их собствен-
ной защиты рекомендовано 
только в крайнем случае.

С тем чтобы лучше пояснить 
свой замысел, Обама использо-
вал редкий для него прием — на-
писал авторскую статью в газете 
«Вашингтон пост». В одиночных 
камерах в федеральных тюрьмах 
содержится до 100 тысяч заклю-
ченных. Четверть из них прово-
дит в одиночках по несколько 
месяцев, а то и лет. Перемены, по 
подсчетам президента, затронут 
до 10 тысяч узников в тюрьмах 
различного уровня в США.  

Следим за ситуацией Пентагон опубликовал американскую военную 
стратегию для Европы

Опять пугают Россией

Евгений Шестаков

С
умеет ли Вашингтон 
заставить и без того 
запуганную кризисом 
с беженцами Европу 
поверить, что США 

остаются их главным спасителем 
от мифической российской угро-
зы? Во вторник на пресс-конфе-
ренции по итогам 2015 года ми-
нистр иностранных дел Сергей 
Лавров подтвердил: «продолжает-
ся инерция попыток сдерживать 
Россию, хотя эта линия должна 
была быть сдана в архив истории». 
Но этого не произошло, и вышед-
шая в среду обновленная военная 
стратегия США в Европе стала на-
глядной иллюстрацией, как Белый 
дом эксплуатирует старые страхи, 
стремясь придать им новые оттен-
ки и звучание. Какие только напа-
сти, по мнению американских 
аналитиков, не угрожают в буду-
щем Старому Свету. Тут и «расту-
щий потенциал противника по 
производству баллистических ра-
кет, и инфекционные заболева-
ния, и кибератаки, и террористы, 
и оборот наркотиков». Не говоря 
уже о миграционном кризисе. 
Словом, бесчисленный букет «бо-
лезней», о существовании кото-
рых можно прочитать в прессе.

 Единственным спасителем 
единой Европы от всех напастей 

авторы военной стратегии объя-
вили Соединенные Штаты. Ну а 
главной угрозой с севера и восто-
ка, разумеется, Россию. С севера 
— из-за проявления законного ин-
тереса Москвы к Арктике и ее го-
товности защищать там свои гра-
ницы, в том числе военным пу-
тем. С востока — в связи с возмож-
ным размещением дополнитель-
ных подразделений в Калинин-
градской области в качестве от-
вета на приближение НАТО к 
российским рубежам.

И только к возможному напа-
дению на Европу с юга Россия 
формально оказалась непричаст-
ной. На этом направлении глав-
ной угрозой для европейцев 
были «назначены» террористы 
ДАИШ (арабское название за-
прещенной в России группиров-
ки ИГИЛ) и миграционный кри-
зис. Весь этот переложенный на 
бумагу перечень страхов времен 
«холодной войны», слегка обнов-

ленный и дополненный, глава ев-
ропейского командования аме-
риканских вооруженных сил ге-
нерал Филип Бридлав назвал 
«выдающейся работой». Впро-
чем, России в списки угроз попа-
дать не впервой — в ноябре прош-
лого года к числу таковых Мо-
скву причислила Великобрита-
ния, а в 2014 году — президент 
США Барак Обама.

Как же в Пентагоне собирают-
ся спасать Европу? Авторы до-
клада дают весьма общие реко-
мендации — шире взаимодейство-
вать с партнерами по НАТО, про-
тиводействовать транснацио-
нальным угрозам, обеспечивать 
боеготовность вооруженных сил 
и фокусироваться на ключевых 
целях. «Эта стратегия была напи-
сана для того, чтобы использо-
вать ее в качестве ориентира при 
выполнении своей миссии», — 
объяснил размытость документа 
генерал Бридлав.

 Ничего принципиально ново-
го по сравнению с ранее опубли-
кованной стратегией безопасно-
сти Соединенных Штатов ее ев-
ропейская «дочка» не несет. Она 
также основана на главном аме-
риканском постулате времен Об-
амы: «вопрос заключается не в 
том, должна или нет Америка ли-
дировать. Вопрос состоит в том, 
как мы должны лидировать».

Военная стратегия США для 
Европы подтвердила стремление 
Вашингтона навязать Старому 
Свету свое видение международ-
ных проблем. И заставить страны 
ЕС следовать в фарватере амери-
канской внешней политики, 
дабы не лишиться столь щедро 
обещанной защиты от мировых 
напастей. 

Обнародованный план дейст-
вий американских военных, точ-
но так же, как стратегия безопа-
сности, опирается на принцип 
американской исключительно-
сти и право США на односторон-
ние действия по продвижению 
своих интересов. Определив вра-
гов для Старого Света, Пентагон 
требует от Европы беспреко-
словного послушания и финансо-
вой щедрости в рамках альянса. 
Иначе не спастись, предупреди-
ли европейцев в военной страте-
гии американские генералы.

Красноречивая деталь. Буду-

чи с визитом в Греции, министр 
обороны Израиля Моше Яалон 
сообщил о наличии доказа-
тельств, подтверждающих фи-
нансирование Турцией терро-
ризма и заброску в потоке бежен-
цев через турецкую территорию 
джихадистов в Европу. При этом 
Турция является членом НАТО и 
позиционирует себя в качестве 
стратегического партнера Ва-
шингтона. Вот и выходит, что 
близкий к США член альянса по-
могает создавать в Европе угро-
зы, борьбой с которыми намере-
ны руководить в Старом Свете 
американцы. Такая вот парадок-
сальная цепочка.

Один из героев книги Джером 
К. Джерома «Трое в одной лодке, 
не считая собаки» сильно пере-
живал, обнаружив после прочте-
ния медицинских справочников 
у себя все болезни, за исключе-
нием воспаления коленной ча-
шечки. И так продолжалось ров-
но до тех пор, пока его не осмо-
трел настоящий врач, выяснив-
ший, что тот абсолютно здоров. 
Может, и европейцам пришла 
пора задуматься над тем, кто и с 
какой целью ставит им пугающие 
диагнозы, и все же показаться не-
предвзятому эскулапу... 

США размещают свою военную 
технику все ближе к границам 
России. Учения в Праге, 2015 год.

В ранней юности Жюли была близка левацкому объедине-
нию — «Коммунистической революционной молодежи».

Акцент

 Единственным спасителем 
Европы авторы военной 
 стратегии объявили США

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Российская газета» задала несколько вопросов одному из авто-

ров книги — заведующей отделом политики журнала «Марианна» 

Соазиг Кеменер.

Что вас больше всего озадачило, а может быть, поразило во вза-
имоотношениях актрисы и президента?
 — Мы пришли к выводу, что в отличие от Валери Триервейлер с ее 

своенравным характером Жюли Гайе была бы идеальной первой 

дамой президента. Ведь она, скажем так, из образцовой француз-

ской семьи: по линии матери — промышленники, знаменитые ме-

дики — по отцовской. Дедушка Ален Гайе — один из немногих был 

награжден престижнейшим Орденом Освобождения за участие в 

боевых действиях против гитлеровцев. К тому же разделяет те же 

политические взгляды, что и Олланд. Тем не менее она в тени. Не-

кий фантом. Правда, по обоюдному согласию. И в этом парадокс. 

Чем объясняете?
— Дело тут, как мне кажется, в травме, которая была нанесена пре-

зиденту прежней спутницей с ее мемуарами, полными желчи и же-

лания отомстить. Думается, что и сама Жюли, привыкшая к свобо-

де действий, не хотела бы ее утратить, на что пришлось бы пойти 

при изменении матримониального статуса.

И все-таки, какое у нее сейчас положение в Елисейском дворце?
— Она за кулисами. Однако это не значит, что не делится со своим 

избранником советами в той области, где она профессионал — 

кино и в более широком смысле по вопросам культуры. У Жюли 

большой круг друзей и знакомых в этой сфере. Думаю, она сможет 

их привлечь в том случае, если Олланд решит выставить свою кан-

дидатуру на второй президентский срок.

Как вы ее оцениваете?
— Она актриса, которая сейчас играет лучшую свою роль в пьесе 

под названием «Жизнь». Причем сама ее написала и сама является 

режиссером. Что может быть интереснее?
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Акцент

 В Литве нельзя даже сомне-
ваться в официозной версии 
событий у телебашни 
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МЕЖДУ ТЕМ
Во время Второй мировой войны в Литве евре-
ев убивали из-за золотых коронок и вещей, рас-
сказала в интервью порталу Delfi исследова-
тельница Холокоста и автор книги «Наши» 
Рута Ванагайте.
Она выяснила, почему литовские добровольцы 
охотно шли на убийство евреев. «Им давали 
поесть и пострелять. Позволяли взять одеж-
ду, обувь, цепочки, выпить», — поясняет писа-
тельница. В своей книге Ванагайте рассказы-
вает, что литовские пособники нацистов вы-
дирали у трупов зубы с золотыми коронками, 
а потом продавали их дантистам. Драгоцен-
ный металл затем еще много лет использо-

вался стоматологами при постановке новых 
коронок пациентам. «Когда убили евреев, в 
Паневежисе было 25 000 жителей, вещей, 
оставшихся после убийства евреев, было 80 
000 — от постельного белья до чашек. Их раз-
давали бесплатно. Значит, каждый житель 
бесплатно получил по несколько вещей», — де-
лится жуткими подробностями Холокоста в 
Литве Ванагайте. 
Убийцам обычно ничего не платили, они бра-
ли, что могли, несли продавать или вымени-
вали на водку, продолжает свой рассказ писа-
тельница. Школьники старших классов та-
ким образом подрабатывали летом во время 

каникул. После выхода в свет книги Руты Ва-
нагайте «Наши» она подверглась настоящей 
травле в Литве. Многие знакомые перестали с 
ней общаться, а священник Ричардас Довейка 
выгнал ее из прихода. Она объясняет это тем, 
что у значительной части населения Литвы 
родственники принимали участие в Холокос-
те. В Литве уничтожение евреев было начато 
по инициативе «Фронта литовских активи-
стов» еще до прихода немцев. Всего нациста-
ми и их литовскими пособниками было убито 
190 тысяч местных евреев и более 10 тысяч 
привезенных в республику на уничтожение из 
стран Европы.
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Иосиф Бродский

TO MY DAUGHTER / МОЕЙ ДОЧЕРИ
Дай мне другую жизнь — и я буду петь
в кафе «Рафаэлла». Или просто сидеть
там же. Хоть шкафом в углу торчать до поры,
если жизнь и Создатель будут не столь щедры.

Всё же, поскольку веку не обойтись
без джаза и кофеина, я принимаю мысль
стоять рассохшись, лет двадцать сквозь пыль и лак
щурясь на свет, расцвет твой и на твои дела.

В общем, учти — я буду рядом. Возможно, это

часть моего отцовства — стать для тебя предметом,
в особенности когда предметы старше тебя и больше,
строгие и молчат: это помнится дольше.

Так что люби их, даже зная о них немного, — 
пусть призраком-силуэтом, вещью, что можно трогать,
вместе с никчёмным скарбом, что оставляю здесь я
на языке, нам общем, в сих неуклюжих песнях.

     1994

Перевод Андрея Олеара

Анна-Мария Бродская

TO MY FATHER / МОЕМУ ОТЦУ
Касаюсь запотевшего стекла,
и тень в ночи за краткий миг тепла
вдруг сделается ближе, дрогнет нить…
Воображенье? Может быть…
Ты поплотнее запахнул пальто,
бренча в кармане рифмами, зато 
покой обрёл на дальних берегах.
Как там дышать? Там страшно? Этот страх
неведом мне сейчас, раз жизнь — дары,
паденья, взлёты, правила игры,
но с той, застывшей, стороны стекла

ты ждёшь, я чувствую. И я к тебе пришла.
Вся память — голоса внутри и вне —
тобою откликается во мне.
Звонок последний в колледже звенит,
но ты не здесь, ты там, где твой гранит.
Тоски, любви и голоса во мгле
мне никогда не хватит на земле.

    2015

Перевод Анастасии Кузнецовой 
и Андрея Олеара

ПАМЯТЬ 175 лет назад 
родился знаменитый 
российский историк 

Читайте 
Ключевского!

Юрий Борисёнок

В СКРОМНОЙ семье 
сельского священни-
ка 28 января 1841 
года в Воскресенов-
ке под Пензой поя-
вился на свет Васи-
лий Осипович Клю-
чевский. Имя его 
достойно завершает 
список выдающихся 
русских историков 
императорского пе-
риода — тот, в кото-
ром Василий Тати-
щев, Николай Ка-
рамзин и Сергей Со-
ловьев. Нынешний 
не самый круглый 
юбилей — хороший 
повод вспомнить 
Ключевского добрым словом, тем более что с круглыми 
датами ему не везло. И к 100-летию со дня рождения в 
1941-м, и долго потом он значился «буржуазным рус-
ским историком второй половины XIX — начала XX 
века», а 150-летие Василия Осиповича и вовсе пришлось 
на 1991 год, когда у страны были дела куда как поважнее.

Ключевский совершенно не устарел. Актуален в наши 
дни и его личный опыт — человека, который не просто 
«сделал себя сам», но и поднялся с помощью Московско-
го университета на социальном лифте эпохи «великих 
реформ» из самой настоящей нищеты. 

И сегодня востребовано другое качество Ключевского — 
его верность избранному делу исторического знания. Ско-
рее всего, именно по этой причине из него не получилось 
ни политика, ни литератора. А получился московский не 
только по концепции, но и по постоянному месту житель-
ства историк: появившись в стенах университета в 1861-м, 
он полвека, вплоть до смерти, очень редко покидал Перво-
престольную. Помимо родного университета был постоян-
но востребован Александровским военным училищем, 
Высшими женскими курсами (покуда их не было, барыш-
ни стригли волосы и под видом юношей проникали на уни-
верситетские лекции Василия Осиповича), Московской 

духовной академией, 
Училищем живопи-
си, ваяния и зодчест-
ва. Суммарный срок 
преподавания — не то 
108, не то 109 лет.

Главным делом 
жизни Ключевского 
был «Курс русской 
истории». Любопыт-
но, что в 1899-м ему 
предшествовало 
«Краткое пособие по 
русской истории», 
которое спустя 39 лет 
взяли за образец ав-
торы «Краткого кур-

са истории ВКП(б)». Василий Осипович немного не дожил 
до «времени большевиков», но эти последние черпали из 
его наследия даже в раннюю советскую эпоху (тогдашний 
главный советский историк Михаил Покровский был уче-
ником Ключевского), и тем более после 1934 года, когда 
Сталин распорядился идеи покойного Покровского при-
мерно высечь и вернуться к более традиционным трактов-
кам. Иные мотивы даже сегодняшних учебников восходят 
к Василию Осиповичу транзитом через советскую истори-
ографию. При том, что многие фрагменты «Курса русской 
истории» в наше время видятся историкам по-другому, не 
устаешь удивляться свежести мысли, заложенной туда его 
автором. В самом объемистом «Курсе» проблескивают 
универсальные открытия Ключевского, применимые не 
только к конкретным эпохам русской истории. Взять хотя 
бы наблюдение по итогам правления первого русского им-
ператора: «Преобразовательные неудачи станут после 
Петра хроническим недугом нашей жизни, правительст-
венные ошибки, повторяясь, превратятся в технические 
навыки, в дурные привычки последующих правителей; те 
и другие будут потом признаны священными заветами ве-
ликого преобразователя, хотя он сам иногда сознавал свои 
неудачи и не раз сознавался в своих ошибках». Василий 
Осипович проиллюстрировал своеобразие отечественно-
го прошлого в своем неповторимом стиле, создавая одной 
фразой либо даже одним предложением обычно предвзя-
тый, но такой яркий и запоминающийся образ. Вот перед 
нами герой смутной эпохи: «После царя-самозванца на 
престол вступил кн. В.И. Шуйский, царь-заговорщик. Это 
был пожилой, 54-летний боярин небольшого роста, не-
взрачный, подслепо-
ватый, человек неглу-
пый, но более хи-
трый, чем умный, до-
нельзя изолгавшийся 
и изынтриганивший-
ся, прошедший огонь 
и воду, видавший и 
плаху и не попробо-
вавший ее только по 
милости самозванца, 
против которого он исподтишка действовал, большой 
охотник до наушников и сильно побаивавшийся колду-
нов». Или приговор Павлу I: «Науки плохо давались ему, и 
книги дивили его своей безустанной размножаемостью». 
Приложить же Александра I через ботанику Ключевскому 
удалось даже звонче, чем язвительному Герцену: «Это был 
роскошный, но только тепличный цветок, не успевший 
или не умевший акклиматизироваться на русской почве. 
Он рос и цвел роскошно, пока стояла хорошая погода, а как 
подули северные бури, как наступило наше русское осен-
нее ненастье, он завял и опустился».

С подобными оценками можно, а кое-где и нужно не со-
глашаться. Но вот размышления Василия Осиповича о 
том, зачем нужна России ее история, вечны и непоколеби-
мы: «…Мы живем во время, обильное идеалами, но идеала-
ми, борющимися друг с другом, непримиримо враждебны-
ми. Это затрудняет целесообразный выбор. Знание своего 
прошлого облегчает такой выбор: оно не только потреб-
ность мыслящего ума, но и существенное условие созна-
тельной и корректной деятельности. Вырабатывающееся 
из него историческое сознание дает обществу, им облада-
ющему, тот глазомер положения, то чутье минуты, кото-
рые предохраняют его как от косности, так и от торопливо-
сти. Определяя задачи и направление своей деятельности, 
каждый из нас должен быть хоть немного историком, что-
бы стать сознательно и добросовестно действующим гра-
жданином». Тут уж ни убавить ни прибавить…

Чествуя Ключевского, мы видим ясно, что историки, и 
притом хорошие и мыслящие неординарно, России нужны 
всегда, несмотря на часто повторяющиеся стенания о вре-
де гуманитарного образования и желании на нем прилич-
но сэкономить. Читайте Ключевского!

Дата 28 января 1996 года ушел из жизни выдающийся русский поэт

20 лет без Бродского
Юрий Лепский

Я сделал этот снимок несколько дней назад в Венеции, на остро-
ве Сан-Микеле, острове мертвых, где нашли последнее приста-
нище Стравинский, Дягилев, Вайль и Бродский. На мраморном 
надгробии Иосифа Бродского скотчем была приклеена записка: 
«Привет тебе, Иосиф, из Питера. Прости. Без тебя одиноко. До 
встречи. В.К.». Кто такой (или такая) «В.К.», я не знаю. Записка 
намокла, в это время в Венеции шли проливные дожди. Думаю, 
что теперь ее просто смыло с мрамора плиты. Я вспомнил о ней 
только потому, что этот клочок намокшей бумаги, как и множест-
во иных свидетельств, указывают на особенности памяти об 
этом поэте и человеке. К нему и по сей день относятся как к живо-
му. Каждый — читающий его или помнящий о нем — вступает с 
ним в диалог, глубоко личный и даже интимный. У  каждого из его 
читателей и друзей — свой Бродский, своя территория общения с 
ним. Его ближайший друг, славист из Амстердама Кейс Верхейл 
рассказывал мне: « ...Я говорю с ним уже несколько лет подряд. 
Мы встречаемся минимум раз в неделю. Это происходит в моих 
снах, повторяющихся с удивительным постоянством. Мы встре-
чаемся не в России, может быть, в Париже, или в Риме, или в Амс-
тердаме... Мы разговариваем. Причем и я, и он знаем, что он 
умер, что его уже нет. Но это никак не мешает нашей беседе, дело 
даже не в содержании этих снов. Главное — это сам процесс обще-
ния... Когда я просыпаюсь, то прекрасно помню его лицо, его на-
строение, выражение его глаз, жесты, мимику, я слышу его го-
лос. Но вот о чем мы с ним говорили — не помню. Напрягаю па-
мять, пытаюсь уловить какие-то детали разговора, но — тщетно. И 
я говорю себе: ну ничего, до следующей встречи осталось немно-

го...» Может быть, таинственный «В.К.» — это Верхейл Кейс? Не 
знаю, да и не это важно в конце концов. Главное — кем и чем оста-
ется человек среди живых.

В мае прошлого года во дворе знаменитого питерского дома Му-
рузи на перекрестке улицы Пестеля и Литейного проспекта собра-
лись его друзья: весь поэтический мир отмечал тогда 75-летие 
Бродского. Поэт вырос в этом доме и в этом дворе, отсюда он вы-
нужден был уехать навсегда. Этот двор и этот дом знают все его по-
клонники и друзья. Но на этот раз сюда пришел человек, который 
оказался здесь впервые, — его дочь Анна-Мария. Она была его сча-
стьем, он звал ее Нюшей. Его не стало, когда Нюше не исполнилось 
и трех лет. Ну что она могла запомнить об отце? Конечно, ее окру-
жили журналисты, задавали ей кучу вопросов, в том числе интере-
совались, что она читала из Бродского. Помню, как она хорошо от-
ветила. Она сказала, что читала немного, что будет и впредь читать 
понемногу и медленно, чтобы продлить это общение с отцом на 
всю оставшуюся жизнь. Это ее способ памяти о нем.

Стихотворение Анны-Марии «Моему отцу», которое вы проч-
тете сегодня, публикуется на русском впервые. Это первый ре-
зультат ее общения со стихами отца, ожившей памяти о нем. Это 
и ее первый поэтический ответ на его стихотворение «Моей до-
чери», обращенное к ней.

Мне остается добавить только, что в переводе стихов помимо из-
вестного переводчика и знатока поэзии Бродского Андрея Олеара 
приняла участие Настя Кузнецова — дочь поэта, постоянно живу-
щая в Питере. В этом же дворе сестры познакомились, обнялись и 
наплакались. Вот так удивительно продолжается жизнь Иосифа 
Бродского в сотнях, а может быть и тысячах жизней тех, кто его 
любит и читает.

Ключевский входит в число выда-
ющихся историков императорского 
периода.

Авторы «Краткого 
курса истории 
ВКП(б)» взяли 
за образец 
«Краткое пособие 
по русской истории» 
Ключевского

150-летие историка 
пришлось на 1991-й, 
когда у страны были 
дела поважнее
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ПРЕМИИ  «Белый слон» 
называет лучшие 
киноработы года

Гонки 
за «Глобусом»

Валерий Кузнецов

РОССИЙСКИЕ кинокритики объявили номинантов 
своей премии «Белый слон». По числу номинаций в лиде-
рах оказались фильмы «Милый Ханс, дорогой Петр» 
Александра Миндадзе, «Страна ОЗ» Василия Сигарева и 
«Ангелы революции» Алексея Федорченко.

Важно заметить, что в этом первом этапе отбора пре-
тендентов на престижную премию могли участвовать 
все, кто занимается кинокритической деятельностью в 
столичных и региональных СМИ или в интернет-медиа. 
Им гильдия рассылает список всех отечественных игро-
вых картин, произведенных в течение года. 

После подведения итогов этого голосования крити-
ков в главные номинации попали: лучший фильм - «Ми-
лый Ханс, дорогой Петр», «Страна ОЗ», «Ангелы револю-
ции», лучший режиссер - Алексей Федорченко («Ангелы 
революции»), Александр Миндадзе («Милый Ханс, доро-
гой Петр»), Анна Меликян («Про любовь»). Главная жен-
ская роль - Яна Троянова («Страна ОЗ»), Ирина Купчен-
ко («Училка»), Юлия Пересильд («Битва за Севасто-
поль»), главная мужская роль - Александр Яценко («Ин-
сайт»), Якоб Диль («Милый Ханс, дорогой Петр»), Марко 
Николич («Брат Дэян»), Евгений Цыганов («Райские 
кущи»).  Роли второго плана - Инна Чурикова («Страна 
ОЗ»), Рената Литвинова («Про любовь»), Мария Шалае-
ва («Про любовь»), Чулпан Хаматова («Под электриче-
скими облаками»), Олег Ягодин («Орлеан»), Александр 
Баширов («Страна ОЗ»), Олег Ягодин («Ангелы рволю-
ции»).

Теперь выбором лауреатов премии займется Экспер-
тный совет, в который входят ведущие критики страны. 
И в начале февраля состоится вручение премий. 

Кино будет

Студия имени Горького закончила большую реор-
ганизацию - к ней были присоединены Центр ин-
тернационального фильма и НИКФИ. Это амбици-

озный проект, и Минкультуры России оказывает его реали-
зации всевозможную поддержку. И здесь, опять-таки, во-
прос  об их приватизации пока не стоит. А вот Свердловская 
киностудия выразила готовность стать студией региональ-
ного подчинения — мы не возражаем, тем более, что регион в 
этом заинтересован. Но есть идеи о приватизации неболь-
ших студий типа Дальневосточной или Северокавказской. 

Читателей волнует судьба Ялтинской киностудии.
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Вопрос с ней решается на самом высоком 
уровне – есть поручение Президента РФ по развитию ки-
нопроизводства на ее базе. Сейчас там в рабочем состоя-
нии только несколько цехов, но этого недостаточно, что-
бы объявить: студия возродилась! Хотя за последний год 
наши съемочные группы очень часто проводят в Крыму 
съемки. Там, на натурных площадках, снимались многие 
эпизоды таких блокбастеров 2016 года, как «Экипаж» и 
«Викинг». В любом случае мы будем внимательно подхо-
дить к судьбе этой студии.   

Начался объявленный президентом РФ Год кино. Что ново-
го он даст нашему кинопроизводству и нашему зрителю?
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Во исполнение Указа Президента оргко-
митетом под председательством Министра культуры РФ 
В.Р.Мединского в конце 2015 года утвержден План меро-
приятий, выполнение которого станет нашей основной 
задачей. План охватывает различные направления дея-
тельности, начиная от производства фильмов,  проведе-
ния кинофестивалей, кинопремий и выставок, и заканчи-
вая переездом в новое здание «Союзмультфильма». За-
планированы проведение масштабной акции «Ночь 
кино», которая состоится по всей России в День россий-
ского кино 27 августа, крупные мероприятия на Дворцо-
вой площади в Санкт-Петербурге, открытие натурного 
павильона на «Мосфильме» и многое-многое другое. 

Кроме того, все субъекты РФ подготовили собствен-
ные планы. Это особенно важно: нам хотелось бы, чтобы 
Год кино стал заметным событием во всех уголках Рос-
сии. Именно поэтому Минкультуры начало реализацию 
большой программы по кинофикации страны. Чтобы жи-
тели даже небольших населенных пунктов наравне со 
зрителями в крупных городах смогли смотреть фильмы в 
достойном качестве, в комфортабельных залах. 

(Полностью материалы «Делового завтрака» читайте 
в одном из ближайших номеров «РГ»).

КИНО С февраля в прокате «Бруклин» — номинированная на «Оскар» мелодрама

Межатлантический брак
Александр Нечаев

В 
первой половине XX века 
рыжеволосая Эйлис (Сир-
ша Ронан) впроголодь жи-

вет в ирландской глуши, носит 
зеленые (ну разумеется) платья и 
при живой матери чувствует 
себя сироткой. 

На работе начальница, старая 
мегера с повадками бывалой 
ведьмы, норовит выпить послед-
нюю кровь, дома приходится 
одалживать одежду старшей се-
стры, чтобы сходить на сельскую 
дискотеку, но и это не приносит 
успеха —  на барышню никто не 
обращает внимания. Девушка 

без особой охоты соглашается 
на предложения из-за океана: 
дальний родственник, священ-
ник из Нью-Йорка, зовет ее в 
Америку. Там ей гарантированы 
работа в универмаге, комната в 
Бруклине и  как скоро выясняет-
ся успех на дискотеках, где за не-
уклюжей ирландкой начинает  

ухлестывать италоамериканец 
Тони (Эмори Коэн). Но остав-
ленная родина вдруг начинает 
мешать наклюнувшемуся жен-
скому счастью — Эйлис по се-
мейным причинам приходится 
вернутся в Ирландию. Перед 
отъездом Тони  ведет ее под ве-
нец, однако в Ирландии свежеи-
спеченному мужу  составляет 
конкуренцию перспективный 
парень Джим (Донал Глисон).

Жанр рецензии предполагает 
рассказ о плюсах и минусах кар-
тины, даже если рецензент во 
время просмотра тоскливо ко-
сился на часы. Что ж, давайте о 
плюсах. Любопытно наблюдать 
за исполнительницей главной 
роли Сиршей Ронан. Не в том 
смысле, что она проявляет себя 
особенно ярко. Просто Сирша — 
пример актрисы, которая выро-
сла на глазах у зрителя. Первый 
успех пришел, когда она сыгра-
ла  роль  девочки,  рушащей 
жизнь своей старшей сестры, в 
фильме «Искупление». И уже 
тогда, в 2007 году, ей прочили 
блестящее будущее. За девять 
лет у Ронан случились несколь-
ко громких ролей, но именно в 
«Бруклине» 21-летняя актриса, 
пожалуй, впервые играет боль-
шую и по-настоящему взрослую 
роль. Обращает на себя внима-
ние, что  сформировавшаяся Ро-
нан внезапно оказалась схожа с 

Кейт Уинслет. И, в общем, мож-
но предположить, что актер-
ский уровень Ронан вполне со-
поставим с Уинслет — ее номина-
ция на «Оскар» вопросов не вы-
зывает.

А вот две остальные номина-
ции — за лучший фильм и за адап-
тированый сценарий — у этой 
картины обескураживают. «Бру-
клин» — не просто старомодная 
костюмная мелодрама на изъез-
женную тему эмиграции с Бри-
танских островов на другой бе-
рег Атлантики. Режиссер Джон 
Краули не ленится собрать все 
порядком изношенные штампы 
вымершего на большом экране 
жанра и предъявить их зрителю 
в самом замшелом виде. Единст-
в е н н а я  с л о ж н о с оч и н е н н а я 
мысль здесь — про обретение 
Америки через утрату невинно-
сти — проговорена вскользь и, 
кажется, не совсем намеренно. 
Предполагается, что зритель 
должен сочувствовать героине 
Ронан, вот только не очень по-
нятно почему — оно и к лучшему, 
что ручка слезоточивости тут на 
минимальной мощности, но в 
качестве альтернативы предло-
жено совсем уж анемичное жиз-
неописание героини, главной 
неприятностью которой в Нью-
Йорке оказывается неумение го-
ворить с покупателями в уни-
вермаге. 

К третьему акту становится 
понятно, что картина сворачива-
ет к традиционному любовному 
треугольнику, когда одна юная 
леди поставлена перед выбором 
между двумя джентльменами, хо-
рошим и очень хорошим. В этот 
момент и вовсе наступает скука 
смертная: мелодрама превраща-
ется в благостное и мелкотравча-
тое кино для девочек.

Американскую киноакадеми-
юсейчас сотрясают скандалы — 
то супруга Уилла Смита обвинит 
академиков в расизме (не номи-
нировали, мол, на «Оскар» ни од-
ного чернокожего актера), то 
Иэн Маккелен выступит с заявле-
нием о гомофобии (статуэтку ни 
разу не получали актеры, откры-
то объявивший о своей  ориента-
ции). Анонсировано, что состав 
академиков будет изменен за 
счет включения меньшинств — 
это должно придать голосованию 
меньше предвзятости и больше 
разнообразия. На деле нетоле-
рантность — искусственно разду-
тая и далеко не главная проблема 
«Оскара». Куда больше премии 
вредит получение престижных 
номинаций вот такими пустопо-
рожними фильмами, как «Бру-
клин». 

Театр Марат Гацалов — о своей новой постановке в Александринке, 
в которой Галилея опять осудили

И все-таки они вертятся
Елена Боброва

Н
а Новой сцене Алек-
сандринского театра 
прошла премьера 
спектакля «Новое 
время», современ-

ная версия суда над Галилеем. 
Здесь же состоялся фестиваль 
«Новая пьеса для детей» (во вто-
рой раз, и на конкурс пришло 
свыше 100 пьес со всей страны). 
Почему понтифик не может за-
щитить Галилео Галилея? В чем 
кризис «детского жанра»? И что 
такое сегодня «театр»? Об этом 
наша беседа с главным режиссе-
ром Новой сцены Маратом Гаца-
ловым.

Почему вы решили поставить 
«драму идей», отказавшись от 
главного героя? В вашем спекта-
кле «Новое время» вместо само-
го Галилео Галилея на сцене толь-
ко разговоры о нем. Это потому, 
что сегодня нет героя?
МАРАТ ГАЦАЛОВ: Галилей, как извест-
но, совершил открытие, изме-
нившее судьбу человечества. До 
тех пор ученые рассматривали 
Землю неподвижной, надежной 
опорой, он же доказал, что нет 
никаких опор — все подвижно. 
Наступило время нового знания, 
время пересмотра прежних 
истин и рождения новых.

Написанная по заказу Алек-
сандринки пьеса замечательного 
петербургского драматурга Тать-
яны Рахмановой — об этом пово-
ротном пункте в истории челове-
чества. Разговоры о героическом, 
как мне кажется, из какой-то 
прошлой системы координат: 
жестко иерархической, выстро-
енной, делящей на черное и бе-
лое, на героев и антигероев. Хо-
чется более сложного взгляда на 
человека — история учит, что не 
все так однозначно, как кажется 
на первый взгляд.

А спектакль на самом деле о 
внутренней свободе. Человек со-
вершает поступки не потому, что 
это его осмысленный выбор, а 
потому, что он раб существую-
щих внутри него систем — осво-
бодиться от них невероятно 
сложно.

В пьесе четыре персонажа — Уче-
ный, Философ, Торговец и Папа 
Римский. И именно Философа, 
интеллигента в кубе, вы сделали 
палачом, смакующим пытки. По-
чему же?
МАРАТ ГАЦАЛОВ: Потому что именно 
он отвечает в нашей истории за 
идеологию и в своем желании за-
щитить породившую его систему 
способен дойти до жестокости. 
Он ведь, по сути, инквизитор, па-
лач. Это и есть фашизм — когда ду-
шатся сомнения, когда нет воз-
можности мыслить не как все, 
нельзя задать вопрос «почему 
так, а не иначе». Наш Философ — 
из узнаваемой породы людей, ко-
торые вообще против того, чтобы 
люди задавались вопросами.

Но почему вопреки историче-
ской правде именно понтифик 
вызывает наиболее уважение и 
сочувствие у зрителей? Он — 
единственный реальный герой, 

мучающийся, сомневающийся, 
до последнего отстаивает Гали-
лея.
МАРАТ ГАЦАЛОВ: В «Новом времени» 
Папа Римский воплощает образ 
человека, наделенного властью, 
но одновременно и являющегося 
заложником системы. Понимая, 
что Галилео Галилей прав, он не 
может встать на его сторону — 
Папа вынужден защищать струк-
туру: если он не будет этого де-
лать, произойдет непоправимое, 
начнется хаос: «Люди не хотят 
сложности мира, им нужна про-
стота, внятность».

На сцене десятки сварных ферм, 
похожих то ли на металлодетек-
торы, то ли на кубические ре-
шетки, изображенные Леонардо 
да Винчи…
МАРАТ ГАЦАЛОВ: Пространство спек-
такля наталкивает на множество 
ассоциаций — с абсолютно пу-
стой библиотекой, с кладбищем, 
бог знает с чем еще. К такой неод-
нозначности я и стремился. Но 
прежде всего я имел в виду, ко-
нечно, мемориал жертвам Холо-
коста в Берлине, символизирую-
щий безумие, в которое погру-
зился немецкий народ в 30—40-е 
годы прошлого века.

Сегодня все чаще режиссерам и 
сценографам хочется выбить 
зрителя из зоны комфорта. Ваш 
спектакль работает на тот же ди-
скомфорт.

МАРАТ ГАЦАЛОВ: Поверьте, это не 
было самоцелью. И вообще, ди-
скомфорта легко добиться, а вот 
погрузить зрителя в непривыч-
ную ситуацию, дезориентиро-
вать, чтобы прорваться к новому 
качеству восприятия, — куда бо-
лее сложная и интересная задача.

Прежде о театре говорили: это 
театр Товстоногова, это театр 
Владимирова, Плучека, Ефремо-
ва, Захарова и т.д. А современ-
ный театр становится площад-
кой для проектов кочующих ре-
жиссеров, работающих в разных 
стилях. 
МАРАТ ГАЦАЛОВ: Почему нет? Зачем 
надевать шоры, загоняя себя в уз-
кий «коридор», занимаясь толь-
ко современным танцем или 
только документальным теа-
тром, или только психологиче-
ским. Сегодня театральный спек-
такль может напоминать инстал-
ляцию, которую вполне можно 
выставить в галерее современно-

го искусства, а может быть похож 
на музыкальное произведение, 
написанное композитором для 
исполнения в концертном зале. 
Современный театр многообра-
зен и всеяден. И что отличает все 
премьеры Новой сцены — пожа-
луй, принципиальная непохо-
жесть всех наших спектаклей 
друг на друга. Прошло время теа-
тров с монолитной афишей: мы — 
за максимальное репертуарное 
разнообразие.

Вам так важен эффект неожидан-
ности?
МАРАТ ГАЦАЛОВ: Да, и я надеюсь, что 
за три года работы Новой сцены 
мы добились того, что зритель 
приходит к нам с запросом на не-
известное — наша публика любит 
и хочет рисковать. Не считывать 
привычные культурные коды, а 
пытаться узнать нечто новое о те-
атре, о себе, наконец, о жизни. 
При этом мы вовсе не стремимся 
создать Новой сцене имидж теа-

тра для избранных, мы макси-
мально открыты для любой пу-
блики. Когда я только начинал 
работать в Петербурге, думал, 
что на Новую сцену будет ходить 
в основном молодежь. Но сегодня 
у нас очень разный зритель…

Все-таки, что такое для вас сегод-
ня театр?
МАРАТ ГАЦАЛОВ: Чем меньше мы по-
нимаем, что такое театр — тем 
лучше. Главное — не загонять его в 
рамки. Пусть театр будет живой, 
меняющей очертания и характе-
ристики материей. Неизменно 
одно: во времена древних греков, 
в век Шекспира и сегодня театр — 
то, что происходит здесь и сейчас. 
Театр, который был вчера, мог 
быть прекрасен, но он был вчера. 
А настоящее искусство театра — 
то, что творится на твоих глазах.

Руководя в Москве «Мастерской 
на Беговой», вы проводили «дет-
скую» лабораторию. В Петер-
бурге взялись за «детский» фе-
стиваль. Вы в поиске чего?
МАРАТ ГАЦАЛОВ: С детским театром в 
России полный швах — им, по 
большому счету, никто всерьез 
не занимается. Принято считать, 
что детей не обманешь, но пра-
ктика доказывает, что это вранье. 
Еще как обманешь, и обманыва-
ют — бесконечно, цинично! Что-
бы разговаривать на равных с ре-
бенком, театр должен найти 
адекватный язык. Дети, вырос-

шие в эпоху Интернета, иначе 
воспринимают реальность. Одно 
из сильнейших впечатлений на 
фестивале «Новая пьеса для де-
тей», который курирует шеф-
драматург Новой сцены Екатери-
на Бондаренко, — читки пьес, на-
писанных подростками и юноша-
ми. Из пассивных соучастников 
они превращаются в соавторов…

Весной Александринка приедет 
на гастроли в Москву. Новая сце-
на покажет четыре спектакля — 
«Теллурию», «Новое время», 
«Макбета» и «Землю». Понятно, 
что выбор неслучаен.
МАРАТ ГАЦАЛОВ: Мы покажем в Цен-
тре имени Мейерхольда главные 
премьеры двух сезонов — и по 
этим спектаклям можно понять, 
в каком направлении мы дви-
жемся. «Земля» Максима Диден-
ко продолжает начатый «Экспо-
натом» курс в сторону невер-
бального, пластического театра.  
В «Макбете» лидер новой волны 
польской режиссуры Кшиштоф 
Гарбачевский демонстрирует 
взаимодействие театра с медиа-
технологиями. «Теллурия» про-
должает традицию спектаклей по 
большой русской литературе. 
Откроем же гастрольную декаду 
моей последней премьерой — 
«Новым временем», версией су-
дилища над Галилео Галилеем.

Философ (Николай Мартон) — при-
личный с виду человек — на деле и 
есть главный инквизитор Галилея.

Эмори Коэн и Сирша Ронан играют итало-ирландскую пару, нашедшую свое личное счастье в Нью-Йорке.

Акцент

 Театр, который был вчера, мог 
быть прекрасен, но он был 
вчера. А настоящее — то, 
что творится на твоих глазах

Фото и видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1214962

Трейлер фильма смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5330

Вячеслав Тельнов: в Год кино страна получит 400 новых сов-
ременных кинозалов.
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Фильм Василия Сигарева «Страна ОЗ», в котором снялся 
Гоша Куценко, претендует на «Белого слона».
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СУД Мама ребенка, получившего серьезные 
ожоги в тульском роддоме, теперь хочет сама 
растить ребенка

Страсти по Матвею

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Питерский муниципалитет готов 
потратить миллионы на странные лекции

Масоны на солнце

Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тула

В
чера в Центральном суде 
Тулы продолжился процесс 
по нашумевшему делу об 

усыновлении малыша, получив-
шего тяжелейшие травмы на тре-
тий день жизни в роддоме. Но-
вость этого дня: родная мама 
мальчика — 20-летняя Екатерина 
Захаренко — просит оставить ей 
сына.

Процесс закрытый: согласно 
действующему законодательст-
ву подобного рода дела об усы-
новлении рассматриваются в 
закрытых судебных заседаниях. 
Напомним, в суд поступили два 
заявления на усыновление Мат-
вея. Обе женщины проживают в 
Москве. Одна из претенденток 
на материнство — Наталья Тупя-
кова не скрывает своего имени. 
В ее поддержку была развернута 
широкая кампания в соцсетях. 
Вторая женщина предпочитает 
оставаться инкогнито. Известно 
ее имя — Светлана, а также то, 
что у нее есть финансовые воз-
можности обеспечить мальчику 
дорогостоящее лечение. 

В свою очередь в пользу мно-
годетной матери Натальи Тупя-
ковой (у нее родной сын и две 
приемные девочки с серьезны-
ми диагнозами) говорит нали-
чие у нее медицинского образо-
вания и поддержка благотвори-
тельного фонда. Однако она про-
живает в Москве на съемной 
квартире и у нее неполная се-
мья.

Появилась еще и третья сто-
рона — это родная мама мальчи-
ка. Девушка родила в 19 лет здо-
рового ребенка. Малыш был же-
ланным, хоть от него и отказал-
ся отец. А потом случилось не-
счастье — во время проведения 
сеанса фототерапии ребенок по-

лучил сильнейшие ожоги. Мат-
вею всего год, а он уже перенес 
больше десятка операций, и 
сколько их ему еще предстоит! 
Сейчас, к примеру, врачи гото-
вят его к операции по формиро-
ванию кисти руки. Молодая 
женщина металась — то писала 
заявление об отказе от ребенка 
под влиянием советчиков, то от-
зывала его. В августе 2015 года 
судом ребенок был признан 
оставшимся без попечения ро-
дителей.

На вчерашнее заседание при-
были кандидаты на усыновле-
ние, их представители, родная 
мать ребенка. Из участников 
процесса с прессой общается 
только Наталья Тупякова. Ранее 
она уже сообщала, что встреча-
лась с «соперницей», и это об-
щение было «длительным и ду-
шевным». 

Как и прежде, Наталья выра-
зила надежду на решение суда в 
ее пользу. На предыдущем засе-
дании она ходатайствовала о пе-
реносе процесса в Москву, но ей 
отказали. Вчера она вновь зая-
вила, что если суд примет реше-
ние не в ее пользу, то оспорит 
это решение.

Родная мама Матвея Екате-
рина Захаренко пришла в суд в 
сопровождении официального 
представителя — Виктории Ив-
левой, которая заявила, что де-

вушка «одумалась» и хочет вер-
нуть своего ребенка. 

— Екатерина пережила боль-
шую трагедию. Ей нужно было 
время, чтобы оправиться, — ска-
зала Виктория Ивлева, подчер-
кнув, что «лучше родной матери 
ребенка никто не воспитает». 

В настоящее время малыш на-
ходится в гостевой семье Светла-
ны. Это одна из форм опеки без 
оформления постоянного про-
живания. Как правило, усынови-
тели приглашают детей пожить у 
них детей до официального 
оформления отношений, чтобы 
понять, насколько они совмести-
мы. В семье мальчик будет нахо-
диться до решения суда. 

К слову, параллельно в том же 
Центральном суде Тулы идет 
процесс по обвинению в халат-
ности врача, дежурившего в тот 
роковой день по роддому. На ска-
мье подсудимых Галина Сундее-
ва. Ей почти 70, это известный в 
Туле врач-акушер. По мнению 
прокурора, именно из-за «ненад-
лежащего исполнения обязан-
ностей» подсудимой год назад в 
тульском ЦРД обгорели дети. Га-
лина Сундеева  вины не призна-
ет, уверяя, что дежурная бригада 
сделала все возможное, чтобы 
ликвидировать возгорание. 

На каждое заседание суда 
поддержать врача приходят ее 
коллеги и пациентки.

Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Н
ебольшой петербургский 
муниципалитет всерьез 
взялся за просвещение гра-

ждан. За 2,225 миллиона рублей 
жителям расскажут о том, что 
Купчино — это центр мира, найдут 
мнемонические девианты в твор-
честве Владимира Набокова и по-
кажут геопатогенные зоны на кар-
те города. 

История загадочная, но впол-
не вписывающаяся в петербург-
ские реалии. Вечером 31 декабря 
2015 года чиновники МО «Вол-
ковское» разместили на сайте 
госзакупок заявку на проведение 
в округе праздничных мероприя-
тий. Техзадание заняло 407 стра-
ниц. Срок подачи заявок закан-
чивался в час ночи 13 января 
2016 года.

К муниципалам Санкт-Петер-
бурга часто предъявляют претен-
зии по поводу объявления тенде-
ров в праздники. Например, вече-
ром 31 декабря на сайте госзаку-
пок было размещено более 600 за-
явок. По 17 из них были поданы 
жалобы. Но большинство претен-
зий антимонопольное ведомство 
сочло необоснованным — в феде-
ральном законе нет запрета на то, 
чтобы рассматривать заявки в 
праздники.

Вопросы к МО «Волковское» у 
петербуржцев возникли в связи с 
самими названиями мероприя-
тий. Помимо стандартных эк-
скурсий по местам памяти, свя-
занным с Великой Отечественной 
войной, или лекций о вреде таба-
ка в документе встречаются до-
вольно оригинальные програм-
мы, например, «Национальные 
интерпретации масонства», 
«Мнемонические девианты Вла-
димира Набокова: нарративы 
культурной ремиссии», «Ано-
мальные и геопатогенные зоны, 

психопатология иллюзий и гал-
люцинаций в мистификации 
истории Санкт-Петербурга», 
«Купчино — центр мира»...

В муниципалитете выступают 
за всестороннее развитие вол-
ковцев, поэтому для них прове-
дут также экскурсии «Эволюция, 
филогения и генетика аква- и ма-
рикультур», «Квазипериодиче-
ские процессы на Солнце и их ге-
оэффективные проявления». Ка-
ждая экскурсия рассчитана ми-
нимум на 6 часов, а программа 
про девианты Набокова и вовсе 
продлится все 9.

Руководитель Санкт-Петер-
бургского УФАС Вадим Владими-
ров после того, как ведомство 
проверило заявку, признал, что 
темы лекций и экскурсий очень 
необычны, но подчеркнул, что 
полномочия управления закан-
чиваются на проверке правиль-
ности проведения процедуры за-
купки, а какие лекции и семина-
ры решит проводить МО — это его 
внутреннее дело. «Администра-
ция распоряжается муниципаль-
ным бюджетом», — заявил руко-
водитель УФАС по Санкт-Петер-
бургу.

Заказ муниципалов оказался 
столь сложен, что заявку подала 
лишь одна организация ООО «Со-
циально-культурные иннова-
ции». Ее директор Евгений Аброзе 
в беседе с корреспондентом «РГ» 
отметил, что претензии относи-

тельно тематики экскурсий как 
минимум необоснованны.

— Я бы, наоборот, наградил чи-
новников этого муниципалитета 
за то, что они придумали что-то 
новое. Экскурсии проводятся во 
всех МО, но никто на них не обра-
щает внимания, потому что при 
составлении заявок чиновники 
списывают друг у друга названия 
мероприятий. Тут в кои-то веки 
взялись за просвещение и столько 
необоснованной критики, — гово-
рит Аброзе.

Предприниматель уверен: 
сумма контракта не завышенная, 

поскольку во всех случаях речь 
идет о полноценных экскурсиях 
на 45 человек, во всех случаях на-
нимается автобус. На многих ме-
роприятиях предусмотрены вы-
ступление артистов, чаепитие. 

Общественник-активист из 
Купчино Павел Швец подтвердил 
«РГ», что примерно такие же тра-
ты на экскурсии делают практи-
чески все муниципалитеты горо-
да. Другой момент, что большин-
ство обычных петербуржцев 
знать не знают, что можно куда-то 
прийти и записаться на бесплат-
ную экскурсию по городу или вы-
ехать в музей.

В комитете по работе с испол-
нительными органами государст-
венной власти и взаимодействию 
с МСУ не смогли предоставить 
«РГ» оперативный комментарий 
по поводу нестандартной закупки.

Акцент

 Сейчас мальчик живет 
в гостевой семье и будет там 
находиться до окончательно-
го решения суда

Акцент

 Удивительные мероприятия 
рассчитаны на 45 человек. До 
конца года посетить их смогут 
не менее 2000 горожан

ПУБЛИЧНЫЕ СЛУШАНИЯ
ПО ОБЪЕКТУ «Строительство школы на 100 мест  

в с. Енгорбой Закаменского района»
Муниципальное автономное учреждение «Административно-

хозяйственный отдел» муниципального учреждения «Закаменс-
кое районное управление образования» уведомляет о начале про-
ведения с 27.01.2016 общественных обсуждений (в форме публич-
ных слушаний) материалов оценки воздействия на окружающую 
среду по намеченной хозяйственной  деятельности при строитель-
стве объекта «Строительство школы на 100 мест в с. Енгорбой За-
каменского района».

Место расположения объекта: Республика Бурятия, Закаменс-
кий район, с. Енгорбой, ул. Школьная.

Заказчиком строительства объекта выступает: Муниципальное 
автономное учреждение «Административно-хозяйственный от-
дел» муниципального учреждения «Закаменское районное управ-
ление образования».

Материалы доступны для рассмотрения и подготовки замеча-
ний и предложений заинтересованных лиц по адресу: Республика 
Бурятия, г. Закаменск, ул. Ленина, д. 17, с 8.30 до 17.30 (ежедневно, 
кроме субботы и воскресенья). Тел.: 8(30137) 4-54-11, 4-44-53.

По результатам общественного обсуждения 01.03.2016 г. в 10.00 
состоятся публичные слушания по адресу: Республика Бурятия, За-
каменский район, с. Енгорбой, ул. Клубная,1. Форма представле-
ния замечаний и предложений в письменном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Газпром добыча Ямбург» информирует общественность 

о проведении общественных слушаний по Программе инженерных 
изысканий на морские участки по объекту «Обустройство газового 
месторождения Каменномысское-море» на 2016 год, включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Заказчик: ООО «Газпром добыча Ямбург» (629306, ЯНАО, 
г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д. 9, тел.: (3494) 96-60-
11, e-mail: info@yamburg.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний: Администрация муниципального образования Ямальский 
район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, тел.: (34996) 3-20-03, e-mail: info@yam.yanao.ru).

С Программой инженерных изысканий, включая материалы 
ОВОС, можно будет ознакомиться в период с 29 января по 1 марта 
2016 года в общественных приемных по следующим адресам: 

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 6А, офис 2, Ямальское районное общественное движение 
коренных малочисленных народов Севера «Ямал»; 

—  629721, ЯНАО, Ямальский район, с. Мыс Каменный, ул. Гео-
логов, д. 4, МБУК «Мыскаменский культурно-досуговый 
центр».

Для изучения мнения общественности относительно Програм-
мы инженерных изысканий, включая материалы ОВОС, по вы-
шеуказанным адресам будет размещена Книга предложений и за-
мечаний.

Общественные слушания по Программе инженерных изы-
сканий на морские участки по объекту «Обустройство газового 
месторождения Каменномысское-море» на 2016 год, включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), со-
стоятся 1 марта 2016 года в 14.00 по адресу: 629721, ЯНАО, 
Ямальский район, с. Мыс Каменный, ул. Геологов, д. 4, МБУК 
«Мыскаменский культурно-досуговый центр».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение
О проведении общественных слушаний

ООО «ДельтаСервис» и администрация МО «Автово», 
г. Санкт-Петербург, информирует о том, что 29.02.2016 г. в 14.00 
по адресу: г. Санкт-Петербург, состоятся общественные слуша-
ния по объекту государственной экологической экспертизы: 
«ПЛАН предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при проведении грузовых и бункеровочных опе-
раций ООО «ДельтаСервис» на акватории морского порта 
«Большой порт Санкт-Петербург».

 Проектная организация: ЗАО «Газтурбо», ответственное 
лицо Зименкова Елена Сергеевна, адрес: 195248, РФ, Санкт-
Петербург, Ириновский проспект, д. 2, тел/факс (812)325-06-
70, электронная почта mail@gasturbo.ru.

Орган, ответственный за проведение общественных слуша-
ний: администрация МО «Автово».

Документация по оценке воздействия на окружающую среду 
для ознакомления будет доступна: в администрации МО «Авто-
во» по адресу: 198152, Санкт-Петербург, Краснопутилов-
ская ул., д. 27. 

Письменные предложения и замечания просим направлять с 
28.01.2016 по 28.02.2016 г. в ООО «ДельтаСервис» по адресу: 
192019, Санкт-Петербург, Глухоозерское ш., д. 15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Таманьнефтегаз» совместно с администрацией МО Тем-
рюкский район информирует о начале проведения работ по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности по объекту «Реконструкция 
Таманского нефтяного терминала. 3-й этап строительства».

Заказчик проекта: ЗАО «Таманьнефтегаз» (353535, Россия, 
Краснодарский край, Темрюкский район, п. Волна, ул. Таманс-
кая, д. 8).

Генеральный проектировщик: ООО «Югтерминалпроект» 
(115093, Россия, Москва, 1-й Щипковский переулок, 3).

Разработчик материалов ОВОС: ООО «ИнжЭкоПроект» 
(350000, г. Краснодар, ул. Гоголя, д. 11, тел./факс: 8 (861) 211-
14-27).

С проектом технического задания можно ознакомиться в об-
щественных приемных по адресу:

—  администрация муниципального образования Темрюкс-
кий район: г. Темрюк, ул. Ленина, д. 65, каб. № 9, тел.: 
8 (86148) 4-17-66;

—  администрация муниципального образования Таманское 
сельское поселение: ст. Тамань, ул. К. Маркса, д. 106, тел.: 
8 (86148) 31-216.

Срок ознакомления с проектом технического заданияч — 
до 29.02.2016 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ПАО «ГЕОТЕК Сейсморазведка» объявляет о начале про-

цесса общественных обсуждений программ на проведение 
сейсморазведочных работ: Программа на проведение сейсмо-
разведочных работ 3Д на структуре «Дружба», Программа 
на проведение сейсморазведочных работ 3Д на структуре 
«Хазри — Титонская», Программа на проведение сейсмо-
разведочных работ 3Д на структуре «Южная» и материалов 
оценки воздействия на окружающую среду.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: место-
положение — акватория Каспийского моря, лицензионные 
участки ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» «Северный» и 
«Центрально-Каспийский». Проведение сейсморазведочных 
работ с целью детального изучения геологического строения 
участков и уточнение перспектив нефтегазоносности отложений 
осадочного чехла.

Заказчик: ПАО «ГЕОТЕК Сейсморазведка». Адрес: Россия, 
625023, г. Тюмень, ул. Республики, д. 173. Адрес производствен-
ного управления: Россия, 414024, г. Астрахань, ул. Днепропе-
тровская/ул. Набережная Приволжского Затона, д. 2/37.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «Инженерно-экологический центр «Каспий». 
Адрес: Россия, г. Астрахань, ул. Кирова, д.12/10 а, оф.6, тел.: 
(8512) 49-22-12. E-mail: searesearcher@mail.ru.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной и 
общественные слушания.

Общественные приемные открыты с 30 января по 10 мар-
та 2016 г. по адресу:

–   г. Астрахань, ул. Площадь Свободы, д. 45. ООО «ИНЭКО-
Каспий». Приемная открыта в рабочие дни с 8.30 до 17.00 
Контактное лицо: Солодкая Тамара Васильевна, тел.: (8512) 
49-23-00;

–  Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное, 
ул. им. О. Кошевого, д. 28, администрация МО «Икрянин-
скийрайон» Астраханской области. Приемная открыта в 
рабочие дни с 8.00 до 17.00. Контактное лицо: Акимбаева 
Гульвира Кажмуханбетовна, тел.: (85144) 2-09-59.

В общественных приемных представлены материалы по пред-
мету общественных обсуждений, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Общественные слушания состоятся 11 марта 2016 года в 
10.00; 12.00 и 16.00 по адресу: г. Астрахань, ул. Ширяева, д. 14, 
ФГБУ «КаспМНИЦ», актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общество с ограниченной ответственностью Совместное 

предприятие «Волгодеминойл» информирует общественность 
и участников оценки воздействия на окружающую среду о про-
ведении повторных общественных обсуждений намечаемого к 
реализации на территории Камышинского муниципального 
района Волгоградской области объекта экологической экспер-
тизы — проекта «Строительство поисково-оценочной сква-
жины № 11 Авиловская на Молодежной структуре», проекта 
«Строительство поисково-оценочной скважины № 15 Ави-
ловская на Заповедной структуре».

Название, цели и месторасположение намечаемой деятель-
ности: поиск и оценка залежей углеводородов на подготов-
ленных к поисковому бурению структурах Заповедная и Мо-
лодежная в отложениях среднего и верхнего девона, нижнего 
и среднего карбона, пермских отложениях, прирост запасов 
углеводородов, определение направления дальнейших гео-
логоразведочных работ, создание дополнительных рабочих 
мест, а также получения прибыли на территории Волгоград-
ской области. 

Заказчик проведения повторных общественных обсужде-
ний — Общество с ограниченной ответственностью Совмест-
ное предприятие «Волгодеминойл», 400074, г. Волгоград, 
ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30А, тел./факс: (8442) 26-24-
51/93-08-74, e-mail: mail@wolgodeminoil.ru.

Представитель заказчика — отдел охраны труда, здоро-
вья и окружающей среды по адресу: 400074, г. Волгоград, 
ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30А.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 30 дней с момента опубликования информации, но не 
позднее 2 марта 2016 года.

Организатор повторных общественных обсуждений — Ад-
министрация Камышинского муниципального района Волго-
градской области.

Форма повторных общественных обсуждений — слуша-
ния.

 Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менной форме посредством почтовых отправлений по адресу: 
400074, Россия, Волгоградская обл., г. Волгоград, ул. Рабоче-
Крестьянская, д. 30А или на адрес электронной почты: mail@
wolgodeminoil.ru

Сроки и место доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
для ознакомления и представления замечаний: c 28 января по 
2 марта 2016 года на сайте ООО СП «Волгодеминойл» по адре-
су http://wolgodeminoil.ru и на бумажном носителе по адресу 
организатора обсуждений: 403870, г. Камышин, ул. Набереж-
ная, 7 а, в рабочие дни с 8.00 ч. до 17.00 ч.

Место, дата и время проведения повторных общественных 
обсуждений: 403870, г. Камышин, ул. Набережная, 7а, акто-
вый зал, 3 марта 2016 г. в 15.00 часов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В КОНКУРСНУЮ ДОКУМЕНТАЦИЮ 

К ОТКРЫТОМУ КОНКУРСУ
на право заключения Концессионного Соглашения 

о финансировании, строительстве и эксплуатации  
на платной основе «Центральной кольцевой автомобильной дороги 

Московской области. Пусковой комплекс  
(этап строительства) № 3»

В соответствии с решением о заключении концессионного соглашения 
в отношении «Центральной кольцевой автомобильной дороги Москов-
ской области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 3», принятым 
распоряжением Правительства Российской Федерации от 22.05.2014 г. 
№ 874-р (в ред. распоряжения Правительства Российской Федерации от 
14.11.2015 г. № 2319-р) (далее — «Концессионное Соглашение»), реше-
нием Государственной компании «Российские автомобильные дороги» 
(далее — «Государственная Компания») об утверждении конкурсной до-
кументации к открытому конкурсу на право заключения концессионного 
соглашения о финансировании, строительстве и эксплуатации на платной 
основе «Центральной кольцевой автомобильной дороги Московской об-
ласти. Пусковой комплекс (этап строительства) № 3» (далее — «Конкурс-
ная Документация») (Протокол № 149 от 28.08.2014 г., с изм., оформлен-
ными Протоколом № 173 от 25.03.2015 г., Протоколом № 190 
от 28.08.2015 г., Протоколом № 193 от 05.10.2015 г., Протоколом № 197 
от 18.11.2015 г., Протоколом № 198 от 23.11.2015 г., Протокол № 199 
от 04.12.2015 г.) Государственной Компанией объявлен открытый кон-
курс на право заключения концессионного соглашения о финансирова-
нии, строительстве и эксплуатации на платной основе «Центральной 
кольцевой автомобильной дороги Московской области. Пусковой ком-
плекс (этап строительства) № 3» (далее — «Конкурс»).

Настоящим Государственная Компания сообщает о внесении изме-
нений в Конкурсную Документацию (далее — Изменения), утвержден-
ных решением правления Государственной Компании (Протокол № 202 
от 25.01.2016 г). 

Текст Изменений может быть получен любым заинтересованным 
лицом на официальном сайте Российской Федерации для размещения 
информации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на сайте Государ-
ственной Компании www.russianhighways.ru  либо на основании запроса, 
адресованного Государственной Компании. Текст Изменений предо-
ставляется в электронном виде бесплатно.

Для получения текста Изменений заинтересованному лицу необхо-
димо направить письменное заявление в адрес Государственной Компа-
нии с просьбой о предоставлении текста Изменений с указанием своего 
официального представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государственной 
Компанией запроса о предоставлении текста Изменений он направляет-
ся бесплатно в форме электронного документа на указанный в запросе 
электронный адрес заинтересованного лица либо направляется почто-
вым отправлением по местонахождению такого лица в рабочее время 
Государственной Компании (с понедельника по четверг: с 9.00 до 12.30 
(время московское) и с 14.15 до 18.00 (время московское), в пятницу: с 
9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 16.45 (время московское).

Заинтересованные лица, Участники Конкурса, получившие текст Из-
менений любым из вышеперечисленных способов, самостоятельно не-
сут ответственность за отслеживание всех вносимых изменений в Кон-
курсную Документацию.

 Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкурсную 
Документацию подлежат опубликованию Государственной Компанией 
в установленном порядке.

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на предоставление услуг по инспекциям 
продвинутыми методами неразрушающего контроля.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Подряды, 
конкурсы по продаже имущества», «Текущие открытые 
конкурсы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТРАНСПОРТ Как сэкономить 
на электричках?

Два билета 
в один конец

Светлана Батова

СТОИМОСТЬ билета из области в столицу может зна-
чительно отличаться в зависимости от места его покуп-
ки. Как можно сэкономить на проезде, выяснял обозре-
ватель «РГ».

По сути, Москва и область — давно единая транспортная 
система, но формально — это два разных региона. Их те-
сная связь — ежедневно только на электричках из Москвы в 
область и обратно едут около 1,8 млн человек — вынуждает 
власти вместе разрабатывать тарифы на пригородные пое-
зда. В Москве сейчас действуют два тарифа: зонный и вну-
тригородской. Если пассажир едет в область, то покупает 
билет за 20 руб. 50 коп. за зону. Если только по Москве — 
платит 32 руб за весь путь, даже если едет на электричке с 
одного конца города на другой. «Единый тариф в пригород-
ных поездах по городу позволяет железной дороге быть 
конкурентоспособной с метро и наземным транспортом 
при перевозках от «спальных» районов к центру Мо-
сквы», — пояснили «РГ» в пресс-службе Региональной 
энергетической комиссии Москвы, устанавливающей та-
рифы на проезд в столице. Это способствует разгрузке ко-
нечных станций метрополитена и частично разгружает го-
родской транспорт в часы пик.

Но при этом стоит пассажиру выбраться за пределы 
столицы хотя бы на одну станцию, билет автоматически 
дорожает в два, а то и 
три-четыре раза. На-
пример, билет с од-
ного конца города от 
станции Бутово (юг 
Москвы) до Трико-
тажной (северо-за-
пад Москвы) стоит 
32 руб., а соседней с 
Трикотажной Пав-
шино — уже 143 руб. 

 Избежать пере-
плат можно. Вариант 
первый: купить би-
лет в Бутово до Три-
котажной за 32 рубля, выйти, купить еще один билет до 
Павшино за 21.50. Итого — стоимость поездки — 53 руб. 50 
коп. Вариант второй — поставить себе приложение «Мой 
пассажир» от одного из столичных банков и покупать два 
билета на поездку. 

В столичной РЭК считают, что применение «зонного» 
тарифа на электричках чаще всего в пользу пассажира.  
Например, совершая поездку от Красногорска до Туши-
но, с пересадкой на станции метро «Тушинская», пасса-
жир заплатит только 20 руб. 50 коп., что ниже городского 
тарифа. К сожалению, невозможно учесть абсолютно все 
частные случаи индивидуальных поездок, особенно если 
они единичны. В этих «единичных» случаях чиновники в 
целях экономии советуют не ехать на электричке через 
весь город, а пересаживаться на метро. Кроме того, если 
человек совершает поездки регулярно, то ему лучше 
пользоваться абонементом «Большая Москва» за 1430 
руб. Это позволит по одному тарифу ездить по всем на-
правлениям и за несколько станций за город.

По словам председателя РЭК Москвы Романа Беззуби-
ка, при утверждении универсальной тарифной системы 
регулятор исходит из анализа массового трафика, то есть 
наиболее типичных поездок пассажиров, чтобы тарифная 
система была удобна для большинства людей.

Пассажиры, правда, с чиновниками из РЭКа не всегда 
согласны. «Мне гораздо удобнее сесть в Нахабино на 
электричку и доехать до Царицыно», — говорит дачница 
Нинель Михайлова, — чем с тяжелыми сумками переса-
живаться на метро. Вообще не понимаю, как можно срав-
нивать удобство поездки на одном виде транспорта с по-
ездкой на электричке с пересадкой, тем более что, напри-
мер, чтобы доехать до Царицыно, надо влезть на высочен-
ный мост на «Ленинградской» — она находится рядом с 
зеленой веткой подземки, а потом еще пройти пешком 
метров триста». 

Впрочем, есть шанс, что система тарификации будет 
меняться еще больше в пользу пассажира.  В прошлом году 
ЦППК отказалась от взимания платы за так называемые 
«нулевые» зоны — так считался проезд в электричке между 
соседними вокзалами. В результате на 19 рублей подеше-
вел проезд из Московской области при сквозном следова-
нии с Рижского на Курское направление и обратно и на 38 
рублей — с областных станций Рижского направления до 
станции Москва-Каланчевская (метро «Комсомольская»). 
А еще в прошлом году после открытия станции метро «Ко-
тельники» поменяли цены для пассажиров, едущих до Ка-
занского вокзала, — абонементы до «Комсомольской» и 
«Электрозаводской» стали стоить столько же, сколько и до 
Выхино. 

Применение 
«зонного» тарифа 
на электричках 
чаще всего рассчи-
тывается в пользу 
пассажира
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ФУТБОЛ Москвичи 
одержали вторую победу 
подряд в этом году

«Спартак»
разогнался

Артур Нанян

РОССИЙСКИЕ клубы Премьер-лиги продолжают гото-
виться к возобновлению чемпионата страны. Вчера 
контрольные матчи провели команды, которые весной 
не примут участия в плей-офф еврокубков — «Спартак» и 
ЦСКА.

«Красно-белые» завершили сбор в ОАЭ разгромной 
победой над участником группового раунда Лиги чем-
пионов текущего сезона «Астаной» со счетом 5:0. На-
помним, что в своем первом спарринге в календарном 
году «красно-белые» обыграли китайский «Хэнань 
Цзянье» (1:0).

Конечно, вряд ли стоит делать далекоидущие выво-
ды из этих результатов. Тем более что все мячи в ворота 
«Астаны» спартаковцы провели во втором тайме, когда 
у соперника были заменены три ведущих игрока, а у 
россиян вышла практически вся основа. Дублем отме-
тился Зе Луиш, которому дважды ассистировал Ивелин 
Попов. Сам болгарин отличился на 81-й минуте, плюс у 
«Спартака» забивали Квинси Промес и Александр 
Зуев.

Второй сбор «красно-белых» пройдет в Испании с 
1 по 12 февраля. В Марбелье «Спартак» встретится 8 
февраля с «Краснодаром».  

Действующий лидер чемпионата России ЦСКА про-
вел второй контрольный матч в этом году. В рамках меж-
сезонного турнира в испанской Ла-Манге армейцы усту-
пили норвежскому «Одду» со счетом 0:2.

Как и в игре против «Сьона» на сборе в испанском 
Кампоаморе, главный тренер ЦСКА Леонид Слуцкий вы-
пустил на поле против скандинавов боевой состав. С пер-
вых минут у «красно-синих» вышли: Игорь Акинфеев, 
Марио Фернандес, Алексей Березуцкий, Сергей Игнаше-
вич, Кирилл Набабкин, Понтус Вернблум, Бибрас Натхо, 
Алан Дзагоев, Александр Головин, Зоран Тошич и Ахмед 
Муса. Что примечательно, оба мяча ЦСКА пропустил 
уже в первом тайме. 

В следующих встречах на турнире армейцы сыгра-
ют с хорватским «Динамо» (30 января) и норвежской 
«Волеренгой» (3 февраля). Не исключено, что во время 
сборов в Испании к ЦСКА присоединится капитан 
сборной России Роман Широков. По информации от 
источников, заслуживающих доверия, 34-летний фут-
болист подписал с армейцами двухлетний контракт. 
Официальное подтверждение перехода Широкова ожи-
дается на днях.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Россиянки 
могут занять весь 
европейский пьедестал 

Скользят 
как дома

Анна Козина

ЕВГЕНИЯ Медведева, Елена Радионова и Анна Погори-
лая пока полностью оправдывают наши надежды на рос-
сийский пьедестал на чемпионате Европы в Братиславе.

Лидерство после первого дня соревнований захвати-
ла 16-летняя Евгения Медведева (72,55 балла), хотя и 
осталась недовольна своим выступлением. Несмотря на 
победу в финале Гран-при 2015 года в Барселоне, уче-
ница Этери Тутберидзе переволновалась на дебютном 
взрослом чемпионате Европы.

— Я могла бы откататься лучше. Но в целом я справи-
лась со своей задачей. По минимуму, но справилась, — 
приводит слова Медведевой пресс-служба Федерации 
фигурного катания на коньках России. — Волновалась 
больше обычного. Наверное, сказались стереотипы. 
Уровень взрослого чемпионата. Дебют. Это не то, что 
угнетает, но действует.  Честно говоря, я не думаю о 
конкуренции. Для меня главное — выйти и справиться с 
волнением.

Вторую сумму баллов набрала призер взрослых 
чемпионатов мира и Европы Елена Радионова (70,96 
балла). Лена призналась, что это один из самых луч-
ших и уверенных прокатов короткой программы в те-
кущем сезоне. Третьей, но с солидным отрывом от под-
руг по сборной, стала Анна Погорилая (63,81). Фигу-
ристка сделала «бабочку» на одном из прыжков. Но в 
произвольной программе Погорилая, которая в 2015 
году взяла «бронзу» ЧЕ в Стокгольме, настраива-
ется бороться за каждый элемент. Напомним, 
что действующая чемпионка Европы и мира 
Елизавета Туктамышева не прошла 
национальный отбор на конти-
нентальное первенство.

Вчера в борьбу за 
медали вступили и мужчи-
ны, но результаты стали из-
вестны уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. 
Фаворитом здесь справедливо 
считается чемпион Европы по-
следний трех лет Хавьер Фер-
нандес. Обладатель прошлогод-
него «серебра» Максим Ковтун, в 
арсенале которого пять четверных 
прыжков, при стабильном прокате 
может составить испанцу серьезную 
конкуренцию. Россию в Братиславе 
также представляют Михаил Коляда 
и Александр Петров.

ТУРНИР Вячеслав Фетисов, Павел Буре, Сергей Федоров 
и другие звезды сыграют в Суперфинале «Лиги легенд»

Коньки не заржавели
Павел Зарудный

С
толичным любителям хок-
кея повезло — с 29 по 30 ян-
варя на новенькой «Арене 

легенд» пройдет Суперфинал 
уникального ветеранского тур-
нира «Лига легенд».

В пятницу пройдут полуфина-
лы Чехия — Швеция и Россия — 
Финляндия. 30 января в 14.00 по 
московскому времени состоится 
матч за третье место, а в 17.00 бо-
лельщики смогут стать свидете-
лями финала, который определит 
первого победителя в истории 

нового турнира. Как сообщают 
организаторы, пришедших на 
стадион помимо основного неза-
бываемого спортивного зрелища 
ожидает развлекательная про-
грамма, автограф-сессии знаме-
нитых мастеров, различные кон-
курсы и море положительных 
эмоций.

Билеты на матч с участием 
сборной России и финал уже сей-
час можно приобрести в кассах 
Ледового дворца, а вот на полу-
финал с участием чехов и шве-
дов, а также на матч за «бронзу» 
можно прийти бесплатно.

Также стоит отметить, что по-
единок за первое место будет 
транслироваться в прямом эфи-
ре федеральным телеканалом 
«Матч-ТВ». 

В составе российской коман-
ды на лед выйдут Павел Буре, 
Алексей Касатонов, Владимир 
Малахов, Андрей Коваленко, Ва-
лерий Каменский, Сергей Федо-
ров. 

На серьезную битву настраи-
вается и двукратный олимпий-
ский чемпион, сенатор Вячеслав 
Фетисов:

— Мы уже активно тренируем-
ся, чтобы не ударить в грязь ли-
цом перед своими болельщика-
ми. Нужно хорошенько подгото-
виться и в то же время силы со-
хранить. Недавно я починил себе 
колено, с которым были некото-
рые проблемы. Но сейчас это 
уже позади, и чувствую себя нор-

мально. Надеюсь, буду готов на 
100 процентов. В полуфинале 
нам предстоит играть с финна-
ми. Могу сказать, что легко с 
ними не будет. Почему? Просто 
феномен наших побед с годами 
нивелируется. Наши соперники 
все в шикарной физической фор-
ме. Западный склад ума и образ 
жизни немного отличается от 
нас. Мы это уже почувствовали. 
Так что играть будет непросто, 
но, разумеется, мы ставим перед 
собой задачу играть только на 
победу. Это у нас в крови.

Новый хоккейный турнир по-
лучил хорошую прессу в России 
и на Западе, и его ждет большое 
будущее. 

Об этом, в частности, расска-
зал президент ассоциации «Лига 
легенд», знаменитый нападаю-
щий ЦСКА и сборной России Па-
вел Буре.

По словам Русской ракеты, 
проект получил поддержку Ме-
ждународной федерации хоккея, 
Федерации хоккея России, а так-
же «Парка легенд», на террито-
рии которого проводит матчи 
наша звездная команда.

Буре отметил в разговоре с 
журналистами, что если в пер-
вом розыгрыше Лиги легенд при-
няли участие шесть европейских 
сборных: России, Германии, 
Словакии, Финляндии, Чехии и 
Швеции, то уже со следующего 
сезона планируется приглашать 
также команды Канады и США:

— Хочу отметить, что «Лига 
легенд» — это не только уникаль-
ный соревновательный турнир 
для ветеранов с участием звезд 
первой величины мирового хок-
кея, сильнейших хоккеистов 
планеты ХХ века. Это еще и прос-
ветительские инициативы, на-
правленные на популяризацию 
хоккея как в России (в тесном со-
трудничестве с ФХР, КХЛ и Мин-
спорта России), так и во всем 
мире (в сотрудничестве с ИИХФ 
и Национальными федерациями 
стран-участниц), а также благот-
ворительные программы как для 
самых юных хоккеистов, так и 
для ветеранов. Мы делаем все для 
популяризации хоккея. Главная 
цель — здоровье, возможность ка-
ждому попробовать встать на 
коньки. Я сам с удовольствием 
выхожу на лед и уверяю вас — для 
нас, всех, кто живет хоккеем, но-
вый турнир — это серьезно!

ЦИФРА
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КОМАНД
приняли участие в первом сезоне 
«Лиги легенд» мирового хоккея.

Событие В Москве запустили обратный отсчет к чемпионату мира-2016

100 дней до хоккея

Илья Соболев, Илья Зубко 

В 
Москве стартовал офи-
циальный отсчет 100 
дней до чемпионата 
мира по хоккею, кото-
рый пройдет в россий-

ской столице и Санкт-Петербур-
ге в мае этого года.

Логично, что для торжествен-
ной церемонии запуска часов 
был выбран главный каток стра-
ны, залитый у подножия ГУМа. 
Тем более что отмечать важней-
шие хоккейные события на Кра-
сной площади — давно стало хоро-
шей традицией. Здесь состоялся 
первый Матч звезд КХЛ, а десять 
лет назад на лед выходили леген-
дарные ветераны российского 
хоккея. К слову, товарищеский 
матч звезд был в программе и 
вчерашней церемонии.

«Не побоюсь сказать, настро-
ение новогоднее», — признался за 
несколько минут до игры один из 
ее участников, знаменитый хок-
кеист Алексей Яшин. Кажется, 
новогодние ассоциации возни-
кли не только у него. Просто об-
становка была такая: в софитах 
красиво падал снег, из динамиков 
гостей подбадривала музыка, ог-
нями сиял фасад все того же 
ГУМа. В конце концов, наш хок-
кей тоже вступает в новую, реша-
ющую фазу, когда до главного 
турнира года — рукой подать. И, 
что приятно, к чемпионату мира 

мы уже сейчас практически гото-
вы. По крайней мере, президент 
Федерации хоккея России Вла-
дислав Третьяк в этом не сомне-
вается.

— Приятно принимать у себя 
дома такие престижные соревно-
вания, — констатировал глава 
ФХР, оказавшись под объектива-
ми телекамер. — Мы давно этого 
добивались и хотим, чтобы тур-
нир прошел на самом высоком 
уровне. У нас уже есть большой 
опыт проведения подобных ме-
роприятий, но мы все равно 
очень серьезно готовимся. Вы 
знаете, к нам регулярно приезжа-
ет комиссия ИИХФ, недавно был 
Рене Фазель. Остаются мелочи, 
но в целом мы готовы. Сейчас в 
Санкт-Петербурге собираемся 
провести какой-нибудь турнир, 
чтобы посмотреть, как там все 
функционирует. А так нареканий 
никаких нет. Со своей стороны, 
надеемся, что Знарок соберет бо-
еспособную сборную и доставит 
удовольствие болельщикам.

Было бы странно, если бы та-
кое ответственное мероприятие, 
как запуск часов чемпионата 
мира, доверили не многолетнему 
официальному хронометристу 
турнира Tissot. На торжествен-
ную церемонию лично пожало-
вал президент компании Фран-
суа Тьебо.

Впрочем, главная роль в цере-
монии досталась Третьяку. При-
чем лучшему голкиперу в исто-
рии мирового хоккея пришлось 
выступить в непривычном для 
себя амплуа. 

Всю свою славную карьеру 
Владислав Александрович отра-
жал броски, а тут ему предстояло 
самому бросать по воротам. С за-
дачей Третьяк, справился, хотя 
символический бросок провел с 
неудобной стороны клюшки, с 
«лопаты», как говорят хоккеи-
сты. Щелчок, и над Красной пло-
щадью раздалась сирена взятия 
ворот, а часы начали свой бег. До 
чемпионата мира осталось мень-
ше ста дней.

После запуска часов на Красной площади прошел товарищеский матч. Капитанами команд стали легендарный хоккеист Алексей Яшин и известный музыкант Игорь Бутман.

Вячеслав Фетисов (слева) рад возможности сыграть в «Лиге легенд».

Акцент

 Билеты на отдельные матчи 
чемпионата мира начнут 
продавать в апреле

НОВОСТИ

Столица 
Татарстана 
примет финал 
Кубка России

МЯЧ У КАЗАНИ

Илья Соболев

ИСПОЛКОМ Российского фут-
больного союза, заседание кото-
рого состоялось накануне, ут-
вердил Казань в качестве места 
проведения финала Кубка Рос-
сии-2015/2016.

Исполком выбирал из двух 
вариантов: готовность принять 
статусный матч помимо столи-
цы Татарстана выразил Екате-
ринбург. Другое дело, что екате-
ринбургский стадион «Цен-
тральный» уже проводил финал 
Кубка России в 2007 году. Тро-
фей тогда достался казанскому 
«Рубину», одолевшему москов-
ское «Динамо» — 1:0.

А вот 45-тысячная «Казань 
Арена», где свои домашние мат-
чи играет «Рубин», кубковый 
финал примет впервые. 

Напомним, ранее помимо 
Екатеринбурга трофей 16 раз 
разыгрывался в Москве и по од-
ному разу — в Химках, Ростове-
на-Дону, Ярославле, Грозном, 
Каспийске и Астрахани.

Изначально финальный матч 
был намечен на 29 мая, однако 
велика вероятность, что его пе-
ренесут на более поздний срок в 
связи с подготовкой сборной 
России к Евро-2016.

В нашем 
баскетболе
судейский
скандал 

АЛЧНАЯ 
ФЕМИДА

Владимир Ильин

ГРАНДИОЗНЫЙ судейский 
скандал разразился на финаль-
ном турнире чемпионата России 
среди команд 16-летних девушек 
в подмосковном Раменском. 

Перед решающими матчами 
президент Российской федера-
ции баскетбола Андрей Кири-
ленко отстранил всех арбитров 
турнира, главного судью Михаи-
ла Локшина и секретарскую бри-
гаду от работы на любых сорев-
нованиях под эгидой РФБ. 

По ходу игр в адрес РФБ по-
ступила масса сообщений о 
предвзятом судействе. Выясни-
лась и причина такого поведения 
служителей спортивной Феми-
ды. «Участие заинтересованных 
людей в ставках и игре на тота-
лизаторе будет пресекаться и на-
казываться самым жестким 
образом, — отметил Кириленко. — 
Мною было инициировано рас-
следование, в результате которо-
го установлены виновные. Они 
будут серьезно наказаны. Не 
исключено, что вплоть до пожиз-
ненной дисквалификации. РФБ 
готовит письмо в Госдуму, цель 
которого — ограничение ставок 
на детский спорт».

Шарапову 
включили 
в команду   
на матч КФ

МАША 
В СОСТАВЕ

Анна Бекетова

ПЕРВАЯ ракетка России Мария 
Шарапова вошла в окончатель-
ный состав команды на чет-
вертьфинальный матч Кубка 
Федерации против сборной Ни-
дерландов. В команду также 
включили Светлану Кузнецову, 
Екатерину Макарову и Дарью 
Касаткину.

Однако за день до этого офи-
циального пресс-релиза — после 
поражения в четвертьфинале 
Australian Open от американки 
Серены Уильямс — Шарапова зая-
вила, что присоединится к сбор-
ной, но вряд ли выйдет на корт. 
Спортсменке нужно время, что-
бы залечить травму предплечья.

Тут же пошли споры: сможет 
ли Маша в этом случае получить 
право сыграть на Олимпиа-
де-2016 в Рио. По правилам Ме-
ждународной федерации тенни-
са (ITF) Шараповой действитель-
но достаточно только попасть в 
заявку на матч, который состо-
ится 6 февраля — 7 февраля на 
кортах  «Олимпийского». 

Свой состав назвала и сбор-
ная Нидерландов: Кики Бертенс, 
Рихел Хогенкамп,Синди Бургер и 
Аранча Рус.
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Сколько стоят билеты на ЧМ   
Кол-во 
матчей

Тип билета Начало продаж Категория 
1* 

Кат. 2 Кат. 3

Билет на 1 матч в Москве
1 Матч группового этапа апрель 2016  4500 3000 1875 
1 Четвертьфинал апрель 2016 8250 6750 4875
1 Полуфинал апрель 2016 13500 11250 8250
1 Матч за 3-е место апрель 2016 11250 8250 6750
1 Финал апрель 2016 22500 18000 13500
Билет на игровой день в Москве
2 Билет на 1 день декабрь 2015 9000 6000 3750
3 Билет на 1 день декабрь 2015 13500 9000 5625
Билет на игровой день в Санкт-Петербурге
2 Билет на 1 день 27 января 2016 7200—

9000**
4800—
6000

3000-
3750

3 Билет на 1 день 27 января 2016 11250—
13050

7500-
8700

4700-
5445

Все матчи в одном городе 
34 Все матчи в Москве ноябрь 2015 193087,5 138937,5 94050
30 Все матчи в Петербурге декабрь 2015 128250 87750 56000
Все групповые матчи в одном городе 
28 Групповой этап в Москве ноябрь 2015 119700 79800 49875
28 Групповой этап в 

Петербурге
декабрь 2015 113400 75600 47250

«Моя команда» (7 матчей группового этапа одной команды)
7 Матчи одной команды в 

Москве
ноябрь 2015 31500 21000 13125

7 Матчи одной команды в 
Петербурге (Канада, 
Финляндия)

декабрь 2015 31500 21000 13125

7 Матчи одной команды в 
Петербурге (США, 
Беларусь)

декабрь 2015 28350 18900 11800

7 Матчи одной команды в 
Петербурге (Словакия, 
Франция, Германия, 
Венгрия)

декабрь 2015 25200 16800 10500

Матчи плей-офф   
6 Весь плей-офф в Москве ноябрь 2015 77250 62250 46500
2 Четвертьфиналы в 

Петербурге
декабрь 2015 14850 12150 8775

4 Полуфиналы, матч за 
бронзу и финал в Москве

ноябрь 2015 60750 48750 36750

* — все цены указаны в рублях, без учета комиссии агентства, которая 
составляет 10 процентов, а также стоимости доставки.
** — стоимость зависит от конкретной даты.
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Евгения Медведева не ожидала, 
что будет так волноваться 
на своем дебютном чемпионате 
Европы. 
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